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Hambre Cero por definirse
Licitaciones de 12 gobernaciones por
USD 476 millones cerraron su etapa de
evaluaciones. En los próximos días se
definirán las empresas ganadoras.

Titular del Congreso justifica boicot
a intento de abordar el caso Pecci
El senador Basilio Bachi Núñez manifestó que el cambio de postura de los legisladores cartistas
sobre la sesión reservada con autoridades fue por proteger convenio de la Fiscalía con Colombia.

Vacío. Solo 8 de los 18 miembros de la Comisión Permanente asistieron a la sesión reservada, por lo que no hubo cuórum.

RODRIGO VILLAMAYOR ROA

Las sesiones
reservadas de la

Comisión
Permanente no
existen, es una
comisión, y no

tiene esa
atribución.

¿Ustedes creen
que teniéndole allí

presente al
diputado Billy

Vaesken se va a
tener una sesión

re s e r v a d a ?
Basilio Bachi Núñez,

presidente del Congreso.

lll

El presidente del Congreso
Nacional, el senador colorado
cartista BasilioBachiNúñez, se
sumó a los intentos por jus-
tificar la ausencia de los le-
gisladores de su movimiento y
bancada que no dieron el
cuórum necesario para la se-
sión reservada con autorida-
des para abordar la situación
del caso Marcelo Pecci.

Obviando que los legisla-
dores dieron su voto, de ma-
nera unánime, para aprobar la
resolución que convocó al fis-
cal general del Estado, Emi-
liano Rolón; al ministro de
Relaciones Exteriores, Rubén
Ramírez Lezcano; al ministro
del Interior, Enrique Riera, y
autoridades policiales y fis-
cales del caso, Bachi sostuvo
que el vacío que finalmente
hizo el cartismo al encuentro
fue para proteger el convenio
que tiene el Ministerio Público
con Colombia.

“Las sesiones reservadas de
la Comisión Permanente no
existen, es una comisión, no
tiene esa atribución, y no-
sotros tenemos una cláusula
entre la Fiscalía de Paraguay y
la de Colombia, que dice que
si se filtra alguna información
reservada termina el convenio.
¿Ustedes creen que teniéndole
allí al diputado Billy Vaesken
se va a tener una sesión re-
s e r va d a ? ”, ironizó.

Recordó que la nota del
fiscal general también señala
este aspecto y criticó a los

legisladores que se creen in-
ve s t i g a d o r e s.

“Decía el líder de nuestra
bancada (Natalicio Chase)
que nosotros, con base en la
Constitución y las leyes, no
tenemos ningún problema,
en marzo, ya que acá nos
creemos Sherlock Holmes y
que vamos a descubrir quién
fue... Nosotros queremos la
verdad y no vamos a inter-
ferir”, alegó Núñez.

Abogado de HC iniciaría acciones en Colombia
Pedro Ovelar, abogado de Ho-
racio Cartes, ex presidente de
la República, refirió que ini-
ciarían acciones judiciales en
Colombia tras las declaracio-
nes de Margareth Chacón.

Afirmó que existen intereses
políticos detrás del crimen del
fiscal Marcelo Pecci, atendien-
do que, según Chacón, ella fue
víctima de torturas para de-

clarar en contra del ex man-
datario paraguayo. Ovelar hi-
zo el anuncio en GEN.

Durante una audiencia, una
de las condenadas por el mag-
nicidio del agente, manifestó
que “la tuvieron torturada cin-
co meses en un búnker tra-
tando de que mintiera sobre
un ex presidente”.

No precisó el nombre, pero

se relacionó supuestamente al
ex mandatario paraguayo,
quien fue salpicado por otro
condenado que llegó a de-
clarar que estuvo detrás del
crimen, y además citó a Tío
Rico, Miguel Ángel Insfrán.

Se trata de Francisco Correa
Galeano, testigo clave del caso,
quien tiempo después volvió a
desdecirse, y a principios de

enero fue asesinado en la cár-
cel La Picota, de Colombia.

El 10 de octubre del 2024,
Chacón fue beneficiada con
una reducción de su condena
de 39 a 35 años.

El fiscal Pecci fue asesinado
por sicarios el 10 de mayo de
2022 cuando pasaba su luna
de miel con su esposa, Clau-
dia Aguilera, en la isla de Barú,

próxima a Cartagena de Indias
(Colombia).

Justamente, el atentado se
produjo pocas horas después
de que la pareja anunciara la
espera del primer hijo del ma-
trimonio vía redes sociales.

Tras casi tres años del cri-
men sigue sin conocerse a los
que dieron la orden del aten-
tado. Pedro Ovelar

Senador opositor considera sospechosa la actitud del Ministerio Público
El senador Rafael Filizzola se-
ñaló que llama la atención la
forma en que la Fiscalía actúa
en el caso Pecci, luego de
varios años del hecho y sobre
la falta absoluta de infor-
mación al respecto, lo cual
interpreta como una actitud
sospechosa y de vinculación

con el poder político.
“Acá hay un gran contraste,
Colombia resolvió de manera
rápida el caso, pero la parte
importante, la autoría moral,
está acá... Es sumamente lla-
mativa la actitud que ha te-
nido la Fiscalía desde un prin-
cipio, hay pruebas, allana-

mientos, y nunca se informó
acerca de eso... las veces que
vinieron a informar al Par-
lamento han tenido posi-
ciones contradictorias, y lo
más grave es que no le dan
acceso al expediente a la fa-
milia”, indicó el senador del
Partido Democrático Progre-

sista (PDP).
Detalló que la Fiscalía tiene
margen de reserva, pero eso
no quiere decir que la in-
formación no sensible pueda
ser expuesta. “Ya pasaron
años y ellos no dicen nada,
¿qué ocultan en el expedien-
te a la familia?”, increpó.
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Mientras Colombia
abre puertas, aquí se
alega una cláusula
En torno a las investigaciones
del caso Marcelo Pecci, en el
entorno familiar consideran
que hay una serie de con-
tradicciones respecto a la aper-
tura de las autoridades co-
lombianas y las paraguayas.

El pasado 16 de enero, Ma-
ría Ángela Buitrago, ministra
de Justicia de Colombia, y
Daniel Gutiérrez, director ge-
neral del Instituto Nacional
Penitenciario y Carcelario (In-
pec), se habían reunido, vía
telemática, con los represen-
tantes legales y familiares del
fiscal asesinado.

Durante el contacto, que
duró alrededor de una hora, la
secretaria de Estado había
brindado informaciones rela-
cionadas con las conclusiones
preliminares del crimen.

“Han manifestado una serie
de incógnitas, dudas e incer-
tidumbres que, para ellos, re-
sultan vitales conocer, y cree-
mos que el Ministerio de Jus-
ticia, en este acercamiento tan-
to con el jefe director del Inpec,
ha permitido entregarles algu-
nas informaciones que pueden
ser necesarias para llegar a tener
algunas conclusiones iniciales”,
fue lo que explicó Buitrago.

Cabe aclarar que estos datos
no fueron revelados por nin-
guno de los familiares por una
cuestión de confidencialidad.

Además, la ministra refirió
la posibilidad de que com-
parezcan de manera virtual o
presencial cada vez que la fa-
milia lo crea necesario.

“Está siempre abierta como
una posibilidad de transpa-

rencia y de publicidad, pero
también de entendimiento de
que para esas personas es fun-
damental saber qué pasa con
el caso”, explicó.

SUPUESTA CLÁUSULA. En
contrapartida, en cuanto al
avance de las investigaciones
en Paraguay, se alega una su-
puesta cláusula para evitar reu-
niones oficiales.

Esto al menos fue lo que
acotó el fiscal general Emiliano
Rolón al Congreso, pero al
mismo tiempo los familiares
también reclaman avances y
hasta saltaron acusaciones por
la falta de acciones.

Rolón se había escudado en
dar detalles sobre los avances
del caso a la familia de Pecci,
para no asistir a la fallida

convocatoria de la Comisión
Permanente del Congreso.

“Que el 21 de octubre de
2024, se logró un Instrumento
de Cooperación Técnica (ICT)
para la constitución de un
Equipo Conjunto de Inves-
tigación (ECI) con la Fiscalía
General de la Nación de la
República de Colombia. A tra-
vés de este acuerdo, se es-
tablece el “intercambio de in-
formación sobre elementos

probatorios y materiales”, y se
estipula en el convenio la re-
serva absoluta de la infor-
mación, dado que se trata de
un acuerdo de carácter re-
servado, cuya violación oca-
sionará la exclusión o ter-
minación del ECI”, mencionó
Rolón en la nota. En esa mis-
ma línea, Manuel Doldán, fis-
cal de Asuntos Internaciona-
les, agregó que el acuerdo
establece que la vulneración

de la cláusula generará de
manera imperativa la termi-
nación del ECI sin perjuicio en
la promoción unilateral de
acciones penales. “No solo
tiene una amenaza legal que
sería el primer escándalo in-
ternacional por la incapacidad
de sus operarios de Justicia de
guardar información confi-
dencial del caso, sino también
una responsabilidad penal”,
refirió para el Grupo Nación.

A distancia. Familiares de Pecci y abogados en contacto con autoridades colombianas.

GENTILEZA



4 ULTIMA HORAASUNCIÓN
VIERNES 31, ENERO 2025Política

Los cartistas
procuran instalar

en la opinión
pública la idea de

que la prensa
independiente no

tiene límites.
Alcibiades González,

periodista y escritor.

Raúl Latorre mantiene agenda
con conservadores en Europa
El presidente de la Cámara de
Diputados Raúl Latorre con-
tinúa con su agenda en Eu-
ropa, donde mantiene en-
cuentros con figuras políticas
y representantes parlamenta-
rios. Para el cartista, su gira
redunda en hacer conocer al
país en lo que más se destaca
que es en la producción de
alimentos de tal modo a es-
trechar vínculos para la ex-
portación.

Ayer, el diputado visitó el
Parlamento Flamenco en Bél-
gica y se reunió con su vi-
cepresidente, Filip Dewinter,
la vicepresidenta del Senado,
Anke Van Dermeersch, y el
senador miembro del Parla-
mento de OTAN, Johan Dec-
kmyn. A través de sus redes
sociales destacó que durante
la reunión se abordaron te-
mas relacionados con las
oportunidades de Paraguay en

la exportación de alimentos al
mercado internacional, resal-
tando las condiciones favo-
rables y competitividad de sus
productos. Asimismo, valoró
que con representantes belgas
existan coincidencias.

CONSERVADORES. Latorre

centró su visita con sus pares
de distintos países de Europa,
en la idea de estrechar lazos
con los que comparten la
ideología conservadora y con-
tra el progresismo, bajo los
lemas de fortalecer las fami-
lias, defender la soberanía y
frenar el progresismo.

Gira. Raúl Latorre posa junto a parlamentarios europeos.

GENTILEZA

Preocupa que pidan ley de prensa
ante el poco apego a la democracia
Antes que amordazar a la prensa y limitar libertad de expresión, el Estado debería garantizar estos
derechos, dicen periodistas. Proyecto de ley de protección a su labor “duerme” en el Senado.

lll

El interés latente de ciertos
exponentes del cartismo en el
Congreso por denostar a la
prensa crítica y analizar una
posible ley que restrinja el
ejercicio del periodismo en el
país, como lo exteriorizó el
diputado de ese sector, Ro-
drigo Gamarra, no puede fa-
vorecer en nada a la libertad
de expresión. Menos aún, si se
considera que dicha ley será
manejada por los cartistas,
quienes “no tienen ningún
apego a la democracia”, re-
flexiona el periodista y escritor
Alcibiades González Delvalle.

En su opinión, los cartistas
procuran instalar en la opi-
nión pública la idea de que la
prensa independiente no tie-
ne límites; que puede infor-
mar y opinar a su antojo sin
consecuencias legales.

Sin embargo, no es así, ex-
plica. “La libertad es respon-
sabilidad”, dice, y recuerda
que el artículo 26 de la Cons-
titución Nacional expresa:
“No habrá delito de prensa,
sino delitos comunes come-
tidos por medio de la prensa”.
Además, el artículo 28 agrega:
“Toda persona afectada por la

difusión de una información
falsa, distorsionada o ambi-
gua tiene derecho a exigir su
rectificación o su aclaración
por el mismo medio y en las
mismas condiciones que haya
sido divulgada, sin perjuicio
de los demás derechos com-
pensatorios”.

“Ante estas garantías para
todos los ciudadanos, inclu-

yendo a los funcionarios,
nombrados o electos ¿qué
puede agregar una ley de
prensa?”, pregunta. En su opi-
nión, nada en favor de la
libertad de expresión.

GARANTÍAS. Santiago Ortiz,
secretario general del Sindi-
cato de Periodistas del Pa-
raguay (SPP), recuerda que la

Constitución de Paraguay pro-
híbe cualquier posibilidad de
que se establezca una ley de
prensa que limite la libertad de
expresión y prensa. “Cualquier
iniciativa de ese tipo sería lesiva
de ese principio constitucio-
nal”, advierte.

Además, existen salvaguar-
das y mecanismos legales en la
legislación nacional ante el uso

abusivo del derecho a la li-
bertad de expresión y prensa.
“Entonces, no es necesario ni
está justificada la intención de
una ley de prensa”, insiste.

A criterio suyo hay cues-
tiones sobre las que el Estado sí
podría actuar y que son ne-
cesarias para garantizar la li-
bertad de expresión y de pren-
sa, como la seguridad de los

periodistas. Se cumplirán dos
años de la presentación del
Proyecto de ley de Protección a
Periodistas y Personas Defen-
soras de Derechos Humanos.
También garantizar la plura-
lidad de voces y hacer que el
Ministerio del Trabajo realice
un efectivo control de las con-
diciones laborales de los tra-
bajadores de prensa.

Cartistas. Algunos exponentes del oficialismo simpatizan con la idea de una ley mordaza.

ARCHIVO

Cualquier
iniciativa como

una ley que
restrinja a la

prensa sería lesiva
de la Constitución

Nacional.
Santiago Ortiz,

secretario general del SPP.

Según Bachi, se usa libertad
de prensa para el chantaje
El presidente del Congreso
Nacional, Basilio Bachi Nú -
ñez, manifestó que no apo-
yaría una ley de restricción a la
libertad de prensa, pero ex-
presó su disconformidad por
ciertas publicaciones y habló
de abusos en el ejercicio de la
libertad de prensa, apuntando
directamente a las publica-
ciones sobre la lujosa man-
sión de Santiago Peña en San
Bernardino.

“Es la residencia del pre-
sidente de la República tiene
que tener cierta seguridad. Si
nosotros decimos que no está
habilitado es porque allí está
él con su familia y podrían
particulares con otras inten-
ciones ir a sobrevolar sus dro-
nes, ya sucedió con legisla-
dores de diferentes partidos y a
mí... Hay que tomar la cautela
respectiva y en su momento
debatir si conviene o no le-

gislar, como en otros países
(una ley de prensa)”, dijo.

Manifestó que los grupos
mediáticos en el país inves-
tigan a legisladores, según el
interés político particular, pero
sobre la idea de una ley de
prensa, dijo que es una pro-
puesta totalmente personal
del diputado colorado cartista
Rodrigo Gamarra.

Dijo que él también se sien-
te perseguido por medios de
comunicación que también
participan en licitaciones pú-
blicas, y que en ese contexto,
“se exagera con la libertad de
prensa, en el sentido que usa
para el chantaje y para la
extorsión. No buscan libertad
de prensa, buscan libertad de
extorsión”, expresó.

Confe -
rencia.
Basilio
Núñez ha-
bló ayer
con los
medios.
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Diputado cartista se
queja porque viene de
lejos para las sesiones
lll

En el Congreso se mantiene la
queja por parte de los di-
putados que vienen del in-
terior para participar de las
sesiones, esta vez de las con-
vocatorias que realiza la Co-
misión Permanente.

Es el caso específico del
diputado cartista Santiago Be-
nítez, quien también integra la
Permanente junto con otros
17 parlamentarios.

De hecho, tienen la opción
de participar en modo virtual
o zoom, y de esa manera
conectarse desde el lugar en
que cada uno esté, general-
mente en el domicilio.

Pese a que la Permanente
solo se reúne cada 15 días, el
colorado manifestó inconve-
nientes en el traslado hasta el

recinto parlamentario.
Oriundo de Pedro Juan Ca-

ballero, el diputado había in-
gresado como titular de la
banca, en setiembre del 2024,
en reemplazo del fallecido Eu-
lalio Lalo Gomes.

A partir de este mes, con la
promulgación del PGN (Pre-
supuesto General de la Na-
ción) para este año, los par-
lamentarios abultaron su dieta
y gastos de representación a
más de G. 38 millones.

La Comisión Permanente
entra en vigencia solamente
dentro del receso parlamen-
tario que inicia desde el 21 de
diciembre y va hasta el 1 de
marzo, en forma anual.

Dentro de este periodo, so-
lamente se designan a 18 par-
lamentarios, senadores y di-

putados, de los 125 que hay
en el Congreso, y la mayoría
aprovecha para sus vacaciones
en el exterior, varios de ellos ni
se ocupan de informar.

Benítez fue uno de los au-
sentes así como la mayoría del
bloque cartista a la convo-
catoria a autoridades de la
Fiscalía General y Ministerio
del Interior en la que se pre-
tendía tratar avances de la

investigación en torno al cri-
men del fiscal Marcelo Pecci.

El diputado alegó simple-
mente que no sabía si iba a ver
cuórum, y fue lo que ocurrió.

No encontró otro atajo más
que alegar como motivo el
hecho de vivir lejos.

“Me gustaría que las se-
siones extraordinarias sean
cerca de las sesiones de la
Comisión Permanente con-
siderando la distancia que de-
bemos trasladarnos y no po-

demos conectarnos. Hablo de
mi caso, la distancia de donde
debo venir. Porque, sino debo
estar atento si va a haber cuó-
rum...”, apuntó.

Con esta intervención, dejó
entrever su desconocimiento
sobre la posibilidad de co-
nectarse como lo vienen ha-
ciendo algunos de los miem-
bros de la Comisión.

SUMA DE PRIVILEGIOS. En el
periodo parlamentario 2023-

2028, los parlamentarios del
Poder Legislativo vienen su-
mando privilegios.

Además del autoaumento
considerable que consiguie-
ron dentro del PGN, con un
guiño del presidente Santiago
Peña, tanto senadores como
diputados tienen a su dis-
posición viajes y viáticos.

También, una jugosa jubi-
lación vip, que se ampliará, y
la discrecionalidad de la con-
tratación de funcionarios.

Polémico. La intervención de Santiago Benítez desató una serie de críticas en redes sociales.

GENTILEZA

de G. será el nuevo in-
greso total que incluye
dieta y gastos de repre-

sentación para cada
miembro del

Congreso.

38.774.840
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OEA: Canciller de Costa Rica
no descarta candidatarse
lll

El canciller de Costa Rica,
Arnoldo André, admitió el
miércoles durante la reunión
de prensa semanal del pre-
sidente Rodrigo Chaves Ro-
bles, que varios países le con-
sultaron si estaría dispuesto a
ser la tercera opción, como
alternativa al impasse que
pueda suscitarse, si ninguno
de los dos candidatos a se-
cretario general de la OEA
reúne los 18 votos para ac-
ceder al cargo.

“Sería un lujo para Costa
Rica tener al próximo secre-
tario general de la Organi-
zación de Estados America-
nos, y una lavada de pieza
enorme si lográramos poner a
una persona del calibre de
don Arnoldo, que tiene un
doctorado en la universidad
de Hamburgo; no es un
aprendiz de brujo”, dijo al
respecto el presidente del país
centroamericano.

Por su parte, el propio An-
dré explicó que hay dos can-
didaturas para el cargo de
secretario general de la OEA,
“que corren ya desde hace
meses”, refiriéndose al can-
ciller de Surinam, Albert Ram-
din, “que dice contar con 14
votos del Caricom” (países
caribeños); y por otro lado, el
canciller de Paraguay, Rubén
Ra m í r e z .

“Pero ninguno de los dos
ha levantado apabullante-
mente en su campaña de apo-
yo. Muchos países nos han
preguntado si Costa Rica es-
taría eventualmente dispues-
ta, dependiendo de cómo se

acomoden las cosas de aquí al
10 de marzo, a presentar una
candidatura como país tercero
de solución al impasse, ante lo
cual hemos dicho que, de-
pendiendo del desarrollo y
del apoyo de mayorías, po-
dríamos considerarlo”, res-
pondió el canciller André a la
consulta de un periodista de
su país.

La semana entrante, el Go-
bierno costarricense aguarda
la visita del flamante secre-
tario de Estado del Gobierno
de Donald Trump, Marco Ru-
bio. Al respecto, un periodista
preguntó el lunes al canciller
André si hablarían con este
funcionario estadounidense
de la posible candidatura a la
OEA, a lo que respondió que

hablarán de todo.

FECHAS. Un detalle impor-
tante en esta carrera por la
Secretaría General de la Or-
ganización, para el periodo
2025-2030, es que los Estados
miembros interesados en pos-
tular a sus candidatos solo
podrán hacerlo hasta el pró-
ximo lunes 3 de febrero. En-
tonces se sabrá si Costa Rica se
suma a la competencia.

Todos los aspirantes debe-
rán detallar sus propuestas
durante una sesión del Con-
sejo Permanente de la OEA
que se celebrará el 10 de fe-
brero. La elección del nuevo
secretario general, para sus-
tituir al uruguayo Luis Al-
magro, está fijada para el 10

de marzo en una sesión ex-
traordinaria de la Asamblea
General.

RAMÍREZ. El canciller Rubén
Ramírez se encuentra de gira
en busca de conquistar los
votos que necesita para con-
sagrarse en el nuevo secretario
general, algo que, de produ-
cirse, sería la primera vez que
un paraguayo desempeñe el
papel de máximo represen-
tante de la Organización in-
ternacional. El ministro de Re-
laciones Exteriores estuvo en
el curso de esta semana en San
Vicente y las Granadinas, San-
ta Lucía, Belice, Guatemala y
El Salvador para hablar de sus
propuestas y obtener el apoyo
de estos países.

Costa Rica. El canciller Arnoldo André, saludando al secretario general saliente de la OEA.

GENTILEZA

Posible visita de
congresistas de
EEUU a Paraguay
Miembros del Comité de
Apropiaciones de la Cámara
de Representantes de los Es-
tados Unidos anunciaron su
intención de realizar una vi-
sita oficial a Paraguay durante
su gira por Perú y Argentina en
el mes de marzo, según re-
portó la Cancillería Nacional.

Los representantes prevén
reunirse con el presidente
Santiago Peña, el canciller Ru-
bén Ramírez y el ministro de
Defensa, Óscar González, se-
gún anunciaron.

La delegación, de carácter
bipartidista, está interesada en
conocer las solicitudes de Pa-
raguay en materia de defensa,
así como explorar oportu-
nidades para fortalecer la co-
laboración en el ámbito de la
seguridad y la energía, áreas
de gran relevancia para am-
bos países.

Durante su última visita
oficial a Estados Unidos, el
presidente Santiago Peña in-
vitó a los congresistas a visitar
el Paraguay.

Peña se reunió con el se-
nador Rick Scott, con quien
conversó de la situación po-
lítica y económica de Para-
guay y los avances que se han
alcanzado con su gestión de
gobierno desde la última vez
que se encontraron en Was-
hington.

Por su parte, el senador
Scott se mostró entusiasmado
al saber de los logros y las
relaciones entre ambos países
y expuso sus deseos de tra-
bajar una agenda común. Pe-
ña también mantuvo una
reunión con el senador Bill
C a s s i d y.

En el mes de agosto del año
pasado, Paraguay recibió la
visita de siete miembros de la
Cámara de Representantes en
el afán del Poder Ejecutivo de
aumentar sus relaciones con
el Congreso de Estados Uni-
dos. Antes, Peña recibió al
entonces senador Marco Ru-
bio, hoy secretario de Estado
del nuevo gobierno de
Tr u m p .

Reunión. Integrantes de la Cámara de Representantes.
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Presidente niega que por papelón destituyó a embajador
El presidente de la República,
Santiago Peña aseguró que la
decisión de destituir al em-
bajador de Paraguay ante Es-
tados Unidos, José Antonio
Dos Santos, no responde al
hecho de haber quedado fuera
del acto de investidura de Do-
nald Trump, pese a viajar has-
ta Washington.

Dos Santos asumió durante
el Gobierno de Mario Abdo y
su nombre ya sonaba entre los
pendientes de reemplazo.

“El cambio de embajador
venía ya del comienzo de
nuestra administración, es
funcionario de carrera y per-
mitimos que pueda completar
los cuatro años, creímos que
era el momento indicado,
Trump retiró al embajador
que tenía y nosotros lo hi-
cimos unos días después, y
estamos en proceso de enviar

a un nuevo representante. No
está vinculado con eso, Pa-
raguay tiene una relación his-
tórica muy buena con EEUU”,
manifestó a CNN.

Peña indicó que su trabajo
como presidente fue desde el
inicio hasta ahora demostrar a
Estados Unidos que su re-
lación con Paraguay es de gran
importancia.

“No a una administración o
a un partido político, sino a
EEUU, que la relación con
Paraguay es mucho más im-
portante de lo que se percibe”,
recalcó.

El presidente sostuvo que
Paraguay tiene enormes ven-
tajas por la estabilidad. “Nadie
ha hecho que Paraguay pueda
crecer, consiguió esto con mu-
cho esfuerzo, entonces en un
mundo donde hoy están dis-
putando balanzas comercia-

les, Paraguay debe ser uno de
los pocos países que tiene un
déficit comercial con EEUU,
nosotros no somos un pro-
blema, somos una economía
que crece, se desarrolla y todo
lo que hagamos va a ser hacia
arriba”, subrayó.

Finalmente, resaltó como
ventaja que Paraguay no tiene
un riesgo de bloqueo de su
mercado o aumento de tarifas,
esto en referencia a lo que
sucedió con otros países san-
cionados por EEUU.

“Porque no tenemos már-
genes preferenciales, Paraguay
es competitivo a la fuerza, ante
la dificultad y eso le permitió
ser resistente a cambios po-
líticos”, expuso.

ESPECULACIONES. Apenas se
supo de la destitución de Dos
Santos, saltaron algunas ver-

siones, entre ellas que se ma-
neja la posibilidad de que el
canciller Rubén Ramírez Lez-

cano vaya como embajador a
EEUU, como un plan b, en el
caso de que no sea electo en la

OEA. El cargo del ministro es
apetecido sobre todo por al-
gunos referentes políticos.

Destituido. José Antonio Dos Santos, por decisión de Peña, ya no es embajador en EEUU.

ARCHIVO
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Peña sigue buscando
inversión en reunión
con los empresarios
lll

El presidente de la República,
Santiago Peña, siguió su agen-
da en el exterior, reuniéndose,
según sus redes, con empre-
sarios e inversionistas, a quie-
nes invita conocer Paraguay.

Así como el pasado miér-
coles, y como en la mayoría de
sus viajes, mantiene charlas de
índole empresarial.

“Paraguay sigue despertan-
do el interés de grandes in-
versionistas. Presentamos el
potencial de nuestro país co-
mo un destino confiable y
competitivo para los negocios
a empresarios suizos. Más in-
versión significa más empleo y
más oportunidades para los
p a r a g u ayo s ”, escribió el jefe de
Estado en su cuenta oficial en
las redes sociales.

Más allá de los escritos del
presidente, no existe en el Go-
bierno otra vía de comuni-
cación para profundizar o
ahondar un poco más sobre
sus reuniones.

Posteriormente, trascendió
que el mandatario se reunió
con el vicepresidente de la
Confederación Suiza y Con-

sejero Federal, Guy Parmelin,
y la secretaria de Estado de
Asuntos de Comercio, Helene
Budliger Artieda.

“Paraguay es una tierra de
oportunidades y crecimiento.
Con condiciones únicas para
la inversión extranjera, nuestro
país sigue posicionándose en
el mundo como un destino
confiable y competitivo. Pre-
sentamos a Paraguay como un
aliado estratégico para el co-
mercio y la inversión. Ana-
lizamos nuevas oportunida-
des que fortalecerán la rela-
ción con Suiza y traerán más
desarrollo para los paragua-
yo s ”, señala otro de los pos-
teos de Peña.

Días pasados, expuso sobre
las ventajas y algunos aspectos
que posicionan a Paraguay
como aliado estratégico para
las inversiones, ante la Cámara
de Comercio, Industrias y
Agricultura, de Panamá, en la
charla “Paraguay te espera”.

Posteriormente, se reunió
con empresarios de la Young
Presidents Organization
(YPO) para fortalecer la co-
laboración entre paraguayos y

panameños en comercio, lo-
gística y producción, impul-
sando un futuro de opor-
tunidades y desarrollo con-
junto.

El mandatario había sido
consultado incluso por CNN
sobre las críticas a sus viajes, y
el mismo defendió que es
para mostrar el Paraguay. Inversión. Santiago Peña abogando por inversión en Paraguay, durante su visita a Panamá.

GENTILEZA

Parlamentarios posan
con Santi en Panamá
El senador colorado cartista,
Derlis Maidana publicó en sus
cuentas de redes sociales imá-
genes suyas y de la senadora
colorada disidente, Blanca
Ovelar acompañando al pre-
sidente de la República, San-
tiago Peña, en una cena in-
vitada por el presidente de
Panamá, en medio del periplo
que realizó el mandatario na-
cional en el país centroame-
ricano.

“Cena en el Palacio Pre-
sidencial Las Garzas, en la
ciudad de Panamá, junto a los
presidentes José Raúl Mulino

(de Panamá) y Santiago Peña,
y mi colega la senadora Blanca
Ovelar. Fue un espacio de
diálogo muy valioso, en el que
pudimos intercambiar ideas y
fortalecer los lazos”, publicó
en su red social.

La publicación provocó
mensajes de respuestas po-
sitivas y negativas, donde re-
cordaron e ironizaron, en este
segundo grupo, sobre el pa-
pelón de Peña al no poder
ingresar en la ceremonia de
toma de mando de Donald
Trump, quien habló de tomar
el Canal de Panamá.

Cena. Senadores con presidentes de Paraguay y Panamá.

G
E

N
T

IL
E

Z
A



8 ULTIMA HORAASUNCIÓN
VIERNES 31, ENERO 2025Política

Preparan varios actos por la
gesta del 2 y 3 de febrero
lll

Varias organizaciones de de-
rechos humanos (DDHH)
preparan actos en el centro
de la capital este lunes en
recordación del 36º aniver-
sario del derrocamiento del
dictador Alfredo Stroessner y
el advenimiento de la de-
mocracia.

La dictadura de Stroessner
dejó unas 20.090 víctimas
directas, unos 18.772 tortu-
rados y 456 personas de-
saparecidas. Paraguay solo ha
recuperado 37 cuerpos de los
desaparecidos en ese perio-
do, de los que la Dirección de
Memoria Histórica y Repa-
ración solo ha conseguido
identificar a cuatro.

Los ciudadanos tenían un
objetivo en común en aque-
lla época: derrocar una dic-
tadura, y que todo aquel que
estuviera eventualmente en
desacuerdo con el Gobierno
de esa época era directamen-
te sindicado como comu-
nista.

La intención era sacar del
poder a Alfredo Stroessner,
quien lideró el país por 35
años entre 1954 y 1989.

Precisamente, el Centro de
Museo de la Justicia para la
Defensa de los Derechos Hu-
manos abre al público una
exposición gráfica denomi-
nada Tachar el olvido, del ar-
tista Osvaldo Salerno. Esta
actividad será en la planta
baja del Palacio de Justicia, a
partir del lunes 3 de febrero
hasta el 14 de ese mes.

Asimismo, la Embajada de
Francia en Paraguay, la Alianza
Francesa de Asunción, con el
apoyo del Museo de las Me-
morias, invitan a la proyección
de tres obras inéditas del co-
municador social Felipe Ortiz,
que contienen testimonios de
víctimas de la dictadura.

Posteriormente a la proyec-
ción, se realizará un debate
moderado por especialistas en
derechos humanos. La acti-
vidad será en la Alianza Fran-
cesa, el próximo 5 de febrero,
a las 19:00.

En tanto, la Plataforma So-
cial de Derechos Humanos,
Memoria y Democracia con-
voca a la participación de un

espacio de memoria viva que
abarca escenarios vividos du-
rante la dictadura stronista.

Con seis instalaciones ar-
tísticas, la actividad contará
con una feria popular, mi-
crófono abierto, y un ma-
nifiesto de defensores y de-
fensoras de la memoria y los
derechos humanos. Será el lu-
nes 3 de febrero, a las 18:30 en
la Plaza de los Desaparecidos.

“Estos 36 años dejan aún
mucho que desear en un
avance real de la extinción del
stronismo y el autoritarismo
en nuestro país, por lo que
debemos abocarnos a plantar
memoria y estrechar las ma-
nos para establecer nuevos

acuerdos para dar continui-
dad a las luchas que se revelan
en muchos rincones de nues-
tro país”, señalaron los or-
g a n i z a d o r e s.

La Ley 6654/20 establece el
3 de febrero como Día Na-
cional de la Democracia en
Paraguay, en homenaje al ini-
cio de la era democrática, lue-
go del derrocamiento del ré-
gimen dictatorial stronista, pe-
ro los organismos del Estado
ignoran esta fecha.

Desde el Gobierno, solo la
actual secretaria de Cultura se
pronunció al respecto y anun-
ció una serenata a la memoria
este domingo, a partir de las
18:30, en la Plaza de los De-
saparecidos. Contará con la
presencia de la Banda de Mú-
sicos de la Policía Nacional, la
Orquesta Nacional de Música
Popular, y la Orquesta Sin-
fónica Nacional.

Icónica. Esta fotografía tomada frente a la Catedral Metropolitana se convirtió en postal.

ARCHIVO

Según Rubin, apunta
a desplazar al PLRA
con su movimiento
El diputado independiente
por Central, Rubén Rubin,
anunció el lanzamiento de
un movimiento de tendencia
libertaria para convertirlo en
una herramienta política para
el acceso a más jóvenes. Su
movimiento se denominará
Todo por la Libertad, para-
fraseando a su abuelo, el pe-
riodista ya desaparecido,
Humberto Rubín.

El legislador consiguió una
banca en este periodo com-
pitiendo por el Encuentro
Nacional, al que renunció.

Últimamente, viene tenien-
do notoriedad a partir de las
denuncias con el mal uso de
los recursos en el Ministerio
de Obras Públicas, a cargo de
Claudia Centurión, en par-
ticular en el rubro peajes.

Ahora, Rubin anuncia que
buscará más espacios en el
legislativo municipal –comi -
cios de 2026– y también en
las generales de 2028, con un
movimiento propio que
apuntará preferentemente a
bancas legislativas.

“Se llamará Todo por la

Libertad en alusión a mi
abuelo Humberto Rubin, pa-
ra él la libertad era la de
asociación y expresión, y para
mi generación significa la li-
bertad de tener seguridad, te-
ner salud y saber que mi hijo
va a tener un sistema edu-
cativo a la altura”, comentó en
charla con la radio 1020 AM.

Agregó que prefiere en esta
ocasión enfocar el “p r oye c t o
legislativo en las juntas y en el
Congreso”. Dijo estar obse-
sionado en que más jóvenes
ocupen espacios de decisión y
se mostró muy convencido
de que lo va lograr.

Aseguró que será la gran
sorpresa en los próximos co-
micios de 2026 y 2028, ya
que incluso pasará a ser una
nueva fuerza que discutirá a
las demás del tercer espacio e
incluso al PLRA.

“Vamos a comer los es-
pacios de Patria Querida, del
Encuentro Nacional, los po-
cos espacios de Hagamos, y te
descuidás vamos a comerle
espacios al PLRA también”,
manifestó el diputado.

Proyecto. Rubin busca expandirse en Asunción y Central.
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Se generaliza la suba de precios de
combustibles en G. 350 por litro
Desde hoy los grandes emblemas se suman al reajuste en los precios de las naftas y del diésel.
Los incrementos podrían tener impacto en la cadena logística y en la propia canasta familiar.

La variación en los precios de
los combustibles responde a
una escalada de los valores
internacionales, según explicó
Miguel Bazán, presidente de
la Cámara Paraguaya de Dis-
tribuidoras de Combustibles.

El empresario incluso se-
ñaló que resulta hasta “mo -
derada” la suba de G. 350 por
litro, con relación al peso de
los aumentos registrados por
parte de proveedores inter-

n a c i o n a l e s.
Bazán dijo, en conversa-

ción con Monumental
1080AM, que la cotización
internacional de los combus-
tibles se incrementó en hasta
el 20% durante los meses de
diciembre y enero.

Para el referente del sector,
fueron las decisiones del go-
bierno de Joe Biden, antes de
dejar la presidencia de EEUU,
las que impactaron en los

precios. Recordó que aumen-
tar las sanciones contra Rusia,
que es uno de los cuatro gran-
des productores de petróleo,
hizo elevar bastante los pre-
c i o s.

Por otro lado, el empresario
aseguró que se espera que las
medidas adoptadas por el pre-
sidente Donald Trump, de au-
mentar la producción de pe-
tróleo en Estados Unidos, pue-
dan ayudar a estabilizar el mer-

cado.
“Nosotros esperamos las de-

cisiones que vaya tomando
Trump, de aumentar la pro-
ducción de petróleo en Es-
tados Unidos, también sigue
un poco deprimido el mer-
cado europeo, esperemos que
vaya bajando en los siguien-
tes meses, pero es muy
difícil de predecir eso",
comentó. Bazán recor-
dó que Paraguay está

Suba “moderada” se da por variación internacional

Precios. Desde se generaliza la suba de los combustibles con los grandes emblemas.

ANDRÉS CATALÁN
lll

Los emblemas de mayor par-
ticipación en el mercado se
suman desde este viernes a la
suba de G. 350 por litro en
todos los combustibles, con lo
que se concreta la generali-
zación en el reajuste de los
p r e c i o s.

Varios emblemas privados
anunciaron a sus operadores
que, en diferentes estaciones de
servicios distribuidos en todo
el país, regirán los nuevos pre-
cios de combustibles. Los rea-
justes se empezaron a aplicar
desde el jueves.

Paraguay, al no contar con
refinerías ni petróleo, depende
de la importación de los com-
bustibles, la que está sujeta a
los precios y variaciones del
mercado internacional.

Daniel Cardozo, gerente co-
mercial del Grupo Bahía, dijo a
ÚH que desde este viernes
aplicarán también un reajuste
en los precios en sus estaciones
Shell, al igual que el Grupo
Raizen. En lo que respecta a los
servicentros bajo su adminis-
tración, pero que operan como
Petropar, los valores se man-
tendrán.

Copetrol, emblema con una
gran participación en el mer-
cado, también informó a sus
operadores sobre el reajuste de
precios desde el 31 de enero,
informó Jorge Cáceres, gerente
de Copetrol. Anoche trascen-
dió que Petrobras, otro de los

grandes emblemas y que per-
tenece al Grupo Zapag, al igual
que Copetrol, también sube
hoy sus precios.

Shell, Petrobras, Petropar y
Copetrol son los emblemas
que lideraron las ventas de
naftas, diésel, alcohol y gas
durante el 2024, según las de-
claraciones realizadas por las
firmas ante la dirección de
Combustibles del MIC.

NUEVOS PRECIOS. Con los
ajustes aplicados por los em-
blemas, el diésel común cuesta

en la mayoría de los emblemas
G. 7.540 por litro; mientas que
el diésel prémium pasa a costar
G. 9.340.

Las naftas también sufrieron
un reajuste de G. 350 por litro.
De esta manera, la nafta co-
mún pasa a costar G. 6.480 por
litro; la especial de 93 octanos
G. 6.980; mientras que la súper
de 97 octanos cuesta G. 8.330.
Por otro lado, el alcohol tiene
un precio de G. 5.290, mien-
tras que el Gas Licuado de
Petróleo se ubica en G. 5.500.

Con la suba de los com-

bustibles se abre la interro-
gante sobre el impacto que
podría tener la medida en los
precios de la canasta familiar y,
fundamentalmente, en la ca-
dena logística de la produc-
ción, así como en el boleto del
transporte público.

MERCADO LOCAL. En total son
22 los emblemas que se de-
dican a la venta de combus-
tibles a través de sus respectivas
estaciones de servicios. En total
son 2.884 servicentros que
operan en el país.

Modelo Canvas
El taller exclusivo para mipymes Mo-
delo de Negocios Canvas se hará el 6
de febrero próximo, de 14:00 a 16:00,
en Ceprocal, San Lorenzo.

Miguel Bazán

sujeto a los valores interna-
cionales, ya que el 100% de los
carburantes son importados.
Otros referentes del sector se-
ñalaron que la suba de los
precios debió ubicarse en tor-
no a los G. 500 por litro, para
compensar las variaciones in-
ternacionales y su impacto.

www.monumental.com.py

VARIACIÓN EN LOS
PRECIOS DE LOS COMBUSTIBLES

Tipo Precio
anterior

Nuevo precio
con el ajuste

Diésel común G. 7.190 G. 7.540
Diésel prémium G. 8.900 G. 9.340
Nafta de 88
octanos G. 6.130 G. 6.480
Nafta de 93/95
octanos G. 6.930 G. 6.980
Nafta 97/98
octanos G. 7.980 G. 8.330

(Emblema que no confirmó suba hasta el cierre de
esta edición: Petrobras).

Fuente:
Elaboración propia con base en precios publicados por emblemas.

Petropar “por ahora” sin reajustes
En lo que respecta a Petróleos
Paraguayos (Petropar), el em-
blema estatal decidió esperar
para aplicar algún tipo de rea-
juste. Desde la dirección de
Comunicaciones de la petro-
lera, aseguran que “por ahora”
no habrá aumento en los pre-
cios de sus combustibles en las
más de 280 estaciones que
operan con el emblema.
Petropar abarca aproximada-
mente el 20% del mercado
local de carburantes, por lo

que funge de regulador de los
precios a través de la com-
petencia.
El pasado mes de noviembre,
el emblema del Estado realizó
su última modificación en los
precios de sus combustibles,
cuando dispuso una reduc-
ción de G. 300 en todas sus
n a f t a s.
En lo que respecta al diésel,
este tipo de carburantes re-
gistró una disminución de G.
250 por litro.

lllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllll
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Representantes del sector pro-
ductivo se reunieron por se-
gunda vez con el Gobierno,
esta vez con autoridades del
Banco Central del Paraguay
(BCP) para analizar más es-
trategias de apoyo a produc-
tores afectados por la sequía.

El presidente de la Fede-
ración de Cooperativas de la
Producción (Fecoprod), Al-
fred Fast, explicó a ÚH que si
bien la nueva resolución del
BCP favorece a una gran parte
de los productores, es nece-
sario evaluar su alcance y de-
terminar si es preciso adoptar
nuevas acciones.

“La resolución vigente tran-
quiliza al sector porque está
pensada para situaciones co-
mo esta. Sin embargo, todavía
estamos en plena cosecha y
hay que esperar su conclusión
para evaluar con precisión los
daños”, afirmó Fast.

Aclaró que no se busca
aprovechar políticamente la
situación ni plantean algún
tipo de condonación de deu-
das, sino que esperan que la
producción en general pueda
seguir adelante.

“Quiero dejar bien en claro
que esto no es para aprovechar
políticamente, para sacar ré-

dito o de repente ser egoístas.
Esto no es para pedir una
condonación de la deuda. Na-
da de esto. Esto es solamente
ver los instrumentos que per-
miten que los productores
más afectados puedan seguir
trabajando”, aseveró.

El productor explicó que
los cultivos sembrados en se-
tiembre tuvieron un buen de-
sempeño en la mayoría de las
zonas productivas, aunque
hubo regiones donde los re-
sultados no fueron favora-
bles. Sin embargo, las plan-
taciones realizadas en octubre

y noviembre fueron afecta-
d a s.

“Lo que se cosecha ahora, lo
que se sembró en octubre y
noviembre, sí está muy afec-
tado”, advirtió, al tiempo de
señalar que aunque las re-
cientes lluvias ayudaron a me-
jorar la humedad del suelo en
algunas zonas, en otras ya hay
daños irreversibles.

Fast indicó que aún es difícil
estimar la merma total de la
producción, pero aseguró que
no será una pérdida catas-
trófica como en el 2022.

“No será la cosecha espe-
rada, pero tampoco será una
producción demasiado baja
en términos generales”, pre-
cisó el titular de Fecoprod.

El pasado 24 de enero, el
BCP emitió la Resolución 13,
que permite renovar, refinan-
ciar o reestructurar préstamos
en el sistema financiero sin
que afecte la calificación cre-

diticia de los productores afec-
tados por la sequía.

“Las disposiciones incluyen,
además, la exigencia de un
análisis financiero individual
en casos de mayor riesgo, con
el fin de garantizar acceso a
financiamiento en condicio-
nes adecuadas para los sec-
tores más vulnerables”, sos-
tuvo ayer el BCP en un co-
municado. Acotó que, en caso
de que sea necesario, se dis-
pondrán de medidas adicio-
nales para mitigar los even-
tuales efectos negativos que
puedan surgir hacia adelante.

SECTOR LECHERO. En cuanto

a la producción lechera, uno
de los principales rubros de las
cooperativas, reconoció que
enero suele ser un mes com-
plicado debido a las altas tem-
peraturas y la falta de lluvias, lo
que reduce el rendimiento.

Sin embargo, dijo que el
impacto es diferente al de la
agricultura, ya que la gana-
dería tiene ciclos más largos y
mayor capacidad de recupe-
ración.

La reunión entre los gre-
mios productivos y el Go-
bierno es parte de un esfuerzo
continuo por encontrar so-

luciones económicas que per-
mitan ayudar a la campaña
agrícola 2024/2025, que po-
dría verse afectada por el fe-
nómeno climático La Niña, y
garantizar la estabilidad del
sector agrícola y ganadero.

Del encuentro participaron
el presidente del BCP, Carlos
Carvallo; y los miembros del
Directorio, Liana Caballero y
Humberto Colmán, mientras
que por el lado de los pro-
ductores, además de Fast, es-
tuvo Héctor Cristaldo, titular
de la Unión de Gremios de la
Producción (UGP).

BCP no descarta más
medidas de apoyo a
productores afectados

Reunión. Autoridades del BCP recibieron a representantes de varios gremios productivos.

BCP

Aunque los gremios celebran la reciente
resolución del BCP para apoyar a
productores afectados por la sequía,
siguen apuntando a nuevas herramientas
económicas ante la crítica situación.
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La multina-
cional ja-

ponesa Ya-
zaki, fabri-

cante de com-
ponentes para

la industria auto-
motriz, anunció el
jueves el cierre de sus

dos plantas en Uru-
guay y el traslado de su

operativa a Argentina y
Paraguay, aduciendo

problemas de competiti-
vidad y medidas sindicales
a d ve r s a s.

Yazaki, instalada en Uru-
guay desde 2007, informó a
colaboradores y autoridades
que cerrará este 30 de enero
sus fábricas en las ciudades
de Las Piedras y Colonia,

en el sur del país, las
cuales emplean a

unos 1.200 traba-
j a d o r e s,

según la
agencia
A F P.

lll

El ministro de Economía y
Finanzas (MEF), Carlos Fer-
nández Valdovinos, habló de
la situación de la Caja Fiscal, la
cual cerró el 2024 con
un déficit de USD

283 millones al cambio actual
de G. 7.830. La reforma del
sistema de jubilación del sector
público deberá ser impulsada
este año por el Gobierno.

“Acá no hay magia; se va a
tener que ajustar el Estado,
también los futuros jubilados
porque si no va a haber po-
sibilidad. El deber nuestro es
presentar las alternativas téc-
nicas, la decisión política va a
estar en el Congreso”, enfatizó
Fernández en un medio te-
l e v i s i vo .

El ministro mencionó que
la Caja Fiscal está apla-

zada y que el ca-
mino a la reforma
primeramente se

inicia con concien-
ciar a la ciudadanía y a
los futuros jubilados
de la grave situación.

“Ya el año pasado since-
ramos el déficit de la Caja
Fiscal; anteriormente, el go-
bierno pasado, para dis-

frazar el déficit, dejó que se
aporte por los cargos vacantes,
es decir, por personas que no
existían, que no estaban tra-
bajando, entonces artificial-
mente se ponían ingresos en
la Caja Fiscal y por eso se
redujo a alrededor de USD
120 millones, creo que era el
déficit en el año 2022-2023”,
indicó.

“Cuando cortamos en el
2024 para saber la figura, nos
encontramos que el déficit es
de USD 240 millones que
pagamos de nuestros impues-
tos, porque yo también lo
pago, que van a solventar lo
que es el déficit de la Caja
Fiscal”, indicó.

“El gran problema ahí es que
existen muchísimas diferencias
entre las cajas, hay algunas que
son más sostenibles como la
parte de los funcionarios pú-
blicos del sector civil, y hay
otras que son altamente de-

ficitarias como lo son los po-
licías y militares, y también
están siendo los maestros”.

“Tenemos que ver la forma
de volver a la reforma del
2003, respetando los derechos
adquiridos, pero creo va a ser
algo muy parecido a lo ocu-
rrido en la caja bancaria”.

DÉFICIT. En porcentajes, el sec-
tor que más pérdidas arrastra
es el de los militares con -76%,
que representa G. 653.544 mi-
llones, seguido de los policías
con -67%, equivalente a G.

703.498 millones.
En tercer lugar se encuentra

la caja de maestros del sector
público con -46% de déficit,
es decir, G. 971.287 millones;
posteriormente los magistra-
dos judiciales con -30%,
equivalente a G. 40.453 mi-
llones y los docentes uni-
versitarios con déficit del
20%, que representa G.
36.115 millones.

Solo la caja de empleados
públicos registró un superávit
del 19%, equivalente a G.
185.771 millones.

Reforma de la Caja Fiscal exigirá
ajuste al Estado y a futuros jubilados

Japonesa Yazaki cierra plantas en Uruguay y
deriva operativa a Argentina y Paraguay

“La decisión se debe a los
altos costos de producción de
la operación en Uruguay, que
afectan significativamente las
posibilidades de la empresa
de competir en los mercados
globales, y las constantes pa-
radas de producción dispues-
tas por el sindicato, que po-
nen en riesgo el cumplimien-
to de la entrega de productos
a los clientes de Yazaki”, afir-
mó el grupo en un comu-
nicado.

“La producción que Yazaki
venía realizando en Uruguay
será derivada a plantas que la
empresa tiene en Argentina y
Pa r a g u ay ”, agregó.

El grupo, con sede en Tokio
y plantas en todo el mundo,
aseguró que cumplirá con sus
obligaciones laborales, así co-
mo sus compromisos con
clientes y proveedores.

La central sindical única de
trabajadores de Uruguay, Pit-
CNT, expresó su “absoluto re-
chazo” a lo que consideró una

“decisión unilateral” de la em-
presa que afecta de manera
directa a cientos de familias
u r u g u aya s.

“Es inaceptable que una
empresa con presencia en 46

países y más de 240.000 em-
pleados justifique su salida
con argumentos de costos de
producción y conflictos sin-
dicales, cuando se venía lle-
vando adelante con (el sin-

dicato) conversaciones en un
clima de diálogo y entendi-
miento en el marco del res-
peto a la negociación colec-
t i va ”, señaló en una decla-
ración.

Ensambladora. La firma japonesa anunció su cierre y traslado a Argentina y Paraguay.

SUBRAYADO.COM.UY

Carlos Fernández
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Paraguay avanza hacia habilitación
de México a la carne vacuna local
Una multinacional con marcada presencia en México llegó para evaluar la producción cárnica.
Desde Paraguay, es visto como una señal más de la posible habilitación de la carne paraguaya.

Productores de la Agricultura
Familiar recaudaron un total
de G. 76.565.143.000 en
23.713 ferias agropecuarias or-
ganizadas a nivel nacional por
el Ministerio de Agricultura y
Ganadería (MAG) en 2024.
Según se informó en con-
ferencia de prensa, esto be-
nefició a 7.520 familias rurales
organizadas en 970 comités.

El titular del MAG, Carlos
Giménez, celebró los resul-
tados obtenidos y resaltó el
impacto positivo de las ferias
en el sector productivo.

“Estamos demasiado con-
tentos. Cerramos el año 2024
con un número auspicioso,
alentador para el sector pro-

ductivo. Las ferias nos han
ayudado bastante a fortalecer
al sector productivo primario.
La agricultura familiar se for-
talece con esto. Un altísimo
porcentaje de nuestra agricul-
tura proviene de la agricultura
familiar. La agricultura exten-
siva está por los 10%. Este es el
circuito que necesitamos for-
talecer. El comportamiento de
los precios se estabiliza tam-
bién con las ferias”, destacó
Giménez, añadiendo que con
esto también se está mejo-
rando la formalización en el
s e c t o r.

Entre los productos más de-
mandados en las ferias des-
tacaron la carne de cerdo, ca-

bra y oveja, con una re-
caudación de G. 16.134 mi-
llones, seguida del queso
Paraguay con G. 14.667 mi-
l l o n e s.

También tuvieron alta de-
manda la carne de gallina y
pato (G. 7.333 millones), la
harina de maíz y choclo (G.
3.666 millones), los huevos
(G. 2.933 millones) y las
orquídeas (G. 3.225 millo-
nes), además de otros pro-
ductos que sumaron G.
28.602 millones.

La participación de los
productores en las ferias se
da de manera rotativa, con
una frecuencia de tres a cinco
veces por semana.

Recaudan G. 76.565 millones
en las ferias agropecuarias

José Carlos Martin tam-
bién se reunió reciente-
mente con el embajador
de Israel, Amit Mekel, con
el objetivo de trabajar en
avances para las exporta-
ciones de productos cár-
nicos hacia ese destino, así
como las perspectivas para
este 2025.
Además, según dijo a ÚH,
se está trabajando en la
posibilidad de que Israel
ayude a Paraguay para lo-
grar exportar carne kosher,
la única permitida en la
dieta judía, con destino a
Estados Unidos.
Indicó que actualmente
Israel es el principal mer-
cado donde se exporta
proteína producida me-
diante ese sistema. Ade-
más, el país se posicionó
como el cuarto destino de
la carne vacuna en 2024.

Buscan
exportar carne
kosher a EEUU

Visita. Representantes de la multinacional SuKarne visitaron Paraguay y se reunieron con autoridades de Senacsa y MAG..

SENACSA
lll

Representantes del Servicio
Nacional de Calidad y Sa-
nidad Animal (Senacsa) re-
cibieron ayer a representantes
de la multinacional mexicana
SuKarne, una empresa de gran
presencia en México y Cen-
troamérica.

En la ocasión, se abordaron
las oportunidades de exportar
carne paraguaya al mercado
mexicano, teniendo en cuenta
los avances en las gestiones para
la habilitación a dicho destino.

Además, se conversó sobre
otros temas vinculados a la
producción y al comercio de
carne en ambos países, según
informó la entidad.

En una entrevista con ÚH,
el presidente del Senacsa, José
Carlos Martin, destacó que se
trata de la mayor importadora
y exportadora de carne bovina
de México, lo que refuerza la
expectativa de que México
pronto habilite la carne pa-
raguaya para su mercado.

“Estamos muy avanzados
en el proceso, pero depende
más de ellos que de nuestra
parte. En enero tuvimos unos
intercambios de notas y ya
respondimos. No quiero decir
que la habilitación sea in-
minente ya, pero podría darse
pronto o al menos en este
semestre”, afirmó Martin.

Detalló que las autoridades

mexicanas respondieron el 15
de enero último y que se
mantiene una comunicación
constante, por lo que las ex-
pectativas son bastante alen-
t a d o r a s.

Según el titular de la entidad
sanitaria, los empresarios me-
xicanos no establecieron
acuerdos directos con frigo-
ríficos, ya que la visita se centró
en evaluar la producción.

La comitiva empresarial del
país norteamericano estuvo
encabezada por Daniel Viz-
carra, mientras que de parte de
Paraguay también acompañó
el viceministro de Ganadería,

Marcelo González.
En diciembre pasado, Pa-

raguay recibió un documento
de México en el que se con-
firma que se superaron los
requisitos en cuanto a sanidad
animal. En tanto, ahora falta
concluir la negociación para el
certificado sanitario y así fi-
nalmente contar con la ho-
mologación.

NUEVAS AUDITORÍAS. Po r
otro lado, Martin manifestó
que la institución a su cargo y
los diversos establecimientos
del país se van preparando
para las próximas auditorías

que se recibirán, con miras a
ampliar los mercados de la
carne paraguaya.

En ese sentido, señaló que la
primera será de Corea del Sur,
cuya misión visitará Paraguay
el próximo 10 de febrero.

“Ya pasamos el análisis de
riesgo en sanidad animal con
su Ministerio de Agricultura y
ahora estamos en la etapa
final, y ya vendrán represen-
tantes de su Ministry of Food
and Drug Safety (Ministerio
de Seguridad de Alimentos y
Medicamentos), un organis-
mo similar a Dinavisa (Di-
rección Nacional de Vigilancia

Sanitaria)”, explicó Martin.
Destacó que Corea del Sur

es el importador más grande
del mundo, detrás de Estados
Unidos, China, Japón.

Por su parte, Singapur
arrancará su evaluación a la
producción cárnica nacional
el 3 de marzo.

“Ellos son muy profesio-
nales, aunque no tan exigentes
como Corea del Sur. Aun así,
ambos mercados son muy
importantes, aunque Corea
representa un volumen de ex-
portación hasta 20 veces ma-
yo r ”, destacó.

La habilitación de ambos

La Asamblea Nacional fran-
cesa aprobó ayer dos re-
soluciones contra la ratifi-
cación del acuerdo de libre
comercio entre la Unión Eu-
ropea (UE) y el Mercosur.

Ambos documentos, los
primeros que se votan desde
que la Comisión Europea
(CE) firmase el acuerdo con
el Mercosur en diciembre de
2024, salieron adelante por
unanimidad, informó EFE.

Los textos fueron presen-
tados por La Francia Insu-
misa (LF), la primera fuerza
de la izquierda, y por el
Partido Socialista (PS).

El primero señala que su
rechazo al pacto es por prin-

cipio, pues no depende de que
en el acuerdo haya o no clau-
sulas espejo, mientras que pa-
ra el PS, esas cláusulas, que
obligarían a los exportadores
hacia la UE a respetar las
normas sociales y fitosanita-
rias vigentes en el bloque eu-
ropeo, han de ser introducidas
en el acuerdo.

El rechazo al pacto que fir-
mó la presidenta de la CE,
Úrsula von Der Leyen, se ha
convertido en emblema del
descontento de los agricul-
tores franceses, quienes temen
una competencia desleal en el
sector de las carnes y las frutas
y verduras.

Asimismo, la lucha ha ge-

Francia continúa presionando
contra acuerdo Mercosur-UE

nerado en Francia un amplio
consenso social y político, que
va desde la extrema izquierda
a la ultraderecha, pasando por
la derecha conservadora, el
centro liberal y terminando
por el presidente del país, Em-
manuel Macron.

El ministro francés de Ex-
teriores, Jean-Noël Barrot,
planteó la semana pasada la
posibilidad de enmendar el
acuerdo con cláusulas de sal-
vaguarda y “frenos de urgen-
cia” para evitar la desestabi-
lización en ciertos sectores
económicos, como se hizo
limitando la llegada de al-
gunos productos agropecua-
rios desde Ucrania.

mercados reforzaría la presen-
cia internacional de la carne
paraguaya, consolidando su
competitividad en el escenario
global.
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Durante el año 2024, un
total de 1.237 prestadores de
servicios se inscribieron en el
Registro de Prestadores de
Servicios (Repse), con una
marcada concentración en la
Capital, el Departamento
Central y Alto Paraná, que en
conjunto representan más
del 79% del total de for-
m a l i z a d o s.

Asunción lidera la lista con
437 inscriptos, lo que equi-
vale al 35,28% del total. Le
sigue el Departamento Cen-
tral con 395 nuevos pres-
tadores de servicios, un
31,87% de participación,
destacándose las ciudades de
Luque, San Lorenzo y Fer-
nando de la Mora como las
de mayor actividad.

En tercer lugar, se encuen-
tra Alto Paraná con 154 for-
malizaciones, alrededor de
12,49% del total, concen-
tradas en las localidades de
Hernandarias, Ciudad del Es-
te y Santa Rita.

Prestadores
de servicio:
Hay 1.237 en
todo el país

lll

La nueva Estrategia de País
2025-2029, diseñada por el
Banco Interamericano de De-
sarrollo (BID) junto al Go-
bierno, impulsará la econo-
mía ambientalmente respon-
sable, la productividad y la
diversificación, y el fortale-
cimiento de los servicios so-
ciales, de acuerdo con in-
formación emanada de la ofi-
cina local del organismo
multilateral.

Además, la estrategia apo-
yará a que el país se convierta
en un modelo de crecimiento
económico sostenible e im-

pulsado por el sector privado,
que beneficie a toda la po-
blación y contribuya a en-
frentar desafíos globales.

El BID, cuyo representante
en el país es Alonso Chaverri
Suárez, aprobó su Estrategia
País 2025-2029 con Paraguay,
elaborada en el marco de la
estrategia institucional BID
Impact +, y diseñada para apo-
yar al país en su transforma-
ción hacia un modelo de cre-
cimiento económico sosteni-
ble, inclusivo y liderado por el
sector privado. Esta estrategia
refleja el compromiso del BID
con el desarrollo social y eco-

nómico de Paraguay y su po-
tencial para aportar soluciones
ante los desafíos globales.

La Estrategia de País se es-
tructura en tres pilares fun-
damentales que responden a
las prioridades identificadas en
conjunto con el Gobierno pa-
raguayo. El primero es Pa-
raguay Verde, que se centrará
en ampliar la cobertura de los
servicios de saneamiento y for-
talecer la gestión de los re-
cursos hídricos, además de
promover la eficiencia ener-
gética y diversificar la matriz
energética hacia fuentes más
limpias y sostenibles.

El segundo eje, Paraguay
Productivo, apuntará a me-
jorar el ambiente de negocios y
fomentar la inversión privada,
además de fortalecer la in-
fraestructura de transporte y
comercio, impulsando la in-
tegración regional.

Paraguay Humano, el tercer
pilar, tiene como metas ex-

pandir el acceso al sistema de
salud y reducir el déficit de
viviendas sostenibles, además
de fomentar la sostenibilidad
financiera del sistema de pen-
s i o n e s.

Además, la estrategia incluye
dos áreas transversales, de
acuerdo con el organismo
multilateral: El fortalecimiento

institucional, para mejorar la
eficiencia y la transparencia en
el sector público mediante el
uso de herramientas tecno-
lógicas y el fortalecimiento de
la convergencia fiscal; y la pro-
moción de la inclusión e igual-
dad oportunidades para po-
blaciones vulnerables, para
promover el acceso a servicios
básicos y la participación en el
mercado laboral de mujeres,
personas con discapacidades y
comunidades indígenas.

Su implementación se lle-
vará a cabo mediante una es-
trecha coordinación entre el
BID, que trabaja con el sector
público; BID Invest, que tra-
baja con el sector privado; y
BID Lab, que es el brazo de
innovación y venture capital,
maximizando las sinergias pú-
blico-privadas para crear un
entorno normativo e institu-
cional que fomente la inver-
sión privada y el desarrollo
i n c l u s i vo .

BID aprueba nueva estrategia que
plasmará en Paraguay hasta 2029

Alonso Chaverri Suárez

Paraguay verde, productivo y humano
son pilares de la Estrategia de País
2025-2029, diseñada por el Banco
Interamericano de Desarrollo (BID),
junto con el Gobierno Nacional.
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El oro alcanzó un récord ayer,
funcionando como valor re-
fugio frente a las incertidum-
bres en torno a la política
económica de Donald
Trump, e impulsado por el
debilitamiento del dólar des-
pués de datos decepcionantes
sobre el crecimiento econó-
mico de Estados Unidos, se-
gún la agencia AFP.

De acuerdo con Susannah
Streeter, especialista en mer-
cados de Hargreaves Lansdo-
wn, “los inversores se refugian
(en el oro) para hacer frente a
una tormenta de imprevisi-
bilidad” en las últimas se-
manas, especialmente debido
a las amenazas de aranceles
lanzadas por Donald Trump.

El presidente estadouni-
dense anunció su intención
de imponer 25% de aranceles
sobre los productos prove-
nientes de Canadá y México,
que teóricamente están pro-

tegidos por un acuerdo de libre
comercio, y 10% sobre los pro-
ductos chinos a partir del 1 de
febrero.

Ayer, el precio del oro al-
canzó más de 2.798 dólares la
onza, superando los 2.790,10
dólares alcanzados a finales de
o c t u b r e.

La política comercial pro-
teccionista prometida por
Trump hace que, en teoría, el
dólar sea más atractivo, ya que
podría impulsar la inflación y,
por lo tanto, obligar a la Re-
serva Federal (FED) a man-
tener sus tasas de interés a un
nivel alto.

El oro alcanza un récord
impulsado por incertidumbre

Récord. El precio del oro llegó a USD 2.798 la onza.

GENTILEZA

El Ministerio de Trabajo, Em-
pleo y Seguridad Social
(MTESS) emitió la Resolución
N° 75/2025, por la que re-
glamenta el procedimiento de
aplicación y la forma de pago
de las multas por incumpli-
mientos de las normativas la-
borales previstas en el Decreto
N° 1989, del 27 de junio de
202 4 .

Desde la emisión del de-
creto hasta hoy, el MTESS vino
implementando una campa-
ña de regularización laboral
sin multas, para incentivar la
formalización de las unidades
productivas y de sus traba-
j a d o r e s.

La normativa define los ti-
pos de incumplimientos, los
montos de las sanciones, las
fechas de entrada en vigencia y
los criterios de aplicación.

Según la cartera de Estado,
un aspecto relevante es que, a
partir de la vigencia de la

Nuevas multas por
no cumplir con las
normativas laborales

presente resolución, las mi-
cro y pequeñas empresas de-
bidamente certificadas por el
Ministerio de Industria y Co-
mercio (MIC) tendrán un
trato diferenciado en la apli-
cación de las multas, según lo
establecido en los artículos
21, 22 y 30 del Decreto N°
1989. Esto significa que di-
chas empresas serán sancio-
nadas con el monto mínimo
correspondiente en cada es-
cala de las multas estable-
cidas para cada obligación.

Desde el 1 de febrero pró-
ximo serán pasibles de mul-
tas de entre 1 y 3 jornales la
falta de comunicaciones de
entrada de trabajadores, de
vacaciones, de sanciones dis-
ciplinarias, de salida de tra-
bajadores, de preavisos, de
licencia y permisos, de en-
fermedades profesionales, de
ausencias y de accidentes la-
b o r a l e s.

lll

Benjamín Martínez, jefe del
Departamento de Dragado
de la ANNP, informó que, si
bien los niveles del río Pa-
raguay siguen siendo bajos y
alejados a los registros tí-
picos, se espera que las con-
diciones mejoren para los
próximos meses.

El funcionario de la Ad-
ministración Nacional de
Navegación y Puertos (AN-
NP), señaló que durante los
últimos años no se ha tenido
un tiempo de transición en-
tre inundaciones y sequías.
Refirió que la sequía expe-
rimentada durante los úl-
timos años es la peor en unos
120 años.

Respecto al nivel actual de
los ríos, refirió que estos no
son los típicos para la época,
pero hubo una recuperación
respecto a noviembre del año

pasado cuando se llegó a un
nuevo pico de -1,71 cm.

“Hoy amanecimos con -1
cm, prácticamente con un
1,70 de recuperación, produc-
to de lluvias de diciembre que
cayeron en la cuenca media,
que vuelven a escurrirse”, ex-
plicó.

Martínez anticipó que ene-
ro y febrero serían meses com-
plicados, pero a partir de mar-
zo se podría ver una mejoría
debido a las lluvias en la zona
de Brasil y Santa Cruz de la
Sierra en Bolivia, áreas de in-
fluencia directa del río Pa-

r a g u ay.
“Con respecto al pantanal,

hubo una mejora muy im-
portante con una mejoría de
4,20 metros en Puerto Cá-
ceres, aunque va bajando len-
tamente, por lo que estima-
mos que en unos 2 a 3 meses
llegue a esta zona. Enero y
febrero estarían complicados y
desde marzo se daría la me-
joría en las zonas de inci-
dencia directa”, dijo.

El jefe de dragados de la
ANNP, señaló, además, que
los niveles normales para la
zona del Puerto de Asunción,

“probablemente no los alcan-
cemos este año”.

Por otro lado, el funcio-
nario dijo que se esperan me-
joras en los niveles, que per-
mitirán mejor navegación pa-
ra el periodo de exportación
de soja.

“El hidrómetro de Asun-
ción es de cuatro metros de
promedio histórico, pero es
alentador como ha mejorado
en la cuenca alta y esa agua
llegará justo en la época de
mayor navegación producto
de la exportación de la co-
secha de soja”, vaticinó.

Esperan buena navegabilidad
para periodo de exportaciones

Barcazas. La hidrovía es la principal ruta de exportación de productos locales.
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EDITORIAL

D
esde el mes de diciembre de 2024 se
ha venido denunciando, con un
verdadero tsunami de denuncias, la
mafia de los pagarés. Esta consiste
en un esquema judicial por el cual

estudios jurídicos consiguen pagarés que ya habían
sido cancelados, pero no retirados por los firmantes
y con ellos, se inician juicios contra las personas
firmantes de los pagarés ya cancelados.

Ante la catarata de información, la Superin-
tendencia de la Corte Suprema de Justicia había
dispuesto la intervención y auditoría a juzgados de
Paz de la capital, involucrados en el esquema de
doble cobro de deudas ya canceladas.

Para las víctimas, estas medidas adoptadas por la
Corte les parecen muy “tibias”, pues consideran
que la red de complicidad abarca a todos los
Juzgados de Paz de Asunción, Central y Bajo
Chaco, afirman que más oficinas están implicadas
en el esquema extorsivo. Recordemos que se vi-
ralizaron en las redes sociales los casos de ujieres,
actuarios y funcionarios judiciales mostrando el
estilo de vida ostentoso, con viajes de lujo, ve-
hículos cero kilómetros y que contradecían sus
posibilidades de acuerdo con sus ingresos.

Según el abogado Guillermo Ferreiro, la mafia de
los pagarés es una estructura grande, que opera con
total impunidad desde hace bastante tiempo.

“Existen casos de denuncias penales, hay gente
que presentó notas ante la Corte, ya hubo pu-
blicaciones periodísticas, y puedo decir que existe
una gran complicidad”, afirmando además que esto
no se trata solo de un simple esquema de avivados,
sino que responde a una estructura, lo que se conoce
comúnmente como el “esquema del maletín para la
corona”. “El esquema funciona de la siguiente
manera: Se nombran jueces de Paz que tienen una
cuota de dinero semanal que tienen que enviar para
arriba, puede ser un ministro de Corte, un senador;
el que generó su nombramiento”. (ÚH, diciembre
09, 2024).

Después de la auditoría de la Corte se pudieron
encontrar expedientes que no fueron a estadísticas,
falta de fiscalización de tasas, notificaciones que se
realizan el mismo día y a la misma hora, en distintas
localidades, resaltan así las notificaciones de los
ujieres. Por eso, existen actas diligenciadas en la
misma fecha, mismo horario, ciudades distintas;
por ejemplo, uno de los ujieres, el 2 de mayo de
2024 realizó dos notificaciones, una en Ciudad del
Este y otra en Minga Guazú, Santa Elena y Capiatá,
todas a las 15:00; y otro hizo notificaciones el 12 de
marzo de 2023, en San Lorenzo, Asunción, Ciudad
del Este y Choré, todas a las 15:30, y hay un caso en
que el funcionario hizo un tour: el 10 de enero de
2024, a las 10:30, estuvo en Capiatá; a las 10:40, en

Pedro Juan Caballero; a las 12:15, notificó en
Presidente Franco; a las 12:20 en Ypané; a las 12:25,
en Villeta; y a las 12:30 en Emboscada.

Las empresas privadas ligadas a la corruptela
pública utilizan como fachada del rubro de venta de
electrodomésticos, pero de hecho son prestamistas
o usureros; ofrecen dinero en las instituciones
públicas y hacen firmar pagarés sin fecha. Según el
testimonio de una de las víctimas, su supuesta
deuda la promovió la firma Vanesa y Asociados SA
en el Juzgado de Nueva Italia, en el 2021, pese a que
el préstamo lo hizo en 2013, en Fernando de la
Mora, y lo canceló en el 2015. Después de denunciar
a la jueza de Paz, esta renunció, porque tenía en su
poder 700 denuncias con pagarés. Pero el pasado
febrero nuevamente intentaron embargar su salario
con el mismo pagaré, por una resolución de un juez
que se encuentra procesado.

Todas las personas que son víctimas de la estafa de
los pagarés deben recibir justicia. Porque debe
quedar claro que el acceso a la Justicia es un derecho
humano, y es uno de los pilares fundamentales del
propio Estado de derecho.

La mafia de los pagarés es otro
fracaso de la Justicia paraguaya

El informe “Latinobarómetro 2024: La de-
mocracia resiliente” señalaba que apenas
un poco más del 20% de los paraguayos
tienen algo de confianza en el Parlamento
y en el Poder Judicial, lo que sin duda
refleja una de las debilidades de la de-
mocracia. La denominada “mafia de los
p a g a ré s ”, un esquema judicial de estafas,
evidencia una de las razones de esa falta de
credibilidad, precisamente porque a las víc-
timas les resulta muy difícil obtener jus-
ticia. La Justicia en Paraguay tiene una
gran deuda pendiente.

Solía verlo regando flores en el atar-
decer. Tenía un vivero en su casa del
centro de Luque. José Parodi vivía en
una esquina de la calle Rojas Silva y,
en la otra punta, sobre la misma
vereda pero mucho más alta, vivía
Félix Nardelli. Ambos fueron cam-
peones con Sportivo Luqueño, las
únicas veces que el Auriazul lo fue en
Primera División, en 1951 y 1953.
Aquel fue un goleador de clase; este,
un defensor de raza. Vivían en la
misma cuadra y fallecieron con un
año de diferencia, en 2006 y 2007,
r e s p e c t i va m e n t e.

Pero es más bien sobre Parodi que
quiero escribir. Lo recordé —blanca
la testa, recia altura donde aún so-
brevivía la estampa de un centro-
delantero elegante, el guaraní im-
placable y el castellano cargado de
sutiles tonalidades europeas— luego
de que un compañero de la sección

Deportes afirmara, en medio de un
debate sobre la vigencia cuarentona
de Roque Santa Cruz y Óscar Car-
dozo: “Ya no hay más grandes ju-
gadores paraguayos”. No podía estar
más de acuerdo. Me vinieron en-
tonces varios otros nombres a la
mente, antiguos y todos con ex-
cepcionales actuaciones en Europa:
Eulogio Martínez, Cayetano Ré, Sa-
turnino Arrúa, Carlos Diarte, Raúl
Amarilla... y, entre otros, José Parodi.

Yo no vi jugar a ninguno de ellos,
excepto a Amarilla, pero oí hablar y
leí sobre sus talentos y hazañas en
Paraguay y Europa, como vi los de
Roque y Tacuara. Entre estos, solo el
ídolo del Benfica portugués y el Ré
del Barcelona español fueron má-
ximos anotadores en ligas del Viejo
Continente. Aunque en Wikipedia
figure que Parodi lo fue en 1962 en la
D1 francesa (predecesora de la actual

Ligue 1), el dato es comúnmente
erróneo.

Sin embargo, en aquella tempo-
rada, Parodi hizo la nada despre-
ciable cantidad de 18 goles y se ganó
el mote con el que se le conocería
desde entonces: Tête d’Or, Cabeza de
Oro, en Paraguay Cabecita. Como
Arsenio Erico (quien no jugó en
Europa), como el Lobo Diarte, como
el mismo Tacuara, fue un consu-
mado artista del testarazo, un pa-
trimonio del Paraguay. Roque tam-
bién hizo muchos goles de cabeza
entre los 19 que convirtió en la
temporada 2007-2008 de la Premier
League con el Blackburn Rovers,
cuando fue cuarto mejor goleador.
Otro Tacuara, Amarilla, los hizo mu-
chos en el juego aéreo durante la
temporada 1982-1983, cuando tam-
bién marcó 19 goles con el Real
Zaragoza y, en la última fecha, perdió

el título de Pichichi en España que-
dando en segundo lugar. Estos eran
–y todavía son, en el caso de los
futbolistas de Libertad– ve r d a d e r o s
“grandes jugadores paraguayos”.

Cabeza de Oro comenzó en Lu-
queño, pero antes de ser ídolo del
Nîmes Olympique (que actualmente
vegeta en la Tercera División) ya había
jugado en el Pádova y el Genoa de
Italia, y en Las Palmas de España.
Llegó a Francia para la temporada
1961-1962, tres años después de ha-
ber marcado dos tantos en el Mundial
de Suecia 1958. El 21 de mayo de
1962 –en un Parque de los Príncipes
repleto y en donde se celebraban (¡al
mismo tiempo!) los campeonatos
franceses de ciclismo y atletismo–
Nîmes dependía de sí mismo para ser
campeón por primera vez, luego de
tres subcampeonatos consecutivos
entre 1957 y 1960. Aquella tarde de

París contra el desaparecido equipo
Stade Français, ganando Nîmes era el
campeón. Pero cayó 1 a 0. El Stade de
Reims de Raymond Kopa y Just Fon-
taine (a quienes Parodi enfrentó en
Suecia, en el 7-3 de Francia sobre
Paraguay) fue el campeón. Nîmes ni
siquiera fue segundo: el Racing de
París, equipo al que alentaba el es-
critor Albert Camus (fallecido dos
años antes) fue el subcampeón. Pero
Tête d’Or quedaría en la memoria del
Nîmes, donde jugó hasta 1967, y del
fútbol galo. En Francia nació uno de
sus hijos.

Dedico esta columna a Samuel
Alvarenga Zevaco, un amigo asun-
ceno de diez años, jugador de fútbol
e hincha, paraguayo y francés, bi-
lingüe y gran lector, quien hace poco
tuvo la amabilidad de prestarme el
libro Mbappé: Pasión por el fútbol, de
Luca Caioli y Cyril Collot.

DE FILIAS Y FOBIAS

Tête d’Or
Blas Brítez — bbritez@uhora.com.py
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Por radioterapia de “vanguardia”,
asegurados del IPS migran al Incan
La previsional cuenta con el servicio tercerizado de radioterapia, pero no las de última tecnología.
Por ello, la paciente Analía Zogaib, por ejemplo, debió recurrir al Incan para acceder al tratamiento.

Que regularice la
situación y el

tratamiento. Que
sea más

transparente en la
parte de los
re m e d i o s.

Analía Zogaib,
paciente.

Migración. Muchos asegurados del IPS van al Incan en busca de tratamiento y fármacos.

ARCHIVO
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Pese a que el Instituto de
Previsión Social (IPS) dispone
del servicio tercerizado de ra-
dioterapia en el sector privado,
no tiene cobertura de “van -
guardia”, por ello, por ejem-
plo, la asegurada Analía Zo-
gaib (35) –con cáncer de ma-
ma con metástasis en los hue-
sos– debió recurrir al Instituto
del Cáncer (Incán) para ac-
ceder al servicio denominado
radioterapia VMAT.

La radioterapia VMAT (te-
rapia de arco modulado vo-
lumétrico) es una técnica que
se utiliza para tratar las en-
fermedades oncológicas. Es
una técnica avanzada, que re-
quiere Analía para tratar la
metástasis en los huesos del
cráneo, que ya incluso afecta a
su visión.

Debido a la falencia en la
cobertura en IPS, hizo los trá-
mites para convertirse en pa-
ciente del Incan, es decir de
Salud Pública, pero se en-
contró con barreras en el ca-
mino. Sin embargo, no de-
sistió y hoy accede a la ra-
dioterapia de vanguardia.

Aparte de que los asegu-
rados del IPS acceden a me-
dicamentos en el Incán, tam-
bién van en busca de tra-
tamientos especializados.

A Analía Zogaib le diag-
nosticaron hace dos años y
cuatro meses de cáncer de ma-
ma con metástasis en los hue-
sos de la columna, y ahora del
cráneo, que afecta su visión,
por lo que el tiempo apremia
para acceder a un tratamiento.

“Estoy con una lesión ósea
ahora en la parte de los huesos
de la cabeza. Lastimosamente,
el aparato que tiene el IPS es
un aparato con el cual no
puedo hacerme el tratamiento
adecuado y fui en busca de
ayuda en el Incán. Lastimo-
samente, también el sistema
de la máquina del Incan está
en baja por el tema de la
cantidad de personas que es-
tán utilizando esa máquina.
Tuvimos que pedir una de-
r i va c i ó n ”, relató.

VÍA CRUCIS ONCOLÓGICO. A
ella le indicaron 15 sesiones de
radioterapia VMAT, de las cua-
les ya logró algunas en el
Incan, pero debido a la alta
demanda y a los cortes fre-
cuentes del suministro de
energía eléctrica, hubo días en
que quedó sin el tratamiento.

A causa de la sobrecarga en
el Incan, ahora fue derivada a
un servicio tercerizado en un
centro privado y tuvo que
rogar para acceder al trata-
miento, contó.

“Si vos no continuás tu ra-
dioterapia y cortás, no tiene
efecto. Me voy el lunes, se
corta la luz, no anda la má-
quina, no tienen tampoco ge-
nerador. Obviamente que con
eso se va a terminar destru-
yendo una de las pocas má-
quinas que tiene el Ministerio
para este tratamiento”.

“Me derivan al (privado),
me hacen problema porque
yo soy paciente del IPS. Tuve
que ir a llorar, tuve que ir a
estar toda una mañana el vier-
nes pidiendo por favor que
me deriven porque yo ya estoy
perdiendo la vista”, lamentó.

Analía es madre de cuatro
hijos y por ello lucha cada día
para acceder a un tratamiento
que mejore su calidad de vida
y poder seguir junto a su
familia.

Hace un año y medio inició
tratamientos con quimiotera-
pia oral. Ella vivía en Ciudad
del Este a donde se mudó por
trabajo. Pero, debido a las
falencias en la cobertura en los
hospitales en el Este, volvió a
Asunción.

“Ellos tienen que entender,
que nosotros no tenemos
tiempo. Ellos no nos están
dando lo más valioso que es el
tiempo”, lamentó con rela-
ción a las falencias en la co-
bertura de medicamentos, es-
tudios y tratamientos en la
previsional.

SIN MEDICAMENTOS. Debido
a la metástasis hasta en los
huesos, Analía sufre de dolores
terribles. Para paliar esa si-

tuación, es decir, algo similar a
cuidados paliativos, en el IPS
accedía a parches de fentanilo,
que actualmente no hay en las
farmacias. Incluso, relató que
el IPS ya no proveerá, según le
informaron.

“Ese parche fentanilo es
uno de los tratamientos pa-
liativos para el dolor que en-
contramos con el doctor. Más
de un año que ya estoy con
eso. Ahora el IPS cortó el
suministro del parche. De un
día para otro. Decidieron no
traer más. Una caja de tres te
sale un millón y medio. Tres
días te dura cada parche. Im-
posible que uno pueda com-
prar”, dijo Analía.

El parche es lo único que le
evita sentir los terribles do-
lores. El parche tiene un costo
extremadamente elevado, por
lo que analiza recurrir a am-
paro judicial para acceder al
ítem.

Actualmente está con tra-
tamiento endovenoso y está
mejorando, pero afecta la me-
tástasis por lo que requiere
continuar con el tratamiento
de radioterapia. Como ase-
gurada oncológica, pide al IPS
que regularice la provisión de
medicamentos y garantice tra-
tamientos de vanguardia.

Ante el desabastecimiento
de medicamentos en clíni-
cas y hospitales, el Instituto
de Previsión Social (IPS) ac-
tivará un plan de contin-
gencia para dar respuestas a
los pacientes crónicos, es de-
cir, aquellos empadronados
y que por su patología (dia-
béticos e hipertensos) no
pueden dejar de recibir estos
m e d i c a m e n t o s.

El sistema de contingencia
–que arranca hoy– consistirá
en que el paciente asegurado
crónico, en caso de no en-
contrar los medicamentos en
las clínicas habituales u hos-
pitales del área Central, po-
drán retirarlos en el Hospital
Central del IPS, previa ve-
rificación de su receta médica
y registro en el sistema, según
un comunicado de la pre-
visional.

El procedimiento es de la
siguiente manera: El perso-
nal de farmacia de la clínica
informará al paciente de la
existencia o no del medi-
camento en el Hospital Cen-
tral y de confirmarse el fal-
tante, especificará en la re-

Contingencia. La previsional pondrá en marcha un plan.

Tras quejas, proveerán fármacos en Farmacia Central

ceta, para ser presentado en
la Farmacia del Centro de
Atención Ambulatoria, ubi-
cada al costado del Hospital
Central.

PROTOCOLO. Los asegurados
se regirán estrictamente por el
protocolo que se dispone pa-
ra los pacientes crónicos, con
la presentación de la cédula
de identidad, la boleta donde
se especifique el faltante o la
autorización correspondien-

te en casos específicos.
El horario de atención a

los asegurados de la farmacia
externa del Centro de Aten-
ción Ambulatoria es de 07:00
a 20:00; de lunes a viernes y
sábados de 07:00 a 12:00.

El plan de contingencia se
pone en marcha tras las rei-
teradas quejas de los ase-
gurados, debido al desabas-
tecimiento, situación que se
arrastra desde el año pasado
en el servicio social.
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Invitan a feria en B° Obrero
Mañana se realiza la Feria de Eco-
nomía Solidaria de Barrio Obrero.
Será desde las 08:00, está orga-
nizada por el Centro Municipal N° 1.
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Bachi a favor de derogar ley
El presidente del Congreso
Nacional, el senador colorado
Basilio Bachi Núñez, mani-
festó ayer que está de acuerdo
con el proyecto que busca
derogar la ley que unifica las
tarifas de habilitación de ro-
dados que cobran los mu-
n i c i p i o s.

“Yo estoy de acuerdo con la
derogación. Porque la habi-
litación, lo que está cobrando
es un impuesto, una patente
de rodados. Es algo muy sen-
sible y, lamentablemente, hay
una competencia entre los
municipios, entre los inten-
dentes”, expresó al respecto el
titular del Legislativo.

Explicó que parte del pro-
blema es la falta de fideli-
zación al Municipio de re-
sidencia de los automovilistas,
ya que buscan la Comuna
vecina, donde es más barato
este tributo.

Además, expresó que esta
ley, que nació en la Cámara de
Diputados, debería ser dero-
gada para luego iniciar la ela-
boración de otra, que incluya
la creación de un registro úni-
co de habilitación, con lo que
se lograría la solución del pro-
blema.

En su última sesión ordi-
naria, la Comisión Permanen-
te del Congreso aprobó el

proyecto de resolución que
convoca a sesión extraordi-
naria de la Cámara de Di-
putados para el próximo
miércoles 5 de febrero, a
partir de las 09:00, con el fin
de tratar como único punto
del orden del día, el proyecto
de ley que deroga la ley que
unifica las tarifas de patentes
vehiculares en los munici-
p i o s.

El proyecto de ley deroga la
Ley nº 7447/2025, que mo-
dificó el régimen tributario
para los municipios. Este fue
presentado por el diputado
colorado Alejandro Aguile-
ra.

Filman a agentes de la PMT
pidiendo coima a conductor

Estos dos agentes
ya se encuentran a

disposición de
Recursos Humanos,
con un sumario
a d m i n i s t ra t i v o

abierto.
Marcos Maidana,

director de la PMT.
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Un caso de supuesta coima se
registró el martes en horas de
la siesta, en la zona de Manuel
Domínguez entre Estados
Unidos y Brasil. Dos agentes
de la Policía Municipal de
Tránsito de Asunción fueron
sumariados tras pedir a un
ciudadano que les pagara más
de G. 800.000 para evitar el
traslado de su vehículo.

Gualberto Espínola, su-
puesto infractor, había esta-
cionado su vehículo en la re-
ferida calle. Allí fue junto con
su hijo y su nuera, con los que
descendió frente al Centro
Odontológico del Instituto de
Previsión Social (IPS).

Cuando Gualberto retornó
a donde se hallaba su ve-
hículo, se percató de que una
grúa de la PMT estaba detrás,
con aparentes intenciones de
trasladar su auto.

El momento fue grabado
por una mujer que compartió
el video en las redes sociales.
En la grabación se puede ob-
servar que Gualberto man-
tiene una conversación con el
inspector interviniente, iden-
tificado posteriormente como
Pablo Portillo.

Más tarde, Gualberto subió
a su auto y siguió a la grúa de
la PMT, que era conducida por
un agente identificado como
Víctor Lugo.

Todos se dirigieron enton-
ces hasta un sitio en donde
funcionaba un cajero auto-
mático, a dos cuadras de la
zona en que Gualberto fue
requerido por el agente de la
P M T.

Gualberto se dirigió al ca-
jero automático y extrajo G.
200.000, dinero con el cual
acordó saldar la falta, de acuer-
do a lo relatado por la testigo y
el propio Gualberto.

“Vamos a solucionar, me
dijo, porque iba a llevar al
corralón mi vehículo y me
pidió una suma que no tenía
realmente”, dijo Gualberto en
una entrevista con Telefuturo.
Los agentes, de acuerdo a su
relato, mencionaron inclusive
que podrían facilitarle un nú-
mero de alias para realizar la
transferencia del dinero.

“Como yo ya no tenía plata
en mi tarjeta de débito, en-
tonces esa cantidad que tenía
no les llenaba, entonces entro
en mi tarjeta de crédito y
después ahí llegamos al acuer-
do”, recordó.

En contacto con Última
Hora, el director de la PMT
Marcos Maidana contó que el
informe del caso ya fue de-
rivado al Departamento de

Procuraduría, dependiente de
la Dirección de Asuntos Ju-
rídicos, y que tanto Portillo
como Lugo ya se encuentran a
disposición de Recursos Hu-
manos, con un sumario ad-
ministrativo abierto.

“Estas personas ya no van a
estar uniformadas; a partir de la
fecha, ya no son agentes activos
de la Policía Municipal de Trán-
sito”, constató Maidana.

El director de la PMT con-
firmó, por otro lado, que el
sitio en el que se estacionó
Gualberto era una zona pro-
hibida y que el monto que le
exigieron fue de cuatro jor-
nales, puesto que se trata de
una “zona de prohibición con
señalización vertical”.

Precisó que el monto as-
ciende a los G. 430.508.

Filmación. El momento del supuesto pedido de coima fue filmado por una ciudadana.

TELEFUTURO

Plantean regularizar terrenos
Vecinos de la zona del Ba-
ñado Norte se reunieron con
el intendente de Asunción,
Óscar Nenecho Ro d r í g u e z ,
con el objetivo de pedir la
regularización ocupacional
de sus tierras. Existen unas
200 familias que viven en
condiciones irregulares.

En ocasión de la reunión,
en la que también participó
Sara Giménez, directora de
catastro municipal, se acordó
que las familias faciliten su
ubicación geográfica y que la
Comuna, por medio de sus
técnicos, verifique in situ la
situación de cada vivienda.

El objetivo es comprobar si

los terrenos son municipales o
se encuentran en una pro-
piedad privada, según infor-
mó Enrique Wagener, el abo-
gado que los representa.

“Ellos dijeron que van a
informar, en diez días, la con-
dición de las propiedades, pa-
ra poder otorgarle el título a la
gente”, contó el abogado.

Diálogo. Vecinos dialogaron con autoridades de la Comuna.

GENTILEZA

Tala autorizada por
Nenecho va contra
la ley, denuncian

Daño. Vecinos informaron que para la tala se usó glifosato,
herbicida “probablemente cancerígeno”, según la OMS.
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La administración del inten-
dente de Asunción, Óscar
Nenecho Rodríguez, nueva-
mente está en el ojo de los
ciudadanos preocupados por
la conservación de los es-
pacios verdes en la capital. El
miércoles, gracias a una de-
nuncia de los vecinos de Tri-
nidad, se reveló que la Mu-
nicipalidad permitió que se
talaran 70 árboles en la plaza
Mártires de la Policía.

La ley del arbolado ur-
bano, como recordó Jorge
Paredes, representante veci-
nal, dice que la Comuna
puede derribar árboles en
una plaza con el previo con-
sentimiento de los vecinos y
con el informe de un pro-
fesional que justifique el de-
rribo. “En ese lugar no hay
infraestructura urbana, no
hay veredas. ¿Cuál es la jus-
tificación?”, cuestionó.

A un kilómetro de la plaza
se prevé la construcción de
una estación de servicio, se-
gún la denuncia. Jorge pidió
que la Junta detenga dicha
construcción.

“Lo que necesitamos es
más árboles, alumbrado pú-
blico, veredas donde la gente

pueda caminar”, reclamó.
María Teresa Benítez, vice-

presidenta de la comisión
Mburucuyá Poty, reclamó que
en el sitio se hubiera utilizado
glifosato para realizar la tala.

“No queremos seguir sien-
do envenenados”, manifestó,
y apuntó a la construcción de
grandes edificios en la zona en
detrimento de los servicios
que necesita la comunidad.
“Tenemos cortes de luz y cloa-
cas abiertas a consecuencia de
estos edificios”, dijo.

Esther Alvarenga, jefa de la
unidad de arbolado urbano
de la Municipalidad, indicó
que la tala fue realizada en el
marco del Plan de Manejo del
Parque Guasu. “Y el plan (...)
dice ‘erradicación’, tan difícil
es... Porque es tan fértil, en dos
años ya es un árbol gigante”.

Jorge Paredes, quien tam-
bién es ingeniero ambiental,
respondió en este sentido que
“eliminar una especie exótica
es una prioridad, pero para un
área silvestre protegida”.

“Y esto es una plaza –aña -
dió–, no un área silvestre.
¿Qué es prioridad en Asun-
ción, donde tenemos islas de
calor e inundaciones?”.
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Provisión. En el HNI vuelven a contar con los insumos para
la realización de los estudios para los distintos pacientes.

ARCHIVO

Regularizaron la provisión de
reactivos luego de denuncias
lll

Alivio. Durante tres meses y
con intermitencias, los pacien-
tes oncológicos y de otras do-
lencias debieron ingeniarse
para poder cumplir con sus
estudios laboratoriales en los
hospitales públicos.

Salvo el Instituto Nacional
del Cáncer (Incán), en varios
centros asistenciales estuvo
dándose esta situación. Pero
ayer al menos para los pa-
cientes del Hospital Nacional
de Itauguá, la espera terminó.

Según contó María Estela
Galeano, referente de la Aso-
ciación de Pacientes con Cán-
cer de Mama y Familiares
(Apacmafa), durante la ma-
ñana de ayer recibieron los
insumos que eran necesarios
para los estudios.

“La buena noticia llegó hoy.
Ya tenemos reactivos en el
Hospital Nacional gracias a la
denuncias que hicimos”, ce-
lebró Galeano.

De los demás centros asis-
tenciales públicos, que tam-
bién estaban padeciendo esta
situación, aún no hubo con-
firmación de haber recibido
los insumos durante la vís-
pera, contó.

SITUACIÓN. Según habían de-
nunciado los pacientes de dis-
tintos hospitales públicos, du-
rante varias semanas no po-
dían realizarse estudios labo-
r a t o r i a l e s.

Esta situación ocurría por la
falta de insumos. En un mo-
mento dado el faltante fue
paliado con una donación,
hasta que acabó el stock.

A raíz de esa falta de reac-
tivos, debían recorrer los di-
ferentes hospitales públicos
para realizarse los análisis. Sin
embargo, era en vano.

Los pacientes oncológicos
eran los más afectados por la
inexistencia de los reactivos.
“El cáncer no espera”, había
dicho María Estela.

También usuarios con otras
dolencias no lograban acceder
a los exámenes para realizarse
un determinado tratamiento.

La lista de los reactivos que
no estaban en el stock abar-
caba más de una treintena
para diferentes estudios.

La opción que tenían los
pacientes para paliar el pro-
blema y poder cumplir con
sus estudios, era de ir a un
laboratorio privado pagando
de sus bolsillos.

Como ejemplo de costos
Galeano, detalló que un es-
tudio de Vitamina D que debe
realizarse un paciente onco-
lógico, oscila entre los G.
400.00 y 500.000. A ello de-
ben sumarse otros estudios
laboratoriales, con los cuales el
gasto de bolsillo total está
cerca de G.1.500.000.

PROYECTO. Desde su perfil de
la red social X, el senador

Sergio Godoy (ANR-HC)
anunció que presentarán un
proyecto de ley para los en-
fermos con cáncer.

“100% de cobertura a quie-
nes padecen cáncer. Finaliza-
mos la redacción del Proyecto
de Ley que modifica el PGN
para dotar al Incan del total de
recursos que requiere”, escri-
bió. Algunos aplaudieron y
otros mostraron escepticismo
ante la propuesta.
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Jesucristo brilla en lo pequeño
Hoy meditamos el Evan-
gelio según san Marcos 4,
26-34.

El Reino de Dios es una
simiente pequeña que
crece, con un ritmo pro-
pio, madurando, hasta
hacerse espiga rebosante,
árbol frondoso donde
surge la vida.

Con estas dos parábo-
las, el Señor nos anima a
confiar en Él, y no en
nosotros mismos, en
nuestras fuerzas, en nues-
tros éxitos.

Es Él quien da el in-
cremento necesario,
quien dentro de nosotros
nos hace madurar hasta
hacer de nuestra vida un
árbol frondoso que da
sombra apacible a quien
viene a nuestro lado.

Acoger el Reino de Dios
es así, acoger algo que no
entra en nuestra lógica,
en nuestro modo de pen-
sar cómo funcionan las

cosas. Tiene su lógica
propia, su fuerza intrín-
seca. Va más allá de
nuestros esquemas, di-
mensiones y medidas.

Porque empieza por
lo pequeño.

Como Jesucristo, que
se hizo pequeño, se hizo
niño en los brazos de
una madre. Él es la si-
miente caída en tierra,
que muere y da fruto
abundante. Él es el úni-
co que puede salvar a
aquellos que se ponen a
su lado, el único que
nos hace crecer y ma-
d u r a r.

La vida de un cristiano
no es la vida de alguien
que hace cosas grandio-
sas por sí mismo, del
aplauso, del éxito inme-
diato.

Más bien, comienza con
una pequeña simiente, cuya
fecundidad depende de la
unión con Cristo.

El Señor Jesucristo nos
espera en lo pequeño de
nuestro día a día.

Como recordaba san
Josemaría, “hay un algo
santo, divino, escondido
en las situaciones más co-
munes, que toca a cada
uno de vosotros descu-
b r i r.

(…) Os aseguro, hijos
míos, que cuando un
cristiano desempeña con
gran amor lo más intras-
cendente de las acciones
diarias que le toque ha-
cer, aquello rebosa de la
trascendencia de Dios”
(Conversaciones con
Mons. Escrivá de Bala-
guer, nn. 114 y 116).

Se trata de confiar, de
dar un salto a la con-
fianza en la potencia de
nuestro Dios.

(Frases extractadas de
https://opusdei.org/es-
py/gospel/2025-01-31/)

.

P. Víctor Urrestarazu
padrevictoru@gmail.com Niño con parálisis cerebral

necesita nueva silla de ruedas
Gloria Galeano (47), quien
vive en una zona rural de San
Juan del Paraná, contó a Úl-
tima Hora que actualmente
se encuentra trabajando para
comprar una silla de ruedas
de traslado para su hijo, Ma-
rino Espínola (11), quien na-
ció con parálisis cerebral.

La condición de su hijo la
obliga a acompañarlo sema-
nalmente hasta el Hospital
Regional de Encarnación,
motivo por el cual necesita
una silla que pueda doblarse
a la hora de los viajes.

“Este año él pasó al sép-
timo grado, porque desde
los cuatro años que está en la
escuela, y ahora va a estar un
poco más de tiempo ahí y
entonces necesita de una si-
lla de traslado, que pueda
doblarse y llevarse”, dijo
Gloria.

Recordó que, junto con su
marido, Marino Espínola
(53), elaboró una silla rús-
tica, de madera, que además
contaba con ruedas. “No -

sotros solo contamos con mo-
tocicleta, y su papá con ese
nomás le traslada. Y si yo
tengo que ir al centro de En-
carnación, me tengo que ir en
un taxi o un vecino que nos
l l e ve ”, contó la madre.

Tanto ella como Marino
subsisten dedicándose a la ar-
tesanía, la costura y al cultivo
de maíz y mandioca, entre

otros. Gloria dijo que muchas
personas ya se solidarizaron
con Marino. “Ya juntamos y
estamos tratando de alcanzar
el monto que falta”, contó.

La silla, en un centro mé-
dico de Asunción, alcanza los
G. 3 millones, informó la ma-
dre del niño. Quienes deseen
colaborar con ella, pueden es-
cribir al (0994) 852-565.

Atención. Marino requiere hacer viajes semanales al hos-
pital. Su madre lo ayuda como puede vendiendo artesanía.
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MEC pide no construir nada, salvo
cocinas en marco de Hambre Cero
lll

En abril y mayo no se ha-
bilitará construcción alguna
que no sea la de una cocina en
las escuelas, en un proyecto
que será aprobado en no más
de 24 horas, a partir de su
presentación por parte de los
municipios que cuentan con
los recursos necesarios para
m a t e r i a l i z a r l o s.

La construcción consiste en
dos piezas y un pequeño co-
medor, que deberían estar cul-
minados en un tiempo no
mayor a 60 días, según anun-
ciaron desde el Ministerio de
Educación y Ciencias (MEC) y
el Ministerio de Desarrollo So-
cial (MDS), tras una reunión
mantenida con gobernadores
para fortalecer el programa
Hambre Cero.

El ministro de Educación,
Luis Ramírez, destacó la im-
portancia de los comedores
escolares como una política
fundamental para garantizar
la permanencia y el rendi-
miento académico de los es-
tudiantes, especialmente en
zonas vulnerables.

Durante la reunión, se pre-
sentaron a los gobernadores
los datos que muestran del
incremento de la asistencia
ininterrumpida de estudian-
tes, que pasó del 54% al 96%
desde la implementación del

programa Hambre Cero.
‘‘Las familias encuentran

una oportunidad extraordina-
ria para que sus chicos puedan
comer y no abandonar sus
estudios y la escuela, que esos
chicos puedan conectar su ce-
rebro y recibir los insumos
energéticos para desarrollar su
proceso de aprendizaje”.

Sostuvo que se vio un déficit
enorme en un grupo grande
de chicos que no aprenden,
que una de las causas por las

que no terminan la escuela o
que no están en la escuela es
que no entienden lo que dan
en clases y eso tiene en gran
parte su raíz y su base en la
alimentación.

‘‘El comedor no es solo una
cuestión alimentaria, sino
también pedagógica porque
un estudiante bien alimentado
aprende mejor. Tenemos mu-
chas necesidades de infraes-
tructura, pero tenemos que
darle prioridad en esta etapa

del año a nuestras cocinas en
las escuelas”, puntualizó.

La fiscalización de las obras
quedará a cargo de los 550
supervisores, directores y secre-
tarios departamentales, quienes
serán capacitados para el efecto.
Ramírez aclaró que esto da
tiempo para que las goberna-
ciones puedan crear sus propios
equipos para realizar esa tarea.

El ministro también pre-
sentó un índice de prioriza-
ción departamental que des-
taca problemas en el apren-
dizaje, la deserción escolar y la
falta de formación adecuada
de los docentes. Los depar-
tamentos que requieren mayor
intervención son Concepción,
Amambay, Boquerón, Presi-
dente Hayes y Alto Paraguay,
ya que presentan altos por-
centajes de estudiantes con ba-
jo rendimiento, docentes sin el
perfil adecuado para su nivel.

Una razón por la
que estudiantes
no finalizan su
educación se

relaciona en gran
medida con su
alimentación.

Luis Ramírez,
ministro.

Prioridad. El MEC destaca el programa Hambre Cero por
contribuir a que los niños mantengan la asistencia en clase.

ARCHIVO

de estudiantes de es-
cuelas de todo el país
serán los beneficiados

este año con el pro-
grama Hambre

Cero.

1.000.000

Fundación
Carolina
ofrece 735
becas
La Fundación Carolina ofre-
ce 735 becas de posgrado y
doctorado para el periodo
2025-2026, con 66 nuevos
programas enfocados en de-
safíos digitales, sociales y eco-
lógicos, informó el Minis-
terio de Educación y Ciencias
(MEC).

Las becas están dirigidas a
graduados de la comunidad
iberoamericana y buscan fo-
mentar la innovación y ge-
nerar valor social. La con-
vocatoria está abierta hasta el
12 de marzo para posgrado y
hasta el 3 de abril para doc-
torado, abarcando diversas
modalidades como renova-
ciones, movilidad docente y
estudios institucionales.

En esta oportunidad, se
desarrollarán 198 programas
académicos enfocados en la
excelencia y relevancia social,
incluyendo uno dirigido a
apoyar a promotores y de-
fensores de los derechos hu-
manos en América Latina, en
concordancia con el Plan Di-
rector de la Cooperación Es-
pañola 2024-2027.

Para mayor información,
consultas y trámites de so-
licitudes para las becas están
disponibles las páginas web
w w w. f u n d a c i o n c a r o l i n a . e s,
comunicacion@fundacion -
carolina.es y la línea tele-
fónica 690 066 11.
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P
ara el amor no hay
edad, y Marc Antho-
ny y Nadia Ferreira
son fieles creyentes

de este dicho. A pesar de su
notable diferencia de edad con
el cantante, 31 años para ser
específicos, la paraguaya ha
reconocido que maduró desde
joven. “El hecho de haber em-
pezado a trabajar en los me-
dios desde muy pequeña me
ayudó a madurar antes de
tiempo. Algo con lo que te-
nemos que lidiar las figuras
públicas es la presión”, explicó
en aquella entrevista.

En otra ocasión, Nadia
compartió su felicidad y gra-
titud por haber conocido a
quien hoy es su esposo. “Marc
llegó completamente de sor-
presa, el amor tocó mi puerta y
lo dejé pasar. Me encuentro
más feliz y bendecida que
nunca”, dijo en una entrevista
en el año 2022.

De acuerdo con informa-
ción de People en Español, fue
a inicios del 2022 cuando
Marc y Nadia Ferreira coin-
cidieron en un evento de la
fundación que el cantante y el
empresario Henry Cárdenas
fundaron hace una década,
Maestro Cares.

Más tarde, el 8 de marzo de
2022, ambos protagonizaron
juntos el videoclip de la can-
ción Nada de nada y desde
entonces los rumores de un
romance se hicieron presen-
t e s.

Todo parece indicar que el
flechazo fue inmediato, y la
pareja no tardó en demostrar
su amor en público. En marzo
de ese mismo año, ambos
fueron captados por los pa-
parazis dándose un apasio-
nado beso en un restaurante
de la Ciudad de México, con-
firmando así lo que era un
secreto a voces.

PROPUESTA
En abril del 2022, Marc An-

thony y Nadia Ferreira fueron
uno de los invitados a la boda
del hijo de los Beckham. Un
mes después, la pareja acudió
a Disney World en compañía
de la familia de la modelo.

Aunque no ha sido con-
firmado si ahí fue el lugar
donde Marc le habría pro-
puesto matrimonio, se espe-
cula que sí, pues tras su visita al
parque de diversiones, la pa-

raguaya de 23 años presumió
el anillo en sus historias de
Instagram.

MATRIMONIO
En una espectacular cere-

monia, Nadia Ferreira y Marc
Anthony se casaron el 28 de
enero de 2023 en el Pérez Art
Museum de Miami, Florida. El
evento contó con la presencia
de destacadas figuras del mun-
do del entretenimiento, la po-
lítica y los negocios. Entre los
invitados se encontraban Jen-
nifer Lopez, Salma Hayek, Luis
Fonsi, Daddy Yankee, Lele
Pons, los Beckham, Nicky
Jam, Vin Diesel, Christian No-
dal, Maluma y Carlos Slim
Domit. También asistieron
importantes líderes políticos,
como Mario Abdo Benítez,
presidente de Paraguay, y Luis
Abinader, presidente de Re-
pública Dominicana.

LA LLEGADA DE MARQUITO.
Unas semanas después de la

boda, la paraguaya y el can-
tante anunciaron que estaban
esperando su primer hijo en
común. A través de una pu-
blicación compartida en redes
sociales, la pareja difundió la
feliz noticia acompañada de
una tierna foto en la que

ambos están acariciando la
baby bump de Nadia.

“El mejor regalo de San
Valentín por siempre... Gra-
cias, Dios, por esta bendición
tan grande en nuestras vidas”,
escribió la pareja en el pie de
foto.

Marco Muñiz Ferreira nació
el 12 de junio de 2023, cinco
meses después del matrimo-
nio de sus padres. Y el amor

entre la modelo y el salsero
parece haberse multiplicado.

ANIVERSARIO
Esta semana el matrimonio

Muñiz-Ferreira celebró su se-
gundo aniversario demostran-
do su amor en las redes so-
c i a l e s.

Si bien Marc Anthony suele
enfocar la mayoría de sus pu-
blicaciones en redes sociales a

su faceta artística, en esta oca-
sión tan especial hizo una
excepción. El cantante usó su
cuenta de Instagram para gritar
a los cuatro vientos su amor
por su esposa y madre del
menor de sus hijos. “Felici -
dades, mi hermosa. Y lo que
nos falta. Cuánto te amo. ¡Fe-
liz aniversario! Estoooooooo
sigueeeeee”, escribió.

Los seguidores de Marc no

tardaron en reaccionar a la
publicación, y le enviaron fe-
licitaciones y buenos deseos.
Por su puesto, Nadia no pasó
por alto el mensaje que su
esposo le dedicó y dio ‘me
gusta’ al posteo.

Además de las lindas pa-
labras, al parecer el cantante
tuvo otro lindo detalle con su
bella esposa. La modelo pu-
blicó en sus historias la foto
de un hermoso ramo de ro-
sas blancas y color champán
adornado con cintas. “Hap -
py Day”, escribió Nadia jun-
to a la imagen, admitiendo la
alegría que le provocó este
p r e s e n t e.

Previamente, la ex reina de
belleza había compartido una
recopilación de momentos fe-
lices junto a Marc, incluyendo
imágenes del día de su boda.
“Hoy es un día muy especial,
celebrando dos años de este
momento mágico”, escribió
con referencia a aquel día en
que se convirtió en esposa del
cantante. “Feliz aniversario,
Marc Anthony. Te amo”, agre-
gó Nadia en su dedicatoria. “2
años y vamos por muchos
más. Feliz aniversario, amor
mío”, escribió junto a un ál-
bum de felices recuerdos junto
a Marc.

Dos años de un consolidado amor
Hace dos años. La pareja contrajo matrimonio en enero del 2023.

Marc y Nadia se han convertido en una de las parejas más consolidadas.

Rihanna apoya a su pareja
La cantante apareció en un Tribunal
de Los Ángeles para dar apoyo a su
pareja, el rapero A$AP Rocky, quien
enfrenta un juicio por agresión.

Entérate

Muere a los 78
Marianne Faithfull
La cantante británica Ma-
rianne Faithfull falleció
ayer a los 78 años, informó
un portavoz de la artista.
“Con profunda tristeza
anunciamos la muerte de
la cantautora y actriz Ma-
rianne Faithfull”, anuncia-
ron en un comunicado.
Entre los éxitos de la ca-
rrera de Faithfull se en-
cuentra el tema As Tears Go
By, escrito por Mick Jagger
y Keith Richards, de los
Rolling Stones.
Faithfull nació en 1946 en
Londres y descendía de la
nobleza austriaca por parte
de madre, pero creció en el
seno de una familia de
clase media. Su carrera ar-
tística comenzó en 1964
tras conocer en una fiesta
de los Rolling Stones al
mánager de la banda, An-
drew Loog Oldham.
Su single debut, As Tears Go
By, escrito por Mick Jagger
y Keith Richards, la ca-
tapultó al top 10 de las
listas de éxitos del Reino
Unido en ese mismo año.
Asimismo, también co-
menzó a dar sus primeros
pasos en el cine y pro-
tagonizó películas como
La chica de la motocicleta o
Hamlet a finales de los
años sesenta, junto a ar-
tistas como Orson Welles o
Alain Delon.
Fue considerada como una
“musa” de los Rolling Sto-
nes, pues mantuvo una
relación con Jagger durante
cuatro años, y su figura
inspiró canciones de la
banda como Wild Horses.
Sin embargo, su reputa-
ción se vio marcada por su
adicción a las drogas y en
1970 se separó de Jagger,
perdió la custodia de su
hijo y llegó a vivir en la
calle. En 2006 se sometió a
una cirugía tras un cáncer
de mama; padeció hepa-
titis C y en 2020, contrajo
el Covid-19 y estuvo hos-
pitalizada. EFE

Marianne Faithfull

El Club Náutico de San Ber-
nardino da la bienvenida a sus
socios para disfrutar plenamente
de sus instalaciones. Sus claras y
frescas aguas hacen de las pis-
cinas un paraíso y los paisajes
son el complemento ideal para
pasar un grandioso día. Equipos
de tereré con mucho hielo son
los infaltables de cada familia
para paliar el intenso calor.

Es así que con la temporada
estival en su máximo apogeo,
veraneantes de todas partes lle-
gan en busca de un refugio ante
el intenso calor. San Bernardino,
con su encanto, se consolida
como todos los años como el
destino favorito de quienes de-
sean aprovechar al máximo el
ve r a n o .

Agostina To-
rreani y Sonia

Zaldívar.
Celine Verón y Janinne
Meza.

Celeste Distéfano, Sofía
Martínez y Freddy Fer-
nández.

Liam Uner,
Fiorella
Bibolini y
Ofelia
Canillas.

Tardes calurosas en el NáuticoTardes calurosas en el Náutico
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notable diferencia de edad con
el cantante, 31 años para ser
específicos, la paraguaya ha
reconocido que maduró desde
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cidieron en un evento de la
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empresario Henry Cárdenas
fundaron hace una década,
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Más tarde, el 8 de marzo de
2022, ambos protagonizaron
juntos el videoclip de la can-
ción Nada de nada y desde
entonces los rumores de un
romance se hicieron presen-
t e s.

Todo parece indicar que el
flechazo fue inmediato, y la
pareja no tardó en demostrar
su amor en público. En marzo
de ese mismo año, ambos
fueron captados por los pa-
parazis dándose un apasio-
nado beso en un restaurante
de la Ciudad de México, con-
firmando así lo que era un
secreto a voces.

PROPUESTA
En abril del 2022, Marc An-

thony y Nadia Ferreira fueron
uno de los invitados a la boda
del hijo de los Beckham. Un
mes después, la pareja acudió
a Disney World en compañía
de la familia de la modelo.

Aunque no ha sido con-
firmado si ahí fue el lugar
donde Marc le habría pro-
puesto matrimonio, se espe-
cula que sí, pues tras su visita al
parque de diversiones, la pa-

raguaya de 23 años presumió
el anillo en sus historias de
Instagram.

MATRIMONIO
En una espectacular cere-

monia, Nadia Ferreira y Marc
Anthony se casaron el 28 de
enero de 2023 en el Pérez Art
Museum de Miami, Florida. El
evento contó con la presencia
de destacadas figuras del mun-
do del entretenimiento, la po-
lítica y los negocios. Entre los
invitados se encontraban Jen-
nifer Lopez, Salma Hayek, Luis
Fonsi, Daddy Yankee, Lele
Pons, los Beckham, Nicky
Jam, Vin Diesel, Christian No-
dal, Maluma y Carlos Slim
Domit. También asistieron
importantes líderes políticos,
como Mario Abdo Benítez,
presidente de Paraguay, y Luis
Abinader, presidente de Re-
pública Dominicana.

LA LLEGADA DE MARQUITO.
Unas semanas después de la

boda, la paraguaya y el can-
tante anunciaron que estaban
esperando su primer hijo en
común. A través de una pu-
blicación compartida en redes
sociales, la pareja difundió la
feliz noticia acompañada de
una tierna foto en la que

ambos están acariciando la
baby bump de Nadia.

“El mejor regalo de San
Valentín por siempre... Gra-
cias, Dios, por esta bendición
tan grande en nuestras vidas”,
escribió la pareja en el pie de
foto.

Marco Muñiz Ferreira nació
el 12 de junio de 2023, cinco
meses después del matrimo-
nio de sus padres. Y el amor

entre la modelo y el salsero
parece haberse multiplicado.

ANIVERSARIO
Esta semana el matrimonio

Muñiz-Ferreira celebró su se-
gundo aniversario demostran-
do su amor en las redes so-
c i a l e s.

Si bien Marc Anthony suele
enfocar la mayoría de sus pu-
blicaciones en redes sociales a

su faceta artística, en esta oca-
sión tan especial hizo una
excepción. El cantante usó su
cuenta de Instagram para gritar
a los cuatro vientos su amor
por su esposa y madre del
menor de sus hijos. “Felici -
dades, mi hermosa. Y lo que
nos falta. Cuánto te amo. ¡Fe-
liz aniversario! Estoooooooo
sigueeeeee”, escribió.

Los seguidores de Marc no

tardaron en reaccionar a la
publicación, y le enviaron fe-
licitaciones y buenos deseos.
Por su puesto, Nadia no pasó
por alto el mensaje que su
esposo le dedicó y dio ‘me
gusta’ al posteo.

Además de las lindas pa-
labras, al parecer el cantante
tuvo otro lindo detalle con su
bella esposa. La modelo pu-
blicó en sus historias la foto
de un hermoso ramo de ro-
sas blancas y color champán
adornado con cintas. “Hap -
py Day”, escribió Nadia jun-
to a la imagen, admitiendo la
alegría que le provocó este
p r e s e n t e.

Previamente, la ex reina de
belleza había compartido una
recopilación de momentos fe-
lices junto a Marc, incluyendo
imágenes del día de su boda.
“Hoy es un día muy especial,
celebrando dos años de este
momento mágico”, escribió
con referencia a aquel día en
que se convirtió en esposa del
cantante. “Feliz aniversario,
Marc Anthony. Te amo”, agre-
gó Nadia en su dedicatoria. “2
años y vamos por muchos
más. Feliz aniversario, amor
mío”, escribió junto a un ál-
bum de felices recuerdos junto
a Marc.

Dos años de un consolidado amor
Hace dos años. La pareja contrajo matrimonio en enero del 2023.

Marc y Nadia se han convertido en una de las parejas más consolidadas.

Rihanna apoya a su pareja
La cantante apareció en un Tribunal
de Los Ángeles para dar apoyo a su
pareja, el rapero A$AP Rocky, quien
enfrenta un juicio por agresión.

Entérate

Muere a los 78
Marianne Faithfull
La cantante británica Ma-
rianne Faithfull falleció
ayer a los 78 años, informó
un portavoz de la artista.
“Con profunda tristeza
anunciamos la muerte de
la cantautora y actriz Ma-
rianne Faithfull”, anuncia-
ron en un comunicado.
Entre los éxitos de la ca-
rrera de Faithfull se en-
cuentra el tema As Tears Go
By, escrito por Mick Jagger
y Keith Richards, de los
Rolling Stones.
Faithfull nació en 1946 en
Londres y descendía de la
nobleza austriaca por parte
de madre, pero creció en el
seno de una familia de
clase media. Su carrera ar-
tística comenzó en 1964
tras conocer en una fiesta
de los Rolling Stones al
mánager de la banda, An-
drew Loog Oldham.
Su single debut, As Tears Go
By, escrito por Mick Jagger
y Keith Richards, la ca-
tapultó al top 10 de las
listas de éxitos del Reino
Unido en ese mismo año.
Asimismo, también co-
menzó a dar sus primeros
pasos en el cine y pro-
tagonizó películas como
La chica de la motocicleta o
Hamlet a finales de los
años sesenta, junto a ar-
tistas como Orson Welles o
Alain Delon.
Fue considerada como una
“musa” de los Rolling Sto-
nes, pues mantuvo una
relación con Jagger durante
cuatro años, y su figura
inspiró canciones de la
banda como Wild Horses.
Sin embargo, su reputa-
ción se vio marcada por su
adicción a las drogas y en
1970 se separó de Jagger,
perdió la custodia de su
hijo y llegó a vivir en la
calle. En 2006 se sometió a
una cirugía tras un cáncer
de mama; padeció hepa-
titis C y en 2020, contrajo
el Covid-19 y estuvo hos-
pitalizada. EFE

Marianne Faithfull

El Club Náutico de San Ber-
nardino da la bienvenida a sus
socios para disfrutar plenamente
de sus instalaciones. Sus claras y
frescas aguas hacen de las pis-
cinas un paraíso y los paisajes
son el complemento ideal para
pasar un grandioso día. Equipos
de tereré con mucho hielo son
los infaltables de cada familia
para paliar el intenso calor.

Es así que con la temporada
estival en su máximo apogeo,
veraneantes de todas partes lle-
gan en busca de un refugio ante
el intenso calor. San Bernardino,
con su encanto, se consolida
como todos los años como el
destino favorito de quienes de-
sean aprovechar al máximo el
ve r a n o .

Agostina To-
rreani y Sonia

Zaldívar.
Celine Verón y Janinne
Meza.

Celeste Distéfano, Sofía
Martínez y Freddy Fer-
nández.

Liam Uner,
Fiorella
Bibolini y
Ofelia
Canillas.

Tardes calurosas en el NáuticoTardes calurosas en el Náutico
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San Ber propone cultura y diversión
lll

Marisol Ramírez
mramirez@uhora.com.py

Este sábado 1 de febrero, des-
de las 20:30, en el marco del
ciclo Verano Cultural en San
Bernardino 2025, se ofrece
música, danza y artes plásticas
en Casa Hassler (Av. Luis Va-
ché esquina Emilio Hassler).
Acceso libre y gratuito.

En la ocasión, se habilita
una muestra colectiva de pin-
tura organizada por Horacio
Guimaraens, con la actuación
del Elenco Municipal de San
Bernardino, el Elenco Muni-
cipal de Nueva Asunción,
Grupo Chacha y Alto fusión, y
Orlando Ever y su requinto del
alma. La jornada nocturna
con sabor a festival está aus-
piciada por la Cooperativa
Ypacaraí Ltda.

“Tenemos previsto activida-
des hasta mediados de fe-
brero”, comentó a ÚH Fátima
Barreto, directora del Depar-
tamento de Cultura de la Mu-
nicipalidad de San Bernardi-
no.

La directiva confiesa que
hasta ahora se superaron las
expectativas. “Todos los even-
tos que se vienen realizando
tanto en Casa Hassler como
así también en otros lugares
como la Rotonda (festivales de
verano, conciertos, etc.), es vi-
sible la cantidad de gente que
participa y, lo más importante,
de todas las edades”, detalló.

“Nos acercamos a la fina-
lización de la temporada de
exposiciones de artes plásticas
en la ciudad veraniega, San
Bernardino. Este sábado se da

lugar a la habilitación de la
quinta exposición colectiva de
pinturas de esta temporada
estival, titulada 9 expresiones”,
adelantó a ÚH Horacio Gui-
m a r a e n s.

Participan de la muestra,
Bernardita Bravo, Fátima Ri-
varola, Gloria Valle, Lucía Adi-
se, Mariela Monges Aréjola,
Mariela Valdez, Norma Ro-
dríguez, Svetlana Vietsky y
Wence Silvero.

Guimaraens, artista y es-
critor uruguayo residente en
Paraguay hace más de tres
décadas, presentó su propia
muestra individual el sábado
25 de enero, en la cual mostró
propuestas diversas.

Sus pinturas expuestas mos-
traron su incursión no solo en
lo edilicio y arquitectónico co-
mo temas de su obra, sino
también “su mirada en torno
a espacios y marinas, paisajes y
rostros, mundos propios y aje-
nos que traduce con maestría,
con formas y colores, pero
sobre todo con una mirada
que habla de su interioridad y
su interpretación del mundo”,
señaló Ana Martini.

En esta ocasión, Guima-
raens propone con la expo-
sición colectiva organizada,
“un recorrido visual para dis-
frutar, y valorar el trabajo de
estas artistas con diferentes
propuestas en óleos, acrílicos,
técnicas mixtas y acuarelas,
con variadas temáticas y es-
tilos, así como nivel de ex-
periencia en el rubro”.

También el sábado 25 de
enero se disfrutó de la par-
ticipación de Grupo Sabor La-
tino, Mariachi, Salomón y su

acordeón, show de danzas y
pirotecnia.

Asimismo, en la plaza Ber-
nardino Caballero se realiza el
día sábado 1 de febrero, de
09:00 a 20:00, una feria de
productos penitenciarios, en
la cual se encontrarán pro-
ductos realizados en cuero,
cerámica, entre otros.

SENATUR. En el Centro de
Experiencias Turísticas de la
Senatur, situado en la histórica
Casa Buttner en San Bernar-
dino, siguen las propuestas de
arte, literatura y música todos
los sábados y domingos.

Tiene lugar en este espacio
feria permanente de libros de

autores nacionales contempo-
ráneos y feria de artesanía de
artesanos del IPA del Depar-
tamento de Cordillera, así co-
mo muestras de artes plásticas
con pinturas de autores na-
c i o n a l e s.

Los sábados se ofrece el
espacio Cuentos a la Carta, la
actividad “Vamos a pintar y
crear con los niños”, momen-
to dedicado a los niños, en el
que se les invita a dar un viaje
con la imaginación por medio
de la narración de cuentos, de
la mano de escritores nacio-
nales y torneos de ajedrez,
conversatorio con escritores.

En el espacio Conversatorio
con los escritores, este sábado,

desde las 20:00, se ofrece “Re -
latos de la dictadura y otros
tiempos”, con la participación
de Hugo Vigray, Pon Bogado
Gondra y Antonio Pecci.

Además, en el momento
musical, participarán Cris-
thian Zaracho Ramírez, pia-
nista y cantautor, y el cantante
Carlos Miguel Díaz.

“Es una ocasión especial pa-
ra recordar los 36 años del
derrocamiento de la dictadura

y aprovechar este espacio para
hablar del libro que publi-
camos hace unos años”, co-
mentó Hugo Vigray.

Apoyan el Departamento
de Cultura de la Municipa-
lidad de San Bernardino y la
Senatur, con la coordinación
de Celeste Galeano, agente
literaria de la Sociedad de Es-
critores del Paraguay (SEP) y
directora general del Centro
Cultural Punto Divertido.

Danza en Hassler. Bailarinas y bailarines de la Escuela Municipal de Danzas de San Bernardino estarán presentes.
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Exposición individual. Horacio Guimaraens y autoridades
de San Ber el sábado 25 en la apertura de su muestra.

Senatur. En el Centro de Experiencias Turísticas de la
Senatur en Casa Buttner siguen las ferias de libros y arte.

Una de las pinturas participantes. Habilitan nueva mues-
tra colectiva en Casa Hassler. Aquí una obra de Gloria Valle.

Cabareteando títeres
Eduardo García show de títeres para
adultos se realiza en Sale el Asado
Bar (Las Perlas 4781), viernes y sá-
bados, a las 22:00.
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Obras de teatro arriban para
hacer reír a toda la familia
Dos obras de teatro llegan a las tablas en el último día de enero y en todo febrero con
el fin de hacer reír a toda la familia. Ambas vuelven en su segunda temporada.

lll

Clarisa Enciso
@Encisoclarisa

Llega el fin del primer mes del
año y este nos deja una car-
telera teatral renovada que
promete un febrero cargado
de risas y buenos momentos.

PARA VERLA. La comedia Viu -
do por error vuelve a las tablas
tras una primera temporada
de mucha risa y sold out en
cada fin de semana. La agru-
pación más importante de hu-
moristas del país, conformada
por Gustavo Cabaña, Maricha
Olitte, José Ayala, Clara Franco
y Walter Evers, quienes en el
2023 volvieron a unirse para
festejar su aniversario número
20, este verano están de re-
greso al escenario del Teatro
Latino.

El estreno de esta obra, idea-
da por Gustavo Cabaña y es-
crita por José Ayala, será esta
noche, a las 21:00. Las en-
tradas están en venta por Tic-
ketea desde G. 78.000. Las
funciones son los viernes y
sábados a las 21:00 y los do-
mingos a las 20:00.

¿De qué trata? La obra nos
relata las peripecias de un re-

cién casado que enviudó y
debe sobrellevar su pérdida
acompañado de su fiel em-
pleada doméstica, una suegra
metiche, el ex novio de su
esposa que busca tomar ven-
taja, cuenta también con la
participación de una abogada
muy enamorada, un muy des-
pistado ángel guardián y el
misterioso amigo que regresa
del pasado para convertir a
esta desopilante historia de
enredos en la comedia teatral
de creación y producción
100% nacional.

¿La muerte puede ser di-
vertida? Es la gran pregunta y
estos capos le dieron vuelta y

dejaron poderosos mensajes
entre risas, enredos y buen
guion. Cada uno aportará lo
suyo, fieles a su estilo y po-
niéndole el toque perfecto a
cada cuadro.

Porque errar no es solo hu-
mano, esta comedia nos plan-
tea un sinfín de hilarantes
momentos entre terrenales y
celestiales en donde el público
será cómplice y testigo del
cambio de roles y toda la
divina confusión que esto
puede generar.

UNA VUELTA ESPERADA. La ca-
rismática y talentosa Liz María
Meza, más conocida en la es-

cena artística como Lizma,
vuelve a su primer amor, el
teatro, y lo hace con la comedia
teatral titulada Sarambi (de -
sastre en guaraní). La pieza se
estrena este viernes, a las 20:30,
y continúa el sábado y do-
mingo a la misma hora, en el
Auditorio Paraná. Las entradas
tienen un costo de G. 50.000.
Para infos y reservas al What-
sApp (0983) 007873. La obra
es apta para todo público.

La puesta cuenta, además
de Lizma, con los actores Ale-
xis Amarilla, Nicole Saroka,
Myrian Ayala, Wilson Mar-
tínez, Koke Ruiz, Zuny Bo-
gado, Jeshua Acosta, Mayra

López, Marlene Morel y Darío
Oviedo.

También están en el equipo
Noemí Brítez en dirección,
Patricia Brítez en producción,
Ruth Prieto como asistente de
producción, Héctor Alvarenga
en diseño de producción, Cé-
sar Brítez encargado de la es-
cenografía y Darío Oviedo en
sonido.

“Estamos a full ensayando
con el elenco ya para pre-
sentarnos este viernes, sábado
y domingo. Es una comedia,
una comedia absurda, se trata
de una artista que básicamen-
te está camino a una entrevista
y le hacen una cámara oculta.

Está muy buena, vengan a
ve r l a ”, comentó Lizma a Úl-
tima Hora.

La trama relata la vida de
Isabel, una joven que inicia su
sueño de ser artista famosa y
se encuentra en el día más
importante de su vida: la firma
de un contrato para una gira
musical.

En el camino a la pro-
ductora, la joven se topará con
ciertos personajes que le cau-
sarán varias emociones y sen-
timientos muy fuertes e inol-
vidables para ella. Entre un ida
y vuelta, el final de esta obra es
inesperado, pero promete ser
inolvidable para el público.

Capos có-
micos.

Viudo por
error re -

gresa a las
tablas del

Teatro La-
tino, este

viernes a las
21:00.

COMEDIA.
Liz María
Meza enca-
beza la obra
Sarambi a
estrenarse
este viernes,
a las 20:30,
en el Audito-
rio Paraná.
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C RU C I G R A M A

HORIZONTALES
1.- m. Pl. Acción y efecto de barbotear. 4.- adj.
Útil, oportuno, provechoso. 7.- tr. Ajustando la
boca de un caño en la de otro. 8.- prnl. Am. Mer.
Padecer soroche. 11.- tr. Dar a algo forma de
óvalo. 12.- tr. Hacer que algo vaya a parar a
alguna parte, dándole impulso.

VERTICALES
2.- adj. F. Bienhechor. 3 .- pl. De treinta o relativo
a este. 4.- adj. F. Privado de la vista. 5.- m.
Concavidad en el espesor de un muro, para
colocar en ella una estatua, un jarrón u otra
cosa. 6.- adj. Pl. Perteneciente o relativo al
taoísmo. 9.- m. Mar. Entablado que tienen las
embarcaciones en lo bajo del plan. 10.- f. Mar.
Ráfaga de aire.

SobrSobre la hore la horaa
GATURRO Por Nik

RADIO MONUMENTAL

Lunes a viernes

00:00 a 05:00 – Madrugada Monumental
05:00 a 08:30 – La Lupa
08:30 a 11:30 – Va con onda
11:30 a 14:00 – Fútbol a lo Grande
14:00 a 16:00 – En voz alta
16:00 a 18:00 – Cuentas claras
18:00 a 19:30 – El Extra de Fútbol a lo Grande
19:30 a 22:00 – Sobre el final
22:00 a 00:00 – Silbando en la oscuridad

En Radio
RADIO URBANA

Lunes a viernes

07:00 a 09:00 – Urbana al Máximo
09:00 a 12:00 – Vale todo
12:00 a 15:00 – May Day
15:00 a 17:00 – Arde la ciudad
17:00 a 19:00 – Leyendas Urbanas
19:00 a 21:00 – Urbana PM
21:00 a 23:00 – Música Gourmet

ESTACIÓN 40

Lunes a viernes

07:00 a 09:00 – Después vemos
09:00 a 12:00 – Así pega
12:00 a 15:00 – Ranking E40
15:00 a 18:00 – Elegidos E40
18:00 a 20:00 – Top 20
20:00 a 22:00 – Rompiendo la noche
22:00 a 00:00 – Party E40

Pantalla chica

NPY. Bue -
nos días Pa-
raguay llega

esta ma-
ñana, desde

las 07:00.

TELEFUTURO

Viernes

05:30 - Día a Día
09:00 - Vive la Vida
11:30 - Meridiano informativo
13:30 - Secretos de familia
15:00 - Vive la Tarde
16:30 - Amor en alquiler
17:45 - Margarita
19:00 - Telediario
21:00 - Renacer
21:45 - Perdido en el amor
23:00 - 911 La serie

LATELE

Viernes

06:00 - Franja Animada
08:00 - Franja Chespirito
09:00 -A cada quien su santo
10:00 - Como dice el dicho
11:00 - Karu Porã
12:00 - Dame chocolate
13:00 - Tele Día Noticias
14:30 - Pedro el Escamoso
15:30 - La rosa de Guadalupe
16:30 - Caso Cerrado
17:30 - Al estilo Pelusa
19:00 - Melek
20:00 - Amores que engañan 2
21:00 - Tele Noche Noticias
22:00 - El Clon
23:00 - El Señor de los Cielos 7

NPY

Viernes

06:00 - Misa diaria
07:00 - Buenos días Paraguay
09:30 - Turno mañana
12:00 - Entretiempo
13:00 - Tele Día Noticias
14:00 - En voz alta
15:00 - Turno Tarde
18:00 - El Extra de Fútbol a lo Grande
19:00 - El ADN de la noticia
20:00 - Sin vueltas
21:00 - La jornada
22:30 - Paraguay Productivo
23:00 - La Jornada (repetición)

Estación 40.
Óscar Ayala
llega con Des -
pués vemos,
desde las
07:00.
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Interior

Gobierno cancela el plan de vertido de
fluidos hospitalarios en el Tebicuarymí
La ciudadanía de Caaguazú y Guairá consiguió que el Gobierno retroceda con el proyecto de verter efluentes
del Hospital General de Cnel. Oviedo al cauce hídrico que surte de agua potable a toda esa región.

La construcción de 41 loma-
das elevadas frente a escuelas y
hospitales de Ciudad del Este,
anunciada como un avance en
la seguridad vial, avanza a
buen ritmo, pese a las críticas
de los automovilistas. Si bien
la iniciativa promete mejorar
la protección de peatones en
puntos críticos, su ejecución
ha sido calificada como “lenta
y caótica”, afectando el día a
día de conductores y comer-
ciantes locales.

El proyecto, con una inver-
sión que supera los G. 1.180

millones, tiene como objetivo
principal reducir los accidentes
en zonas escolares y hospita-
larias, especialmente en áreas
históricamente problemáticas.
Los trabajos se iniciaron durante
la primera semana de enero.

La propuesta cuenta con un
diseño técnico que incluye
hormigón de alta resistencia,
señalización adecuada y ac-
cesibilidad para personas con
discapacidad, consolidando
su enfoque inclusivo. Sin em-
bargo, el impacto inmediato
de las obras ha suscitado más

quejas que aplausos.
Los trabajos, a cargo de la

División de Vialidad de la
Municipalidad, contemplan
un proceso riguroso de cons-
trucción, desde la cimentación
hasta el curado del hormigón,
que puede tardar más de tres
semanas. Pero lo que para las
autoridades es una señal de
calidad y durabilidad, para los
ciudadanos se ha convertido
en un sinónimo de lentitud.

“Entendemos la necesidad
de mejorar la seguridad, pero
la ejecución de estas obras está

afectando a todos. ¿Cuánto
tiempo más vamos a tener
que soportar estos desvíos?”,
reclamó Sandra Álvarez, re-
sidente del área afectada.

El cierre temporal de ave-
nidas como Bernardino Ca-
ballero, Choferes del Chaco y
San José ha complicado la
movilidad en la ciudad. Du-
rante las horas pico, los desvíos
han provocado largas filas de
vehículos y retrasos, afectando
especialmente a quienes de-
penden del transporte público
para llegar a sus destinos. WF

CDE: Avanzan lomadas inclusivas frente a hospitales y escuelas

Movilizados. La manifestación se extendió desde la rotonda del cruce ovetense hasta el hospital en la zona de Tuyupucú.

R. F.
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Robert Figueredo
CAAGUAZÚ

El Gobierno decidió final-
mente dejar sin efecto el ver-
tido de aguas tratadas del Hos-
pital General de Coronel
Oviedo en el río Tebicuarymí,
tras una intensa presión ciu-
dadana y movilizaciones que
amenazaban con generar
inestabilidad social en los de-
partamentos de Caaguazú y
Guairá.

La medida, que había sido
defendida por el Ministerio
del Ambiente y Desarrollo
Sostenible (Mades) como una
opción segura fue desechada
luego de que el vicepresidente
de la República, Pedro Alliana,
convocara a una reunión de
emergencia con las ministras
de Salud y Obras Públicas, el
ministro del Ambiente y par-
lamentarios de Caaguazú, en
un intento de calmar el cre-
ciente malestar social.

El lunes pasado, el ministro
Rolando de Barros Barreto ha-
bía ratificado que el plan se-
guía en pie y que los fluidos
hospitalarios, previamente tra-
tados, no representarían un
peligro para el ecosistema ni
para las poblaciones que de-
penden del Tebicuarymí.

Sin embargo, la presión ciu-
dadana aumentó con una se-
rie de protestas que incluyeron
la instalación de una carpa de
resistencia sobre la línea de
colocación de los tubos que
llevarían los efluentes al río.

La manifestación de ayer
reunió a una gran cantidad de
personas que marcharon desde
la rotonda del cruce ovetense

hasta la entrada del hospital en
la zona de Tuyupucú, sobre la
ruta PY08, generando una con-
gestión vehicular de aproxi-
madamente dos horas y de-
jando en claro que la comu-
nidad no aceptaría la medida.

ALTERNATIVA. El nuevo plan
del Gobierno establece que los
fluidos tratados serán deriva-

dos al sistema cloacal de la
Empresa de Servicios Sanita-
rios del Paraguay (Essap) en
Cnel. Oviedo, como alterna-
tiva al Tebicuarymí.

No obstante, este cambio
también genera preocupación
entre la población, ya que los
desechos hospitalarios serán
dirigidos a las piletas de tra-
tamiento de la compañía Pin-

doty, cuyo sistema se encuen-
tra obsoleto y en malas con-
diciones. Esto implica que el
destino final de estos residuos
sería el arroyo Espinillo, un
cauce ya contaminado que
atraviesa Nueva Londres y de-
semboca en el río Negro, en
Cordillera, lo que no garantiza
que el problema de conta-
minación haya sido resuelto

Accidente en criptominería
Un joven resultó con graves quema-
duras tras una explosión eléctrica en
la firma de Criptominería Bitfarms, en
el barrio Santa Lucía de Villarrica. RG

Preferencia. Lo que buscan es dar seguridad a los peatones.

WILSON FERREIRA

de manera efectiva.
A pesar del anuncio oficial

de que el Tebicuarymí ya no
será receptor de estos fluidos,
los manifestantes han deci-
dido mantenerse en estado de
alerta para asegurarse de que la
decisión se cumpla y exigir
que el tratamiento de los
efluentes hospitalarios se rea-
lice de manera segura y sos-
t e n i b l e.

La comunidad insiste en
que no aceptará soluciones
improvisadas que puedan po-
ner en riesgo la salud de miles
de personas y el equilibrio
ambiental de la región.

El conflicto, que comenzó
con la oposición de pobla-
dores y autoridades munici-
pales, logró unir a diversos
sectores en defensa del Te-
bicuarymí, un recurso vital pa-
ra la región. La presión social
obligó al gobierno a retroceder
en un plan que, hasta hace
pocos días, parecía inamo-
v i b l e.

Sin embargo, la incertidum-
bre persiste, y las comuni-
dades afectadas seguirán exi-
giendo una solución definitiva
que garantice que los residuos
hospitalarios sean tratados
con los estándares adecuados
y sin afectar los recursos hí-
dricos de la zona.
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ALTO PARANÁ

Presidente Franco enfrenta una
creciente preocupación ciuda-
dana ante la inminente llegada
de miles de vehículos a sus
calles, como consecuencia de
la construcción del área de
control integrado (ACI) Cargas
del Puente de la Integración,
dentro en zona urbana. El
Consejo de Desarrollo de Pre-
sidente Franco (Codefran) y la
Cámara de Turismo de Pre-
sidente Franco (Catur) han
manifestado su rechazo a la
ejecución de obras sin una
adecuada planificación y sin
un estudio de impacto am-
biental (EIA) actualizado.

El proyecto original, aproba-
do por el Banco Interamericano

de Desarrollo (BID), ubicaba el
ACI Cargas en una zona rural, al
otro lado del río Monday, mi-
nimizando así su impacto en el
casco urbano. Sin embargo, en-
tre 2015 y 2019, se decidió
reubicar esta infraestructura
dentro del predio de la Ad-
ministración Nacional de Na-
vegación y Puertos (ANNP), en
el centro de la ciudad, sin ac-
tualizar EIA realizado en 2014
señala la Codefran y la Contur
en un comunicado.

Menciona que este cambio
no contempló medidas de mi-
tigación adecuadas, lo que ha
generado inquietud entre los
pobladores y organismos lo-
cales, quienes advierten sobre
las consecuencias negativas que
la alta circulación de vehículos
pesados puede acarrear en el
medioambiente, la infraestruc-

Pdte. Franco: Rechazan
obra sin un estudio de
impacto ambiental

Previsión. La falta de planificación y omisión de leyes ambientales peligran el desarrollo de la zona.

ARCHIVO

tura urbana y la calidad de vida
de los habitantes.

Agrega que desde agosto
hasta noviembre de 2024, re-
ferentes de ambas organiza-
ciones civiles han mantenido
reuniones y enviado notas al
Ministerio de Obras Públicas y
Comunicaciones (MOPC) y a
la Corporación Andina de Fo-
mento (CAF) para solicitar
una solución a esta proble-
mática. Ante la falta de res-
puesta, se ha recurrido al Mi-
nisterio del Ambiente y De-
sarrollo Sostenible (Mades)
con la exigencia de actualizar el
EIA y revisar el Plan de Gestión
Ambiental y Social (PGAS) pa-
ra incluir medidas de com-
pensación y mitigación.

“Una vez que se proceda a la
actualización del EIA y del
PGAS entonces habrá oportu-

nidad de incorporar todos los
aspectos sociales, económicos,
ambientales, comerciales, turís-
ticos, de la ciudad de Presidente
Franco, que no está preparada
para recibir a una enorme can-
tidad de vehículos livianos y
pesados”, señala la misiva.

MÁS RECLAMOS. La Munici-
palidad de Presidente Franco y
Codefran han solicitado desde
2020 la implementación de
modificaciones en el proyecto

para garantizar un desarrollo
equilibrado de la ciudad. Sin
embargo, aseguran que estas
peticiones fueron sistemática-
mente ignoradas por el MOPC,
en la era del ex ministro Ar-
noldo Wiens.

A su vez, señala que la
ciudad no cuenta con la in-
fraestructura necesaria para so-
portar el tránsito de miles de
vehículos diarios. Entre las
principales obras requeridas
para minimizar el impacto del

ACI Cargas, se encuentran un
camino alternativo para des-
viar el tránsito pesado de la
Avda. Bernardino Caballero.

Otro pedido es la ampliación
de dicha avenida para mejorar
la circulación, implementación
de un par binario en la avenida
Mariscal Estigarribia, una co-
nexión entre CDE y Franco con
adecuaciones en la supercarre-
tera y la ampliación de la ave-
nida Monday para facilitar el
flujo vehicular.
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La colisión en pleno vuelo entre
un avión comercial de Ame-
rican Airlines y un helicóptero
Blackhawk del Ejército estadou-
nidense en Washington ha de-
jado perplejos a los expertos,
dadas las perfectas condiciones
de vuelo y los estrictos controles
en uno de los corredores aéreos
más transitados del mundo.

“No debería haber ocurri-
do”, declaró el secretario de
Transportes, Sean Duffy.

“Era un vuelo de lo más
rutinario”, dijo Richard Abou-
lafia, director general de la con-
sultora AeroDynamic. “He es-
tado en él muchas veces. Mucha
gente en Washington que va a
Kansas ha estado en él”, dijo.

Según Ian Petchenik, de Flig-
htradar24, la colisión se produjo
a unos 90 metros de altura, se-
gundos antes del aterrizaje. “El

umbral de la pista está al borde
del río. El vuelo de Kansas
estaba listo para aterrizar”, dijo.

Jeff Guzzetti, ex investigador
de accidentes aéreos en la Agen-
cia estadounidense de Segu-
ridad del Transporte (NTSB) y
la Agencia Federal de Aviación,
señaló que el congestionado
espacio aéreo de Washington
permite que los aviones civiles y
militares “se mezclen”.

Aunque las colisiones en
vuelo “se producen anual o
bianualmente”, la implicación
de aviones comerciales es po-
co frecuente, según el profesor
de la Universidad de Siracusa y
experto en seguridad aérea Ki-
vanc Avrenli. AFP

“No debería haber ocurrido”:
Choque dejó atónitos a expertos

Sean Duffy

El presidente de Estados Uni-
dos, Donald Trump, acusó
ayer a los programas de di-
versidad promovidos por sus
predecesores demócratas Ba-
rack Obama y Joe Biden de
haber influido en el acci-
dente aéreo en Washington.

“Les hablo esta mañana en
una hora de angustia para
nuestra nación”, dijo Trump
en la Casa Blanca. Se ha
pasado “a una misión de
recuperación” de cuerpos
porque “tristemente no hay
sobrevivientes”, añadió.

El republicano prometió
una investigación exhaustiva
para esclarecer las causas de
lo ocurrido, pero arremetió

duramente contra Obama y
Biden, a quienes acusó de
haber instaurado estándares
de seguridad bajos.

“Yo pongo la seguridad pri-
mero. Obama, Biden y los
demócratas pusieron la po-
lítica en primer lugar”, dijo.

“De hecho salieron con una
directiva: 'Demasiado blanco'.
Y nosotros queremos a la gen-
te que es competente”, añadió
el magnate, atacando a los
programas de promoción de
la diversidad en la adminis-
tración y, más concretamente,
en la Agencia Federal de Avia-
ción (FAA).

Preguntado sobre si culpaba
directamente a los controla-
dores aéreos y a los programas
de diversidad de la catástrofe,
reconoció que “no lo sabía”,
pero que “podría ser”. AFP

Atribuye tragedia a políticas de
diversidad de Biden y Obama

Donald Trump

Accidente aéreo en Washington, el peor
de aviación estadounidense desde 2009
Un avión de línea de EEUU con 64 personas a bordo y un helicóptero militar cayeron al río Potomac,
tras chocar la noche del miércoles en las afueras de Washington. Nadie sobrevivió, según informaron.

Incierto. Aún no se explican cómo pudo ocurrir, ya que tienen tecnología para evitar colisiones.

AFP
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El accidente de aviación que se
ha producido en Washington
al chocar un helicóptero mi-
litar con un avión en el que
iban 60 pasajeros y cuatro
tripulantes es el peor en Es-
tados Unidos desde el 2009.

El vuelo 5342 de American
Eagle –aerolínea regional sub-
sidiaria de American Airlines–,
procedente de Wichita (Kan-
sas) estaba realizando la apro-
ximación al aeropuerto Ro-
nald Reagan de Washington
DC cuando a las 20:48 del
pasado miércoles chocó con
un helicóptero militar Black
Hawk en el que viajaban tres
p e r s o n a s.

La última vez que se había
registrado una tragedia aérea
en EEUU fue el 13 febrero de
2009 cuando un avión de la
Continental Airlines se estrelló
contra una casa cerca de Bú-
falo (Nueva York) y en la que
murieron 50 personas.

Poco más de una década

después tuvo lugar este ac-
cidente que involucró –de for-
ma inédita– a un avión co-
mercial de pasajeros y a un
helicóptero militar.

Los medios estadouniden-
ses indicaron ayer que varios
cuerpos fueron sacados de las
aguas heladas. En efecto, una
gigantesca operación de bús-
queda y rescate se puso en
marcha con buceadores su-
mergidos en las gélidas aguas
del río Potomac, ayudados
por potentes reflectores.

El jefe de bomberos de Was-
hington, John Donnelly, dijo a
los periodistas que unos 300
rescatistas trabajaron en con-
diciones “extremadamente di-
fíciles” y dio pocos indicios de
que se puedan encontrar so-
b r e v i v i e n t e s.

Las autoridades no creen
que haya sobrevivientes del
choque. “A esta altura no pen-
samos que haya sobrevivien-
tes”, dijo Donnelly en rueda
de prensa en el aeropuerto
Ronald Reagan. Añadió que
pasaron de una operación de
rescate a una “de recupera-

ción” de los cuerpos.
Los rescatistas recuperaron

los restos de al menos 27
pasajeros del avión y uno del
helicóptero, hasta el cierre de
esta edición.

La Administración Federal
de Aviación de Estados Uni-

dos (FAA) informó que el
avión era un Bombardier ope-
rado por una subsidiaria de
American Airlines. Según la
aerolínea, el aparato viajaba
desde Wichita, Kansas, al ae-
ropuerto Ronald Reagan de la
capital estadounidense.

VUELO DE PRÁCTICA. El he-
licóptero efectuaba un “vuelo
de entrenamiento”, informó
un portavoz militar.

El secretario de Defensa, Pe-
te Hegseth, precisó que el he-
licóptero Black Hawk, con tres
militares a bordo, tenía “una

Weinstein suplica libertad
El ex productor de Hollywood Harvey
Weinstein, preso por violación y enfermo
de leucemia, suplicó a la justicia que lo
saque del “agujero infernal” de la prisión.

tripulación bastante experi-
mentada que estaba haciendo
una evaluación nocturna
anual obligatoria”. “L l e va b a n
gafas de visión nocturna”,
añadió.

En un audio del servicio de
tráfico aéreo, se oye a los
controladores preguntar rei-
teradamente al helicóptero si
tenía “a la vista” el avión de
pasajeros y justo antes del
choque decirle que “pasara
por detrás” del avión.

“Acabo de ver una bola de
fuego y desapareció”, se es-
cuchó a un controlador decirle
a otro después de que se cor-
tara la comunicación con el
helicóptero.

Con el agua en tempera-
turas en torno a los dos grados
Celsius, las posibilidades de
sobrevivir en el río eran muy
escasas, según los expertos.

La pareja de patinadores ar-
tísticos rusos Evgenia Shishko-
va y Vadim Naumov, cam-
peones mundiales en 1994,
iban a bordo del avión junto a
otras personalidades del mun-
do del patinaje.
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El presidente panameño, Jo-
sé Raúl Mulino, descartó ayer
cualquier negociación con
Estados Unidos sobre el ca-
nal de Panamá, en vísperas
de la visita del jefe de la
diplomacia estadounidense,
Marco Rubio.

“En torno al tema del canal
es imposible, yo no puedo
negociar, y mucho menos
abrir un proceso de nego-
ciación sobre el canal, eso
está sellado, el canal es de
Pa n a m á ”, dijo el mandatario
en su conferencia de prensa.

Mulino afirmó que, no
obstante, hay temas “comu -
nes” como migración y lucha
contra el narcotráfico, el cri-
men organizado y el lavado
de dinero que pueden ser
tratados con Estados Unidos.
“Sobre el canal muy difícil,
imposible”, insistió.

“Estamos más que dis-
puestos a conversar con res-
peto y mucha claridad el día
que se realice la reunión con
el secretario de Estado”, agre-
gó Mulino, sin precisar la
fecha de la visita.

Rubio emprenderá el fin
de semana su primer viaje al

exterior como secretario de Es-
tado, que lo llevará a Panamá,
El Salvador, Costa Rica, Gua-
temala y Rca. Dominicana.

La visita se realizará en mo-
mentos de tensión por las
deportaciones masivas de mi-
grantes latinoamericanos y la
amenaza del presidente Do-
nald Trump de retomar el
control del canal de Panamá
porque, según él, es “ope -
rado2 por China.

Pese a las diferencias por el
canal, Mulino, quien ha re-
chazado las afirmaciones de
Trump, destacó que Estados
Unidos es la “relación pri-
vilegiada” de Panamá. “No es
China”, agregó.

“La relación con los Estados
Unidos es fuerte, siempre lo
ha sido, ha tenido altas y bajas,
amor y odio, pero siempre ha
habido una relación fuerte
que subyace y ha permitido
superar situaciones muy, muy
complicadas”, manifestó.

El canal, construido por Es-
tados Unidos e inaugurado en
1914, está bajo soberanía pa-
nameña desde hace 25 años en
virtud de tratados firmados en-
tre Washington y Panamá. AFP
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El Comando ConVzla –equi -
po de organización de la opo-
sición mayoritaria de Vene-
zuela– pidió ayer a Estados
Unidos mantener el Estatus de
Protección Temporal (TPS, en
inglés) para migrantes del país
caribeño, cuya extensión fue
revocada por el Gobierno de
Donald Trump o crear otro
mecanismo en favor de estas
personas que residen en la
nación norteamericana.

Según el grupo antichavista,
la “gran mayoría de los ve-
nezolanos en el exilio se ha
ido buscando un refugio tem-
poral hasta que sea posible
regresar” a un país “libre”, por
lo que considera crucial que se
tome en cuenta “el riesgo para
la seguridad y la integridad al
que se exponen personas que
se han enfrentado o huido del
régimen debido a la perse-
cución política”.

En ese sentido, el Comando
ConVzla aseguró que la “in -
mensa mayoría” de los ve-
nezolanos en EEUU “son gen-
te de bien que por décadas ha
trabajado arduamente y ha
aportado al desarrollo de esta
gran nación con su talento, sus
conocimientos y sus inver-
siones”.

“En Estados Unidos, son
cientos de miles los que, luego
de haber escapado de la dic-
tadura de Nicolás Maduro,
principal promotor del cri-
men organizado y el narco-
tráfico en nuestro país, con-
tribuyen legalmente a la eco-
nomía”, indicó.

El grupo, que expresó su
respeto a decisiones del Go-

bierno estadounidense contra
organizaciones criminales co-
mo el Tren de Aragua –nacida
en cárceles venezolanas– con
miras a “garantizar la segu-
ridad y el orden” en EEUU, se
mostró dispuesto a trabajar
junto con la Administración
Trump a fin de “encontrar una
solución favorable para todas
las partes”.

El actual TPS, que permite a

más de 600.000 venezolanos
trabajar y residir legalmente en
EEUU, vence el próximo 10 de
setiembre de 2025.

Este alivio migratorio está
ideado para proteger de la
deportación a migrantes cuyos
países de origen se encuentran
en una situación de emer-
gencia o catastrófica.

La recién nombrada secre-
taria de Seguridad Nacional,

Bloque antichavista pide a EEUU
mantener estatus de protección

Exilio. El actual TPS permite a más de 600.000 venezolanos trabajar y residir legalmente en EEUU.

AFP

Kristi Noem, explicó que ha
decidido revocar la extensión
del TPS para los venezolanos
porque el anterior Gobierno,
al ampliarlo, intentó forzar
su mantenimiento y dejarles
“con las manos atadas”.

El miércoles pasado, la
mayor coalición antichavista
–la Plataforma Unitaria De-
mocrática (PUD)– dijo que
espera que Washington haga
una revisión de sus medidas
migratorias y, en ese sentido,
hizo un llamado al Ejecutivo
de Trump a buscar "las me-
jores condiciones para la pro-
tección de los venezolanos"
en EEUU.

Varios políticos y partidos
que conforman la PUD tam-
bién se han manifestado en
contra de esta medida, entre
ellos, la ex diputada Delsa
Solórzano, para quien es
“inadmisible” deportar a los
venezolanos que tienen el
permiso. Clave. Además de vía estratégica, es un atractivo turístico.

Panamá descarta
negociar con Estados
Unidos sobre el Canal

A
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El gigante chino del comercio en
línea Alibaba anunció el miér-
coles último el lanzamiento del
Qwen2.5-Max, un modelo
avanzado de inteligencia arti-
ficial (IA), que, según el grupo,
puede superar las capacidades
de sus competidores existentes.

El anuncio llega días después
de la irrupción de un nuevo
modelo de IA de la start-up china
DeepSeek, que tomó a contrapié
a Silicon Valley y puso en cues-
tión el dominio estadounidense
en esta tecnología en auge.

Mientras las empresas esta-
dounidenses gastaron miles de

millones de dólares para de-
sarrollar sus modelos de IA, sus
competidores chinos consiguie-
ron hacerlo con costes signi-
ficativamente menos elevados.

En un artículo en un blog, el
equipo de desarrollo de Qwen
asegura que su modelo es más
potente que DeepSeek V3 y que
había mostrado resultados com-
parables a los líderes de la in-
dustria, como el GPT-4 de Ope-
nAI o Claude-3.5-Sonnet de la
estadounidense Anthropic.

El modelo de IA, entrenado
con más de 20 billones de
datos, no fue comparado con

DeepSeek R3, el último mo-
delo de esta nueva empresa
china que provocó un te-
rremoto en el sector desde su
lanzamiento el 20 de enero.

Qwen2.5-Max está ya dis-
ponible para los desarrolla-
dores a través de la nube de
Alibaba y accesible a través de
Qwen Chat, el agente con-
versacional de la plataforma.

El sistema es compatible con
la interfaz de programación de
OpenAI, lo que hace más fácil
su integración en las empresas
u organizaciones que ya usen
servicios de IA similares. AFP

Grupo chino Alibaba lanza versión
de IA para competir con ChatGPT

La tecnológica OpenAI anun-
ció ayer que los Laboratorios
Nacionales de Estados Uni-
dos –instituciones de inno-
vación científica dependien-
tes del Departamento de
Energía– comenzarán a usar
sus últimos modelos de in-
teligencia artificial (IA) para
tareas de seguridad de armas
nucleares e investigación.

OpenAI informó del
acuerdo durante una reu-
nión este jueves en Washin-
gton, donde se detalló que
hasta 15.000 científicos al
servicio de EEUU dispon-

drán de tecnología de OpenAI
que podrán implementar en
sus estudios para prevenir en-
fermedades o avanzar en ci-
berseguridad para proteger la
red eléctrica del país.

Además, de acuerdo con
OpenAI, sus herramientas
permitirán a estos organismos
federales “reducir el riesgo de
una guerra nuclear y proteger
materiales y armas nucleares
en todo el mundo”, según un
comunicado de la empresa
responsable del famoso Chat-
G P T.

La firma tecnológica tam-

bién operará junto con Mi-
crosoft, su principal inversor,
la supercomputadora Venado
del Laboratorio Nacional con
sede en Los Álamos (Nuevo
México) impulsada por Nvi-
dia, ofreciendo así su avan-
zado modelo o1.

Los Laboratorios Naciona-
les de EEUU desarrollan in-
vestigación científica habitual-
mente en ámbitos ligados a la
energía y la tecnología, y se
han erigido en las principales
instituciones científicas dentro
de Estados Unidos en los úl-
timos 60 años. EFE

OpenAI ofrece sus modelos para
garantizar la seguridad nuclear

Destino. Guantánamo, lista para recibir a migrantes ilegales.
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Honduras recibirá hoy a al
menos un centenar de mi-
grantes deportados desde Es-
tados Unidos luego de ser
detenidos en redadas del Ser-
vicio de Control de Inmi-
gración y Aduanas (ICE, en
inglés), informó este jueves el
vicecanciller hondureño, An-
tonio García.

Los migrantes hondureños
llegarán a la ciudad de San
Pedro Sula, en el norte de
Honduras, a bordo de un
avión del Ejército estadouni-
dense procedente de Texas,
indicó García a medios lo-
c a l e s.

El aterrizaje se llevará a cabo
en el aeropuerto José Ramón
Villeda Morales, ubicado en
La Lima, Cortés, hacia las
13:30 hora local (19:30
GMT).

“Los migrantes fueron de-
tenidos al momento de in-
gresar a Estados Unidos y en
las redadas que han realizado
en estas dos semanas”, explicó
García.

Precisó que los migrantes
serán recibidos por el canciller
hondureño, Eduardo Enrique
Reina, y otros altos funcio-
narios del gobierno de Xio-
mara Castro.

García también indicó que
se esperan otros dos vuelos
con migrantes en los pró-
ximos días.

Desde su campaña, el pre-
sidente estadounidense, Do-
nald Trump, prometió una
deportación masiva de inmi-
grantes que residen ilegalmen-
te en Estados Unidos, un pro-
ceso que comenzó el día de su
investidura. EFE

Honduras recibe primer
grupo de deportados
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El presidente Luiz Inácio Lula
da Silva dijo ayer que Brasil
actuará con “reciprocidad” si
Estados Unidos impone aran-
celes adicionales a sus pro-
ductos, pero que prefiere una
mejora de las relaciones bi-
laterales durante el gobierno
de Donald Trump.

El líder de izquierda, cuyo
país albergará en noviembre la
COP30 en la ciudad ama-
zónica de Belém, también
cuestionó la decisión de
Trump de retirar a Estados
Unidos del Acuerdo de París y
de la Organización Mundial
de la Salud (OMS). “Es muy
sencillo: Si grava los productos
brasileños, habrá reciprocidad
de Brasil gravando los pro-
ductos exportados desde Es-
tados Unidos. Así de sencillo”,
dijo Lula en una rueda de
prensa en Brasilia.

Tras regresar al poder el 20
de enero, Trump ha ame-
nazado con imponer aran-
celes a países aliados y rivales
para los que establece deman-
das que van más allá de lo
comercial.

Lula, que demostró su apo-
yo a la demócrata Kamala
Harris en las elecciones es-
tadounidenses, le deseó a
Trump un “buen gobierno” y

subrayó que espera una me-
jora de las relaciones comer-
ciales en vez de una guerra de
a r a n c e l e s.

Brasil y EEUU compartie-
ron una balanza comercial de
80.900 millones de dólares en
2024, con un déficit de 250
millones para el lado bra-
sileño, según cifras oficiales.

“Quiero respetar a Estados
Unidos y que Trump respete a
Brasil. Es solo eso (...) De mi
parte lo que quiero es mejorar
nuestra relación con Estados
Unidos”, afirmó.

“No me preocupa si él quie-
re pelear por Groenlandia, el
Golfo de México o el Canal de
Panamá, él solo tiene que
respetar la soberanía de los
otros países”, apuntó.

Las relaciones entre Was-
hington y Brasilia se tensaron
en los últimos días tras el
reclamo del gobierno brasi-
leño por el trato “denigrante”
dado por las autoridades es-
tadounidenses a un contin-
gente de 88 deportados.

El Gobierno brasileño con-
vocó el lunes al encargado de
negocios de la embajada es-
tadounidense para pedir ex-
plicaciones, pero las partes
acordaron colaborar.

Lula calificó la decisión de
Trump de retirar a Estados
Unidos, el segundo mayor
contaminante del mundo de-
trás de China, del Acuerdo de

París y de la OMS de “re -
troceso para la civilización hu-
mana”.

Reiteró sus críticas a las na-
ciones ricas por no haber cum-
plido sus compromisos de dar
aportes multimillonarios a los
países en desarrollo para adap-
tarse al cambio climático.

Habrá “reciprocidad”
si Trump grava los
productos brasileños

Crítica. Lula también cuestionó la decisión de Trump de retirar a EEUU del Acuerdo de París.

AFP
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Tres rehenes israelíes y cinco
tailandeses fueron liberados
ayer en Gaza a cambio de 110
detenidos palestinos retenidos
por Israel, en un proceso mar-
cado por escenas de caos du-
rante la liberación de cautivos
en el territorio palestino.

Se trata del tercer intercam-
bio de rehenes y de presos en
virtud del acuerdo de alto al
fuego del 19 de enero para
poner fin a la guerra en Gaza.

A primera hora de la vís-
pera, Hamás liberó a tres israe-
líes y cinco tailandeses, cap-
turados en el ataque del mo-
vimiento islamista palestino
contra Israel del 7 de octubre
de 2023.

Por la tarde, un periodista

de AFP vio dos buses de pa-
lestinos liberados por Israel
que llegaron a Ramala, en
Cisjordania ocupada, entre ví-
tores y aplausos por cientos de
palestinos que esperaban su
llegada.

La oficina del primer mi-
nistro israelí Benjamín Ne-
tanyahu había indicado horas
antes que recibió garantías de
los mediadores internaciona-
les para una “liberación se-
gura” de los rehenes en los
próximos intercambios en
Gaza.

“Siguiendo la petición del
primer ministro (Benjamín)
Netanyahu, los mediadores
han proporcionado un com-
promiso que garantiza la li-
beración segura de nuestros

Hamás libera a ocho
rehenes en Gaza por
110 presos palestinos

Celebración. Hamás hizo propaganda de victoria en la liberación de las rehenes israelíes.

AFP

rehenes que serán liberados
en las próximas fases”, dijo la
oficina de Netanyahu en un
comunicado.

Mañana está prevista la li-
beración de otros tres rehenes
israelíes, todos hombres.

REPUDIO. Netanyahu denun-
ció lo que calificó de “escenas
chocantes” durante la entrega
de los rehenes.

La primera rehén en ser
liberada fue Agam Berger, una
joven militar israelí de 20
años, que fue entregada a la
Cruz Roja en Jabaliya, en el
norte de Gaza.

Antes de ser liberada, se la
mostró en un escenario junto
a miembros de Hamás ar-
mados y enmascarados,

mientras portaba en las ma-
nos un diploma y se le pedía
que saludara a los especta-
d o r e s.

El Ejército israelí señaló que
Berger fue llevada al hospital
para ser examinada, al igual
que Arbel Yehud, una civil de
29 años secuestrada con la fa-
milia de su novio, el germano-
israelí Gadi Moses, de 80 años,
y los cinco tailandeses.

La familia de Gadi Moses,
un agricultor que perdió a su
pareja en el ataque de Hamás
al kibutz Nir Oz, compartió el
miércoles su “emoción” y
agradeció “al pueblo israelí su
a p oyo ”.

En sus dos primeras rondas,
el acuerdo de alto el fuego ha
permitido la liberación de siete
israelíes y 290 palestinos en dos
tandas, el 19 y el 25 de enero.

La primera fase del pacto, con
una duración de seis semanas,
debe conducir al regreso de 33
rehenes, ocho de ellos falle-
cidos, y a la excarcelación de
unos 1.900 palestinos.

El cese de hostilidades tam-
bién permitió un flujo de ayu-
da internacional al territorio
asediado por Israel, sumido
en una grave crisis humani-
taria. AFP
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Bower ya está en la Agrupación y
querella dice que tendrá una suite
Los jueces dispusieron que el ex ministro del Interior, Walter Bower, y el ex comisario Merardo
Palacios cumplan con su prisión en la Agrupación Especializada. La querella criticó la medida.

Luego de 20 años y unos
meses de ser buscado en una
causa por supuesto hurto, fi-
nalmente, un procesado fue
puesto a cargo de la Justicia.
Sin embargo, estaba preso ha-
ce tiempo en otra causa.

Se trata de Luis Gonzalo
Ovando, quien estaba con re-
beldía y con orden de captura
desde el 11 de agosto del 2004,
cuando tenía 19 años de edad,
ahora fue puesto a disposición
del Juzgado de Garantías.

Un informe que envió la
Penitenciaría Regional de San

Pedro precisa que el proce-
sado guarda reclusión en la
citada Penitenciaría por otro
proceso abierto, que no es
tramitado ante el Juzgado.

Tras esta comunicación es
que, finalmente, luego de más
de 20 años, se realizó la au-
diencia ante la jueza de Ga-
rantías, Cynthia Lovera, que
interina a su colega Rossana
Diana Carvallo.

La captura había sido rei-
terada en enero y agosto del
año pasado, y la última vez el
7 de enero pasado.

El procesado fue asistido
por el defensor público Fer-
nando Cristaldo, quien so-
licitó el levantamiento de la
rebeldía y que se reanudaran
los plazos procesales, así co-
mo que se fijara la audiencia
p r e l i m i n a r.

Luego del análisis del caso,
la magistrada entendió que,
dados los años transcurridos,
existía peligro de fuga y de
obstrucción de las investiga-
c i o n e s.

De esta manera, finalmente,
levantó la rebeldía, dejó sin

efecto la orden de captura,
reanudó los plazos procesales
y decretó la prisión preventiva
del encausado.

Además, señaló para el pró-
ximo 28 de febrero, la fecha
para la que la Fiscalía presente
su requerimiento conclusivo.

Según la imputación, ha-
bría hurtado electrodomésti-
cos cuando tenía 19 años.
Ahora, con 39 años, deberá
responder sobre el caso. Aquí,
seguramente, la defensa so-
licitará la prescripción de los
h e c h o s.

Lo buscaban hace 20 años, pero estaba preso en otro caso

A la Agrupación. Finalmente, Walter Bower ya cumple con su medida cautelar de prisión.

ARCHIVO
lll

El ex ministro del Interior,
Walter Bower, y el ex comisario
Merardo Palacios, condenados
a 15 y 12 años de cárcel por
torturas, ya están en la Agru-
pación Especializada de la Po-
licía Nacional.

El Tribunal de Sentencia de
feria, Fabián Weisensee, Darío
Báez y Juan Pablo Mendoza,
decidieron que tanto Bower
como Palacios cumplan su re-
clusión en la citada institución
policial.

El abogado querellante, Ro-
lando Alum, criticó que un
civil esté en la Agrupación
Especializada y que tendrá una
“suite” con “privilegios”, con-
forme señaló a ÚH.

El miércoles, los dos con-
denados fueron llevados al Pe-
nal Militar de Viñas Cué, pero
no fueron aceptados, por lo
que volvieron al Departamen-
to Judicial.

Ayer jueves, se realizó una
audiencia con las defensas de
Bower y Palacios, ya que el otro
condenado, Osvaldo Vera
(condenado a 6 años), ya es-
taba en la institución policial.

Las autoridades militares in-
formaron a los jueces que no
cumplieron con la resolución
porque no tenían lugar donde
acoger a los dos condenados

en la institución.
Con ello, los magistrados

decidieron que el ex comisario
Merardo Palacios cumpla con
la medida cautelar en la Agru-
pación Especializada, por su
estatus de policía.

La discusión giró con re-
lación al ex ministro Walter
Bower. Su abogado René Fer-
nández señaló que por cues-
tiones de seguridad, debía es-
tar en la Agrupación Espe-
cializada.

Remarcó que el mismo fue
diputado durante dos perio-
dos, a más de que luego ocupó
el cargo de ministro del In-
terior durante el gobierno del
presidente Luis Ángel Gon-
zález Macchi.

Al final, los jueces Fabián
Weisensee y Darío Báez vo-
taron porque el mismo cum-
pliese la medida cautelar en la
citada institución policial.

Por su parte, el magistrado
Juan Pablo Mendoza votó por-
que el mismo sea derivado a la
Penitenciaría Nacional de Ta-
cumbú, teniendo en cuenta su
condición de ciudadano civil,
sin el estatus militar o po-
licial.

Posteriormente, ya pasado
el mediodía, se cumplió con la
resolución y ambos fueron a la
dependencia policial.

CRÍTICAS. El abogado Rolan-
do Alum, uno de los que-
rellantes, explicó que toda or-
den judicial debía cumplirse,
por lo que entendió que de-
bían primero verificar si efec-
tivamente había o no lugar en
Viñas Cué.

Después, ya sobre la me-
dida, indicó que con respecto a

Palacios, era policía y era su
derecho.

Sin embargo, sobre Bower,
manifestó que el mismo siem-
pre dominó la Policía y que
tendrá ”privilegios” en la Agru-
pación. Es más, dijo que ahí
estaría en una “suite” cum -
pliendo con la prisión. “Siem -
pre corren los verdes...”, acotó

el profesional.
Por su parte, René Fernán-

dez, por la defensa de Bower,
sostuvo que la decisión se dio
por medidas de seguridad, ya
que había sido diputado por
dos periodos y luego ministro
del Interior. Incluso, que es-
tuvo en una comisión contra
el narcotráfico.

Aprehenden a 20 cuidacoches
La Policía aprehendió en Asunción a
20 cuidacoches, varios con antece-
dentes y dos resultaron con órdenes
de captura, que quedaron presos.

Prófugo. Tras 20 años, finalmente, lo llevaron ante el juez.
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Con relación a la sentencia,
señaló que esperan los argu-
mentos del fallo para preparar
la apelación. Dijo que tiene
defectos de fondo y de forma,
ya que no se probaron los
hechos, a más de que el juicio
había quedado interrumpido,
porque no se reinició dentro
de los plazos procesales.

Hoy, a las 17:00,
se leerá el fallo
Para esta tarde, a las
17:00, está prevista la
lectura completa del fallo
dictado por los jueces Fa-
bián Weisensee, Cándida
Fleitas y Laura Ocampo,
para todas las partes.
Los defensores adelanta-
ron que estarán y que
luego van a preparar sus
recursos de apelación
especial. Por su parte, el
querellante Rolando
Alum adelantó que como
por lo general no se hace
la lectura, estará el pró-
ximo lunes. La sentencia
del Tribunal, según ade-
lantó Alum, lleva “el nú-
mero 14 del 25 de enero”
pasado, aunque eso se
confirmará hoy.
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Un hombre sufrió el robo de
USD 20.000 que se encon-
traba en su camioneta esta-
cionada en el Paseo Los Lau-
reles, ubicado sobre la avenida
Eusebio Ayala, próximo a la
avenida República Argentina,
ciudad de Asunción.

La víctima fue identificada
como Antony Bolaños, quien
relató para NPY que llegó al
centro comercial junto a su
hermano a bordo de su au-
tomóvil y luego de estacionar,
él fue hasta el banco y retiró
USD 20.000 que puso en una
mochila y dejó en el vehículo.

“Venía a hacer una gestión
acá en el banco, quité USD
20.000, dejo en la mochila,
meto en la camioneta y justo
era las 13:15 y le digo a mi
hermano para almorzar, acá
en frente, 20 metros son y en
el trascurso que nos vamos a
almorzar cuando venimos ya
no está la mochila”, indicó.

El hombre aseguró que dejó
la mochila en el auto “con
toda confianza”, ya que el

vehículo quedó bloqueado y
sospecha que se haya utilizado
un inhibidor para realizarse el
hurto.

El afectado asimismo de-
nunció que el centro comer-
cial no le prestó asistencia ni
dieron señales de buena pre-
disposición para aclarar el ca-
so. En el lugar estaban ins-
taladas cámaras de seguridad.

“Hay dos guardias de se-
guridad acá, me fui a hablar
con ellos, les comenté ‘me
acaban de robar’, les digo. No
me dijeron nada, se quedó
tomando tereré el tipo ahí”,
mencionó Bolaños.

Seguidamente, refirió que
uno de los guardias le señaló
que “no puede hacer nada”, ya
que “la administración está de
va c a c i o n e s ”, y se limitó a pe-
dirle su número de celular.

La víctima manifestó que
buscó a los guardias, cerca de
30 minutos después de lo
ocurrido, para poder revisar
las imágenes del circuito ce-
rrado que podría colaborar a
recuperar el dinero robado.

VIAJES. El afectado indicó que
tiene una agencia de viajes y
que el dinero iba a ser uti-
lizado para cubrir gastos de los
viajes programados por clien-
tes para este fin de semana.

“Es mucho dinero y la im-
potencia porque no recibí
ayuda de acá de la gente del
Paseo, dentro de su Paseo
pasó esto, se está robando
dentro de su predio y no te
dan ninguna solución, nin-
guna respuesta”, lamentó.

Por su parte, el subcomi-
sario Pedro Martínez, señaló
que por las características del

Comerciante es despojado de USD
20.000 de su vehículo en Asunción

Intacta. Camioneta en la que los hermanos dejaron la importante suma de dinero.

CAPTURA

El hecho se registró en un comercio de
Asunción donde no le brindaron atención
ni la posibilidad de observar las cámaras
de circuito cerrado a la víctima, quien
lamentó el trato recibido por el personal.

Pobladores autoconvocados
de la ciudad de Arroyito se
manifestaron frente a la Mu-
nicipalidad, para exigir la im-
putación de la intendenta Jo-
sefina Torales (ANR), denun-
ciada por supuestos hechos de
corrupción. Supuestamente, la
jefa comunal causó un mi-
llonario perjuicio.

La jefa comunal tiene dos
denuncias en su contra.

Una, realizada en el 2023;
en esa causa, la Fiscalía ya tiene
en su poder un dictamen de
Contraloría con relación al
balance 2022, donde se ex-
pone un presunto perjuicio de
G. 112 millones, en la pro-
visión de almuerzo escolar.

Otra denuncia se presentó
en mayo del 2024 y se amplió
en setiembre del mismo año.

Ambas causas están en ma-
nos de la fiscala Teresilde Fer-
nández, quien sigue sin im-
putar ni hacer allanamientos,

según las denuncias.
En este segundo caso, los

pobladores y concejales es-
peran el dictamen de Con-
traloría, específicamente el re-
sultado de fiscalización espe-
cial inmediata (FEI), donde
debe reportar el presunto per-
juicio del año 2023, respecto

al rubro vial, ya que la Co-
muna contrató empresas ter-
cerizadas y se hicieron los
pagos, pero no las obras.

El abogado Salvador Sán-
chez reveló la existencia de un
“corporativismo” de cinco
concejales que trabajan con-
juntamente con la intendenta.

Pobladores exigen imputación
de la intendenta de Arroyito

Apuran. Pobladores existen imputación y dictamen.

CAPTURA

Un motociclista de 80 años
falleció ayer a las 14:30, tras
ser impactado por una ca-
mioneta. El accidente de
tránsito ocurrió en la ruta
PY22, a la altura de la Co-
lonia Reconstrucción, distrito
de Paso Horqueta, Depar-
tamento de Concepción.

El trágico accidente dejó
como víctima fatal a Ladislao
Rodríguez (80), poblador de
la zona, quien conducía una
motocicleta de la marca Ken-
ton GTR 150cc.

Involucró a una camioneta
Isuzu D-Max, conducida por
Martín Ariel Arza Acosta
(26), quien resultó ileso y
quedó aprehendido.

Según el informe de la
Subcomisaría 20ª Frontera
Curuzú Ñú, el accidente ocu-
rrió cuando ambos vehículos
circulaban en dirección nor-
te-sur. El conductor de la
camioneta manifestó que el

motociclista realizó una ma-
niobra inesperada, saliendo al
paso, lo que impidió esqui-
varlo, resultando en un cho-
que frontal.

Tras el impacto, la moto-
cicleta quedó con severos da-
ños, mientras que la camio-
neta terminó en una cuneta al

costado de la ruta.
Personal policial y peritos

de Criminalística llegaron al
lugar tras ser alertados por un
transeúnte. La médica forense
Dra. Lilian González diagnos-
ticó como causa probable de
muerte “politraumatismo gra-
ve ”. JR

Octogenario pierde la vida en
choque contra una camioneta

Choque. El hombre murió tras ser impactado por un rodado.

GENTILEZA

Víctima. Bolaños relató como se habrían llevado el dinero.

hecho se podría haber uti-
lizado un inhibidor para rea-
lizar el robo.

“Suponemos que fue de esa
forma, ya que el vehículo no
tiene rastro de violencia den-
tro ni fuera del mismo, donde
se había guardado el dinero
mencionado por la víctima”,
manifestó.

Asimismo, señaló que un
hecho similar ocurrió en la
zona, en otro centro comercial
y que gracias a imágenes del
circuito cerrado pudieron ver
el modus operandi en aquel
suceso.

Inhibidores de
señal para robar
El fenómeno de los ro-
bos de vehículos con la
utilización de inhibido-
res parece estar en au-
mento. ¿Pero cómo lo
utilizan?
Los inhibidores son uti-
lizados por los delin-
cuentes cuando los due-
ños activan el seguro a
sus vehículos, este blo-
quea la señal de cierre y
el auto queda abierto. El
momento es aprovecha-
do por los delincuentes
que abren el rodado sin
necesidad de romper los
cristales y sin activar
alarmas.
Uno de los casos se re-
gistró semanas atrás en
Caaguazú.
Los malvivientes ha-
brían utilizado inhibido-
res para robar dinero en
efectivo y objetos de va-
lor de un auto, frente a
un sanatorio privado.
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La fiscala Laura Finestra im-
putó por intento de homicidio
a Emerson Giovanni Ruiz
Acosta (19), alias Pingüi, un
joven con tres antecedentes por
el mismo hecho, que habría
hecho disparos que hirieron a
una niña de 6 años y a un
señor. Ocurrió en Asunción.

Una pelea de vecinos en una
vivienda, entre las calles 37
Proyectadas y Brasil, terminó
en un tiroteo por parte de Ruiz,
quien ya tiene tres causas, dos
por tentativa de homicidio y
uno por frustración a la per-
secución penal.

Todos los hechos son del
2024 y, pese a la gravedad,
contaba solo con arresto do-
miciliario.

La pequeña de 6 años recibió
un disparo de refilón en la
espalda, e inmediatamente fue
derivado al Hospital de Barrio
Obrero, donde el pasado miér-
coles salió de alta. Afortuna-

damente, fue solo un susto.
La abuela de la pequeña

pidió mano dura. “Es insos-
tenible. Cuando él está es con
arma en mano las 24 horas,
reclutando a niños”, dijo.

La Fiscalía tomó declara-
ciones de vecinos ayer, para
entender la pelea, y se des-

cubrió que un hombre tam-
bién fue herido en el pie,
pero la lesión no fue de
g r ave d a d .

El Ministerio Público or-
denó que a Ruiz le prac-
tiquen la prueba de nitrito y
nitrato, y los resultados serán
d e t e r m i n a n t e s.

Imputan a joven que hirió a
una niña tras hacer disparos

Grave. El joven ya tiene su cuarta causa por hecho similar.

CAPTURA

Emiliano Rolón Fernández

El fiscal general del Estado,
Emiliano Rolón Fernández,
dispuso que varios fiscales
vayan ocupando las Fiscalías
interinas de la Unidad de
Delitos Económicos y An-
ticorrupción. Además, se hi-
cieron nuevas reasignacio-
n e s.

Las nuevas movidas en el
Ministerio Público, según el
titular, es “con el objetivo de
garantizar un funcionamien-
to armónico y eficaz y en el
marco de las políticas de
optimización de tareas”.

A la Unidad de Delitos
Económicos llegan las fis-
calas Natalia Cacavelos y Ele-
na Fiore, ambas en reem-
plazo de Leonardi Guerrero,
quien irá a trabajar en la Sede
1 de Asunción.

También asumen en la
misma unidad especializada
las agentes fiscales Silvia
González, Yeimi Adle y Laura
Giacummo, para cubrir uni-
dades que estaban siendo
i n t e r i n a d a s.

MÁS REAGINACIONES. La fis-
cala Yrides Ávila fue reasig-
nada a la Unidad Especia-
lizada de Hechos Punibles
contra la Propiedad Intelec-
tual y Contrabando y la fis-
cala Karina Domínguez irá a
cubrir la Unidad de Maltrato
Animal en Coronel Oviedo.

La agente Diana Burgos
fue asignada a la Fiscalía de la

Fiscal general sigue
con movidas en el
Ministerio Público

ciudad de Luque.
La fiscala Zully Figueredo va

a la Unidad Especializada de
Derechos Humanos, en don-
de solo se encontraba tra-
bajando una agente, que es la
fiscala Sonia Sanguinés.

En reemplazo de Figueredo,
en la Unidad Especializada,
fue asignada la fiscala María
Angélica Acosta. En la misma
sede irá la agente Mónica Car-
dozo, sustituyendo a Susana
González, quien es enviada a
la Unidad de Trata de Per-
sonas y Explotación Sexual
Infantil.

A la Unidad de Delitos Am-
bientales fue reasignada la fis-
cala Elvia Chávez.

Todos los fiscales movidos
deben asumir sus nuevas uni-
dades a partir del 25 de febrero
de este año.

lll

El abogado Hugo López de-
nunció ante el Ministerio Pú-
blico que vaciaron las cuentas
de la empresa de su cliente,
Orlando Vendramini Neto,
por un monto total de USD
30.000. Él había sido detenido
en Paraguay y expulsado al
Brasil. Las transacciones se hi-
cieron desde los celulares que
estaban incautados y en poder
de la Senad, en nuestro país.

La Secretaría Nacional An-
tidrogas (Senad) tiene bajo
custodia las chequeras y tar-
jetas de crédito y débito, así
como los celulares que tienen
las app desde donde se pue-
den hacer las transferencias.
Según un informe del banco,
no se violó ningún nivel de
seguridad.

El agente especial Hugo Ca-
bral y el suboficial Alberto
Rojas son los que formaron
parte del operativo, y quienes
–según la denuncia– habían
quedado a cargo de custodiar
lo incautado: Cuatro celulares,
cuatro chequeras de la em-
presa Acres SA (dos del Banco
Nacional de Fomento), así co-
mo tarjetas de crédito y de
débito.

¿DÓNDE ESTÁ EL DINERO?
Vendramini fue detenido el 22
de enero y los movimientos
bancarios aparecen desde el 27
de enero.

Según el informe de los
bancos, hay transferencias a
nombres de Blanca Luz Pa-
niagua de Ferreira, Luis César
Funes (por supuestos “pagos
de mercaderías” y “trabajo rea-
lizado”), Alexandro Santos
Madeira, Ingrid Thalía Balbue-
na, Gloria Noemí Franco,
Ruth Antonella Argüello y
Apolinario Adames de Souza.

Además, aparecen pagos a
empresas como Trovari SA y
Alemania Cell SA.

“Conocimos que se estaban
usando las chequeras, las tar-
jetas y que se estaban usando
la aplicación del teléfono para
vaciar más de USD 30.000 en

cuentas corrientes, en dólares y
guaraníes”, explicó el abogado
Hugo López.

Fue el hijo de Vendramini
Neto quien alertó, ya que él es
el presidente de la empresa.

De acuerdo al informe del
banco en Paraguay, “no se
violó ningún nivel de segu-
ridad del aplicativo. Los dé-
bitos de la cuenta en dólares
fueron por el sistema Sipap, y
para las compras en casas co-
merciales se utilizó la cuenta
en guaraníes, y las operaciones
fueron por el sistema POS”,
dice la denuncia.

El abogado detalló que en el
acta de procedimiento, al ser

Detenido por la Senad dice
que le vaciaron las cuentas

Tras las rejas. Vendramini fue detenido y expulsado al Brasil, hace una semana.

GENTILEZA

Más Sucesos

Detienen a un hombre que
se hacía pasar por un su-
puesto líder de la extinta
Agrupación Campesina Ar-
mada (ACA) y extorsionaba
a colonos menonitas de Caa-
guazú.
Se trata de Sergio Cañiza
Benítez (34), quien fue de-
tenido en el interior de una
vivienda situada en el barrio
Santo Domingo, de la ciudad
de J. Eulogio Estigarribia (ex

Campo 9), en el Departa-
mento de Caaguazú.
La Policía Nacional recibió
varias denuncias contra el
hombre, quien es sindicado
de extorsionar a colonos
menonitas de Campo 9 y
zonas aledañas.
El mismo exigía sumas ele-
vadas de dinero a sus víc-
timas, que llegaron a pagar
lo requerido por temor a las
represalias.

Se hacía pasar por líder de ACA

GENTILEZA

Rechazan
más plazo en
el caso Tirza
El juez de Garantías, José
Agustín Delmás, rechazó el
pedido de la fiscala Claudia
Torres de reponer el plazo
para acusar al procesado
Vicente Cabrera, en el caso
de la muerte de Tirza Belén
Portillo, de 9 años, que mu-
rió en un tratamiento odon-
tológico.

Con la resolución, la
agente deberá presentar hoy
31 de enero, su requeri-
miento conclusivo en el ca-
so, luego de que se dis-
pusiera la reapertura de la
investigación fiscal.

En la causa, están acu-
sados y esperan juicio oral y
público, la odontóloga San-
dra Marcela Obertino y
Adrián Cayetano García Ser-
vín, procesados por supues-
tos hechos de homicidio
culposo y comercialización
de medicamentos no au-
t o r i z a d o s.

detenido el hombre, figura
que los teléfonos fueron in-
cautados, por lo que es “im -
posible” que se haya hecho
desde otros celulares.

Incluso, dijo que a su
cliente le solicitaron el có-
digo para ingresar a los te-
léfonos, y Vendramini no tu-
vo de otra que dar los da-
t o s.

Ahora, solicitaron al banco
que provean las filmaciones
de los momentos en que se
retiraron los montos. “No
sabemos quiénes son las per-
sonas, la Senad debe aclarar y
hacer un sumario interno”,
finalizó el profesional.
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El Tribunal de Sentencia de
feria autorizó al ex jefe de
bomberos, Ciriaco Rubén Val-
dez, condenado a 6 meses de
prisión, pero con suspensión
de la pena, aunque aún el fallo
no está firme, obtuvo permiso
para viajar a Brasil, especí-
ficamente a Santa Catarina.

La audiencia se hizo ante las
juezas María Fernanda García,
Yolanda Portillo y Juan Carlos

Permiso de viajar a ex jefe de bomberos

Seguirán. Una de las manifestaciones en Asunción.

El Instituto Superior de
Educación Policial (Isepol)
resolvió no hacer lugar al
pedido de reconsideración
presentado por aspirantes
mujeres a la Academia de
Policía, que denunciaron
discriminación en la dis-
tribución de cupos entre
masculinos y femeninos.

Las denunciantes hacían
alusión a los 4.139 lugares
que tienen los aspirantes
masculinos, muy superior a
las 841 plazas que se otorga
a las mujeres.

Las autoridades policiales
se amparan en la Ley
4995/13 de Educación Su-
perior, que en el artículo 60
les autoriza a establecer su
sistema de gobierno, con-
forme a sus propios regí-
menes institucionales, afir-
mando también que las va-
cancias se dan adecuándose
al Presupuesto General de
Gastos de la Nación, y de la
capacidad edilicia.

El senador Rafel Filizzola
(PDP), señaló que la ley
“prohíbe cualquier limita-
ción al número de mujeres

Para Isepol no hay
discriminación con
aspirantes mujeres

ingresantes a la institución” y
que la institución “dispondrá
la infraestructura necesaria
para el ingreso a la insti-
tución policial de todas las
postulantes femeninas que
hayan reunido las condicio-
nes requeridas en la ley y los
reglamentos”.

Más de 2.300 aspirantes
mujeres al Colegio de Policía
quedaron fuera a pesar de
haber reunido todos los re-
quisitos y realizaron varias
movilizaciones frente al local
del Ministerio del Interior,
medidas de fuerza que se-
guirán en los próximos días.

“Están dispuestas a seguir
exigiendo justicia y no están
solas. Sumemos voces y es-
fuerzos a esta causa, que es
una muestra grosera de ma-
chismo y autoritarismo”,
manifestó la abogada Diana
Vargas, una de las que acom-
paña a las aspirantes.

Vargas adelantó que se es-
tán preparando “acciones ju-
diciales” con la Defensoría
del Pueblo, previo intento de
diálogo y mediación con el
ministro del Interior.

Zárate, quienes escucharon el
pedido del abogado Édgar
Medina Rojas.

El mismo requirió la au-
diencia para que el procesado
pudiera tener permiso para
viajar al Brasil, entre el 2 al 10
de febrero próximo, junto con
su pareja.

El defensor remarcó que su
causa aún está en estudio de
un recurso extraordinario de

casación, por lo que solicitaba
que se concediera el permiso.

La fiscala Ruth Benítez se
opuso a lo solicitado, tenien-
do en cuenta que los papeles
que presentó, según dijo, no
se condecían con lo que se-
ñaló el abogado defensor.

Los magistrados analizaron
el pedido y señalaron que la
medida de prohibición de sa-
lida del país estaba vigente

desde el 27 de agosto del
2021, que fue dictada por el
juez Mirko Valinotti.

Remarcan que, si bien es
cierto que la fiscala se opuso
al pedido, para los magis-
trados los documentos que
arrimó eran suficientes para
otorgar el permiso. Asimis-
mo, que no existía peligro de
fuga ni de obstrucción a las
i n ve s t i g a c i o n e s.

Cae vendedor que causó la
caída y muerte de una mujer
lll

Capturan al presunto respon-
sable del robo de un celular
que derivó en la caída desde
un bus y posterior muerte de
una mujer en San Lorenzo. El
joven fue detenido en el De-
partamento de Guairá.

La Subcomisaría 9ª Cagua-
re’i, del Departamento de
Guairá, informó sobre la de-
tención de Arnaldo Ariel Gi-
ménez Salcedo (19), quien
cuenta con dos órdenes de
captura, una por homicidio
culposo y otra por robo.

Sería el presunto vendedor
ambulante que le robó el ce-
lular a una pasajera que falleció
tras caer de un colectivo en
movimiento, en el kilómetro
10 de la ruta PY02, zona de San
Lorenzo, Departamento Cen-
tral.

Su detención se registró a las
09:30 de ayer en un camino
vecinal del distrito de Fas-
sardi.

EL CASO. Cinthia Verónica Ri-
quelme Rodas (42) sufrió un
fuerte golpe en la cabeza al

impactar contra el pavimento,
lo que le causó la muerte. La
misma estaba con sus dos
hijos pequeños cuando ocu-
rrió la tragedia.

Desde la Dirección Nacio-
nal de Transporte (Dinatran)
se advirtió además que circular
con las puertas abiertas cons-
tituye una falta grave, san-
cionable con una multa de 10

jornales, unos G. 1.076.270.
El chofer del colectivo y una

testigo fueron los primeros en
declarar ante la Fiscalía, cuya
investigación está a cargo de la
agente Dora Nohl.

Asimismo, un equipo pe-
ricial también se constituyó en
la zona de la caída para de-
terminar las circunstancias del
hecho, de la responsabilidad

penal y quiénes serían los
r e s p o n s a b l e s.

Una cámara de circuito ce-
rrado captó a un “ve n d e d o r
ambulante” cuando descen-
día velozmente del bus en
movimiento y, seguidamente
la víctima cayéndose de es-
palda al asfalto.

El hombre cruzó al otro
carril y abordó otra unidad.

Sospechoso. El presunto responsable del asalto de una pasajera fue detenido en Guiará.

GENTILEZA
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Cortitas

Costa Rica

José Cardozo negocia con Municipal Liberia

El entrenador paraguayo José
Saturnino Cardozo puede se-
guir su carrera en el fútbol de
Costa Rica. Según informó el
periodista costarricense centra-
do en fichajes, Kevin Jiménez,
el DT de 53 años es el principal
candidato a entrenar al Mu-
nicipal Liberia, el equipo que
marcha 8° en la liga de Costa
Rica y que tras dos derrotas
consecutivas destituyó a su en-

trenador, Minor Díaz.
”El club liberiano está en ne-
gociaciones con José Satur-
nino Cardozo, ex futbolista
paraguayo que brilló en el
Toluca de México. El contrato
que le ofrecieron a Cardozo
fue por un año”, aseguró, por
su parte, el sitio Everardohe-
rrera.com, especializado en
noticias del fútbol costarricen-
s e.

Francia

Sampaoli, despedido tras dos meses y medio
El Rennes de Francia anunció
la ruptura “de mutuo acuer-
do” con su entrenador ar-
gentino Jorge Sampaoli y su
reemplazo por el ex inter-
nacional senegalés Habib Be-
ye. La decisión llega en un
momento complicado para el
club bretón, que es apenas
decimosexto (antepenúlti-
mo) en la liga francesa de
fútbol, en posición de re-

pechaje por la permanencia y
amenazado por los puestos
de descenso directo.
Sampaoli, de 64 años, había
llegado a mediados de no-
viembre pasado, y terminó
perdiendo siete de los diez
partidos disputados, inclu-
yendo una eliminación en la
Copa de Francia ante el Tro-
yes, un club mal situado en la
segunda división.

Brasil

Neymar Jr. anuncia su vuelta al Santos

Neymar regresa al Santos de
Brasil, el club que lo formó,
tras poner fin a su decep-
cionante aventura en el fútbol
árabe, lastrada por las lesio-
nes. El goleador histórico de la
Verdeamarelha (79 goles en
127 partidos) anunció que
“firmará” contrato con el
equipo donde el “rey” Pe l é
desarrolló casi toda su carrera
(1956-1974).

”Casi doce años pasaron des-
de que salí de la Vila (Belmiro,
el estadio del 'Peixe') más
famosa del mundo y parece
como si hubiera sido ayer. Mi
sentimiento por el club y la
hinchada nunca cambió”,
dijo en un video publicado en
redes sociales. Neymar fue
campeón con Santos, en 2011,
de la Copa Libertadores de
América.

Luego de un paso más que
regular por el fútbol boli-
viano, donde defendió la ca-
miseta del popular Bolívar, el
delantero Alfio Oviedo tiene
nuevo club y es argentino.
Aunque parecía tener todo
acordado para jugar en el
Querétaro mexicano, será ju-
gador finalmente del Tigre de
Argentina.

Alfio dejó a Bolivia como
campeón de liga y luego de
destacadas actuaciones, in-

cluida la Copa Libertadores, lo
que le valió su citación a la
Selección Paraguaya dirigida
por Gustavo Alfaro, precisa-
mente para el combo en el
que el equipo nacional en-
frentó a Bolivia en El Alto,
aunque él no pudo participar
del encuentro en el campo de
juego.

Será su segunda experiencia
en este mercado, tras su paso
por Newell’s Old Boys en las
temporadas 2018/2019.

Alfio Oviedo regresa
al fútbol argentino

Al delta. Tigre es el nuevo equipo del ex Cerro y Libertad.

Regreso. En el Atlanta
United, Miggy fue feliz,
marcando goles, dando
asistencias y, sobre to-
do, siendo campeón.

lll

Miguel Almirón es oficialmen-
te jugador de Atlanta United
de La Liga de los Estados
Unidos. Así lo anunció el club.
Seguramente el futbolista pa-
raguayo cuyo futuro fue, desde

hace un año y en las diversas
ventanas de pases, motivo de
las mayores especulaciones es
Almirón. ÚH adelantó hace
un par de semanas que su
vuelta a la MLS era algo de-
cidido desde hace un tiempo

por el internacional de 30
a ñ o s.

El Charlotte, que tenía el
permiso de la MLS para ne-
gociar su traspaso, cedió ese
derecho a un viejo conocido
del ex Cerro Porteño: El Atlanta
United, franquicia a la que
llega luego de seis años de su
anterior paso por allí, cuando
al mando de Gerardo Ta t a
Martino fue campeón de liga
en 2018. En Inglaterra, donde
dejó el Newcastle, club en que

sembró bellos recuerdos para
la afición de las orillas del río
Tyne, todavía se habla del
paraguayo en términos elo-
giosos. La semana pasada fue
la BBC y en esta fue el Te-
legraph, ambos medios lon-
dinenses. “Nunca dio menos
que todo”, resumió el pe-
riodista que cubre los equipos
del Norte de Inglaterra, Luke
Edwards. Lo despiden como
lo que es: Un patrimonio de
la Premier League.

América de México presentó
su lista de ocho jugadores
extranjeros permitidos para
disputar una edición más, la
número 60, de la Conca-
champions, el torneo inter-
nacional equiparable a la
Copa Libertadores en el Nor-

te del continente. En ella no
se encuentra el paraguayo
Richard Sánchez.

El ex Olimpia es preten-
dido por el Racing de Ar-
gentina, pero lo singular de la
situación es que la operación
estaría caída y sin tiempo

para recuperarla, pues hoy se
cierra el libro de pases en el
vecino país.

América no incorporó
hasta ahora, por lo que solo
tiene bajas. Esto permite es-
pecular que Sánchez será ne-
cesario para la Liga MX.

América no
incluye a
Richard en
lista de Copa

l Miguel Almirón vuelve a
la MLS, donde jugó antes
dos temporadas. A
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Paraguayo a la Federal A
El 9 de Julio de Rafaela, del Federal A
de Argentina, comunicó la llegada del
delantero paraguayo de 23 años Elías
Ayala, antes en Gimnasia de Jujuy.

goles en 70 partidos
hizo Almirón en Atlan-
ta, el mejor promedio
de su carrera. Ganó

la MLS en el año
2018.

22

Atlanta presenta al Hijo PródigoAtlanta presenta al Hijo Pródigo
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Los Warriors baten
al líder Thunder

Tras su victoria ante Utah Jazz,
los Golden State Warriors su-
peraron al líder de la con-
ferencia oeste, los Oklahoma
City Thunder por 116 a 109 con
la gran actuación de Andrew
Wiggins y Stephen Curry.

Wiggins se encargó de 27
puntos, mientras que Curry
aportó con 21 puntos.

En los Thunder descolló
Shai Gilgeous-Alexander que
sumó 52 puntos en 39 mi-
nutos, pero pese a esa can-
tidad sideral su equipo no
pudo ganar.

Golden State llegó a la mar-
ca de 24-23, Oklahoma por su

parte quedó en 37-9, aún
como líderes de conferencia.

En la conferencia este, los
Cleveland Cavaliers conti-
núan firmes como líderes
con una marca de 38-9 tras
vencer a Miami Heat por
126-106 en condición de vi-
s i t a n t e.

En la segunda ubicación
está Boston Celtics con la
marca de 33-15 tras su triun-
fo como local ante Chicago
Bulls por 122 a 110.

Hoy a las 22:00, los Celtics
visitarán a los Pelicans en el
New Orleans Arena, en el
destacado de la NBA.

Pura alegría. Stephen Curry (c) sonríe tras la gran victoria.
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El Super Prime inicia en Barrero
lll

El campeonato nacional de
Super Prime de Rally tendrá su
fecha de inicio el fin de se-
mana del 22 y 23 de febrero
en la ciudad de Eusebio Ayala,
Departamento de Cordillera,
popularmente conocida co-
mo “Barrero”.

El campeonato nacional de
rally quedó programado para
arrancar el siguiente fin de
semana, del 27 de febrero al 2
de marzo, con el tradicional
Rally Transitapúa. Esta prueba
será además la primera dentro
del calendario de la Confe-
deración Deportiva Automo-
vilística Sudamericana (Coda-
sur) que contará con 5 fechas a
disputarse, también se correrá

en: Córdoba (Argentina), Ere-
chim (Brasil), Sucre (Bolivia) y
Punta del Este (Uruguay).

RALLY MUNDIAL. Este año por
primera vez el rally mundial
llegará a Paraguay, será del 28
al 31 de agosto, se confirmó
que el recorrido tendrá tendrá
302 kilómetros de extensión.

La etapa 1 (viernes 29) con
132 kilómetros, la etapa 2
(sábado 30) con 91 kilóme-
tros de trayecto y la etapa 3
(domingo 31) con 79 kiló-
metros de especial, esta etapa
sin asistencia. La premiación
será en las ruinas jesuíticas de
Trinidad y el parque de ser-
vicios en el sambódromo de
Encarnación. Monarca. Saba es el defensor del título en Super Prime.
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El patinaje pierde a
campeones mundiales

El accidente aéreo ocurrido
ayer en Washington (Estados
Unidos) donde un avión de
pasajeros chocó contra un he-
licóptero militar, se llevó la
vida de 14 patinadores, entre
ellos dos campeones mun-
d i a l e s.

La pareja Evgenia Shishkova
(52 años) y Vadim Naumov
(55), campeones del mundo
de patín en 1994 con la se-
lección de Rusia, iban en el
vuelo en su carácter de en-
trenadores, tras participar en
un torneo en Wichita, Kansas.

“La Unión Internacional de
Patinaje Artístico (ISU) y la

comunidad mundial de pa-
tinaje están profundamente
conmocionadas por el trá-
gico accidente que sufrió un
vuelo de American Airlines
en Washington, DC. Nos
rompe el corazón saber que
entre las personas a bordo se
encuentran patinadores ar-
tísticos, junto con sus fa-
milias, amigos y entrenado-
res. Nuestros pensamientos
están con todos los afectados
por esta tragedia”, comunicó
la Unión Internacional de
Patinaje tras la confirmación
del fallecimiento de célebres
d e p o r t i s t a s.

Trágico. Shishkova y Naumov, víctimas en accidente aéreo.
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Aldo Duscher, ex DT de la
Selección Paraguaya Sub 20
quien fue destituido en pleno
desarrollo del Sudamericano,
rompió el silencio en charla
exclusiva con Fútbol a lo Grande
por la 1080 AM y apuntó
contra Martín y Elvio Pao-
lorosso.

En contexto de la situación,
recordemos que Duscher rea-
lizó declaraciones desmedidas
en varios medios radiales el
pasado martes a raíz de la
humillante derrota (6-0) ante
Uruguay; posterior a estos he-
chos la Asociación Paraguaya
de Fútbol (APF) tomó una
postura y decidió su desvin-
culación, a pesar de la con-
tinuidad de la competencia.

Sin embargo, el estratega ar-
gentino, lejos de calmar los
ánimos, volvió a ser el centro
de atención. Reconoció ayer
que “si falté el respeto con mis

declaraciones, pido disculpas,
yo no estaba enojado pero soy
sanguíneo. Creo que molestó
que diga que solo tuvimos dos
amistosos”. Señaló además que
ni bien la APF emitió el co-
municado tuvo que abandonar
el hotel donde se alojaba con la
Selección: “Elvio Paolorosso
me dijo que estaba afuera por
mis declaraciones. Me apar-
taron del hotel y no querían
que me despida del grupo”,
recordó Duscher.

Posteriormente reveló que
el ambiente en el cuerpo téc-
nico no era de lo mejor,
apuntando como responsa-
ble de esa situación al hijo de
Elvio Paolorroso (Martín).
“Aquí el único problema fue
con el preparador físico (Mar-

tín Paolorroso), que

quería tomar más protago-
nismo; es el hijo del jefe
(Elvio Paolorroso, coordina-
dor de Formativas de APF).
Martín quería estar por en-
cima del técnico. Buscaron un
mínimo error para sacarme.
Hablé con la prensa y se
aprovecharon de eso”, dijo.
Por último, ayer, luego de
tramitar los documentos co-
rrespondientes, pudo
cobrar todo lo
que le corres-
pondía.

Samudio refuerza a Recoleta
Luis Vidal, presidente del De-
portivo Recoleta confirmó
ayer que el experimentado
lateral izquierdo, Miguel Sa-
mudio es nueva incorpora-
ción del club.

Samudio, de 38 años de
edad, jugará en su sexto club
en el fútbol paraguayo (Sol
de América, Libertad, Olim-
pia, Luqueño y Tacuary); re-
cordemos que 2024 descen-
dió con el Tacua.

El futbolista llegará en las
próximas horas a nuestro
país, se realizará las pruebas
médicas y ya va a estar a
disposición del cuerpo téc-
nico para la próxima fecha,
señaló el dirigente del Fu-
nebrero a la 106.9 FM.

Samudio estaba entrenan-
do en Cerro Largo de Uru-
guay, pero no firmó contrato
por problemas económicos,
según informaciones com-
partidas en medios de prensa
c h a r r ú a s.

Recordemos que el Canario
en la fecha 2 cayó de local ante
el 2 de Mayo, mientras que en
la tercera jornada visitará a

Libertad el domingo (20:30),
en lo que será la reapertura del
estadio de La Huerta, tras más
de 8 meses de trabajos.

Nuevo desafío. Samudio en el 2025 defenderá a Recoleta.

Benítez reclama la falta penal
Ángel Benítez, futbolista del
Sportivo Luqueño en charla
con Fútbol a lo Grande rea -
firmó que la falta recibida
por parte de Francisco Da
Costa, de Cerro Porteño, de-
bió ser penal.

El Auriazul igualó 1-1 con
el Ciclón en Itauguá en un
duelo que tuvo sus polé-
micas. Una de ellas, Benítez
considera que el juez admitió
ver el pisotón, pero no cobró
el penal. “Sí, yo sentí el pi-
sotón ahí, la parte del talón.
El árbitro (José Méndez) me
dijo que existió el contacto,
pero no era para cobrar pe-
nal. Es decir que admitió la
falta”, dijo Benítez.

Expuso además que “lo
importante es que rescata-
mos un punto sobre el final.
Ahora ya nos enfocamos en
lo que viene”.

Por otra parte, el entre-
nador auriazul, Juan Pablo
Pumpido señaló en confe-

rencia de prensa que su equi-
po se merecía la victoria. “Me -
recíamos ganar, hicimos un
buen partido. Intenso con

mucha entrega. Fuimos su-
periores en la segunda mitad.
El rival terminó pidiendo la
hora”, señaló Pumpido.

Punto alto. Ángel Benítez (16) tuvo una excelente jornada.

GENTILEZAGENTILEZA

La Selección Sub 20 se me-
dirá desde las 20:30 ante
Chile, juego correspondien-
te a la fecha 5 del Suda-
mericano que se disputa en
Venezuela. La Albirroja, con
la victoria 1-0 ante Vene-
zuela, ya aseguró su par-

ticipación del hexagonal final.
Por su parte, los chilenos tam-
bién ya se encuentran cla-
sificados. La disputa sería para
cumplir el calendario estable-
cido. En el grupo clasificaron
Uruguay, Chile y Paraguay. Eli-
minados: Venezuela y Perú.

La Albirroja ante Chile, para cumplir

l Tras su destitución, Aldo
Duscher confesó situacio-
nes en el seno albirrojo.

LA CIFRA

4
partidos dirigió Aldo
Duscher en la Selec-
ción Paraguaya Sub
20. Ganó en dos oca-
siones, empató una y
perdió una.

www.monumental.com.py

Prematuro.
Duscher

asumió en el
cargo en ju-
nio (2024),

remarcando
que sería
"un pro-

yecto ilusio-
nante".

Óscar Ramírez, titular UFI.

Paraguarí y
Sanjosiana
por el título
del Interligas

El estadio ueno Defensores
del Chaco será el escenario
para el duelo final de la
edición 44 del Campeonato
Nacional de Interligas entre
los equipos de Paraguarí y
Sanjosiana; el encuentro está
previsto para las 19:00.

Recordemos que, en se-
mifinales, Regional Paraguarí
había igualado 1-1 en la ida
con Nueva Alborada, en
Cambyretá (Itapúa), y en la
revancha ganó con contun-
dencia, goleando 5-0 en el
Estadio Municipal de Cara-
peguá y aseguró la plaza a la
gran final. Mientras que Liga
Sanjosiana, que cayó de local
en la ida 2-1 ante Arroyense,
en Cnel. Oviedo (Caaguazú),
pudo reponerse y venció por
3-0 en Caacupé, en la ida.

Premio: El campeón del
Interligas disputará el torneo
de la División Intermedia
recién en el 2026.

“Buscaron un mínimo error”“Buscaron un mínimo error”
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Molesto. Die -
go Martínez,
entrenador
azulgrana, cri-
ticó el trabajo
arbitral del
cual senten-
ció sentirse
perjudicado.

Miguel Carrizosa, directivo
miembro del Departamento

de Fútbol de Cerro Porteño,
lamentó perder tres puntos ante
Sportivo Luqueño por un lateral
jugado rápido a los 95 minutos
de partido.

“Los jugadores hicieron todo
su máximo esfuerzo, y que les
saquen de esta manera el par-
tido, es grosero, es lamentable,
es una sinvergüenza, es una

complicidad, con las
trampas que nos hi-

cieron. Lo que nos
hicieron no fue
una viveza, hicie-
ron trampa”,
sentenció el di-
r e c t i vo .

Consultado
por el nivel futbo-

lístico de los juga-

dores, el dirigente azulgrana
apuntó: “Podemos más, y erra-
mos también nosotros las si-
tuaciones de gol. Podríamos ha-
ber liquidado el partido más
temprano (...) Estábamos ga-
nando 1-0, tenía que haber
terminado 1-0, por todo el es-
fuerzo que se dio en la cancha,
pudimos haber sido mejor, fui-
mos mejores, fue Cerro el que
propuso y que se saquen así el
partido es una vergüenza”, re-
marcó el directivo dando res-
ponsabilidad también al cuerpo
arbitral encabezado por José
Méndez, que permitió un lateral
que a criterio de Carrizosa es-
tuvo mal cobrado por adelan-
tamiento.

En la misma tónica, el club
hizo viral un video en el que
muestra un adelantamiento de
20 metros en el lateral.

Rubén Di Tore, presidente de
Libertad, confirmó que el de-
fensa central Gilberto Flores
irá a Estados Unidos para
hacerse la revisión médica y
jugar por el Cincinnati de la
Major League Soccer.

“Está confirmada la ida de
Flores a la MLS, será por tres
años el contrato, va a viajar
para la prueba médica el 8 de
febrero”, expresó el manda-
más en charla con Fútbol a lo

G ra n d e por la 1080 AM.
Por otra parte, refiriéndose a

la victoria 3-0 sobre Nacional,
por la fecha 2, expresó: “Con -
tento por la victoria. El equipo
estuvo conformado con 8 ti-
tulares de las formativas y sin
hacer contrataciones fuertes
tenemos un equipo ensam-
blado”, manifestó. El Guma
en la jornada 3 volverá a
utilizar la renovada Huerta vs.
Recoleta, este domingo.

Flores será jugador del
Cincinnati de la MLS

pases realizó Cerro
ante Luqueño, con una
posesión del balón del

64%, pero solo 10
remates y 2 al

arco.
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Alegría. Flores se inició en la escuela de fútbol del Guma.
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Goles: 33’ William Mendieta,
35’ Fernando Fernández (G);
60’ Juan Franco (CG). Amo -
nestados: 79’ F. Román y 85’
D. Pérez (G); 90+1’ C. Gon-
zález (GC).
GUARANÍ (2): Gaspar Servio
6; Daniel Pérez 6, Gustavo
Vargas 6, Mario López 6 y
Alexis Cantero 6 (83’F. Román

5); Alcides Benítez 6, Agustín
Manzur 6 (71’ A. Maíz 5), Luis
Martínez 6 y Nicolás Barrien-
tos 6 (61’ W. Ibarrola 6); Wi-
lliam Mendieta 8 (61’ R. To-
rales 6) y Fernando Fernández
7 (71’ A. Pereira). DT: Fran -
cisco Arce.
GRAL. CABALLERO JLM (1):
Luis Guillén 5; Richard Ca-

l Arranque
perfecto para
Guaraní. Su-
peró 2-1 a
Gral. Caballe-
ro y se ubica
en la cima.

Guaraní hiló su segunda vic-
toria en el Apertura 2025 y se
ubicó en lo más alto del tor-
neo. Por la fecha 2, su víctima
fue el General Caballero ma-
llorquino al que venció por 2-
1 en la ciudad de Carapeguá.

El Aborigen aprovechó su
momento en la primera
fracción del partido. A los 33’ y
35’ fueron marcados los tantos
por parte de William
Mendieta y el histórico
goleador legendario,
Fernando Fernández. Con este
gol, Fer Fer llegó a 115
anotaciones vistiendo la
casaca aborigen y totaliza 126
en Primera División.

En la complementaria, el
Rojo de Mallorquín llegó al
descuento pero no alcanzó.
Torneo Apertura 2025 – Fe -
cha 2. Estadio: Municipal de
Carapeguá (local Guaraní).
Árbitro: David Ojeda 6. Lí -
neas: Guido Miranda y Nadia
Weiler. VA R : Fernando López.

La figura
William Mendieta
Altísimo nivel, gol y asis-
tencia para el Mago, que
se ganó un lugar en el
equipo del entrenador
Francisco Arce.

Sergio
Riveros

@sergiodaniel_14

Vuelve Patiño
Ayer se confirmó la in-
corporación del experi-
mentado defensor Juan
Patiño a Guaraní.
El central de 35 años,
últimamente en Sporti-
vo Ameliano, regresa a
la Toldería tras 9 años.
El técnico Francisco Chi-
qui Arce lo tuvo entre el
2020 y 2021 en Cerro
Porteño, donde se con-
sagró campeón.

brera 6, Éver Fernández 6 (46’
C. González), Manuel Rome-
ro 6 y Tomás Lezcano 6; Ni-
colás Maná 6 (84’ C. Amarilla
5), Jorge Mendoza 6, Jordan
Santacruz 6 y Juan Franco 7
(73’ S. Torales); Teodoro Arce
6 (46’ J. Armoa 6) y Ronald
Roa 6 (83’ F. Lesme 5). DT:
Troadio Duarte.
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victorias para Guaraní
sobre Gral. Caballero,
que solo superó una

vez al Indio, mientras
que igualaron 4

veces.

8

Lamento azulgranaLamento azulgrana
por perder los puntos

Mira desde
lo más alto
Mira desde
lo más alto

Las dos caras. Festejo de los le-
gendarios después de capitalizar
el segundo gol y, por otra parte,
desazón de los mallorquinos.
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Olimpia y Sportivo Ameliano
empataron 2-2 en un partido
emocionante, de trámite cam-
biante y juego intenso.

De errores a errores en
defensa, primero el sector
derecho de Olimpia con la
floja marca para que Luis Ortiz
pueda marcar su doblete.
Luego las faltas en la zona
defensiva de Ameliano para
que Olimpia lo empate con
dos penales de Derlis

González.
TORNEO APERTURA 2025 -
FECHA 2. Estadio: ueno Luis
Salinas (local Ameliano). Ár -
bitro: Mario Díaz de Vivar 5.
Líneas: Eduardo Britos y Héc-
tor Medina. VAR: Juan López.
Goles: 6’ y 30’ Luis Ortiz (SA);
39’ y 45’+3 Derlis González,
ambos de penal (O). Amo -
nestados: 33’ M. Martínez,
58’ J. González y 89’ G. Bo-
gado (SA); 45’+1 R. Ortiz, 72’
I. Leguizamón, 76’ M. Gómez
y 90’ C. Olmedo (O).
Spvo. Ameliano (2): Miguel
Martínez 8; Pablo Aranda 6,
Andrea Falabella 7, Julio Gon-
zález 6 y Marcos Martinich 6;
Juan González 5 (46’ E. Sar-
quis 5), Édgar Zaracho 6 (70’

D. Valdez s/n), Giovanni Bo-
gado 5 y Luis Ortiz 7 (70’ F.
Vera s/n); Alberto Contrera 5
(46’ I. Valdez 5) y Cristhian

Ocampos 6 (82’ K. Isa s/n).
DT: Aldo Bobadilla.
Olimpia (2): Gastón Olveira
5; César Olmedo 4, Robert

Rojas 5, Junior Barreto 5 y
Facundo Zabala 6; Rodney Re-
des 6, Javier Domínguez 6 (62’
Á. Franco 5), Richard Ortiz 6
(62’ M. Gómez 5) e Iván

Leguizamón 7 (74’ A. Bareiro
s/n); Derlis González 6 (50’ H.
Fernández 5) y Hugo A. Be-
nítez 5 (62’ D. Benedetto 6).
DT: Martín Palermo.

Gustavo
Saba

gsaba@uhora.com.py

Melgarejo explota
Héctor Melgarejo, presi-
dente de Ameliano, pe-
gó el grito al cielo por el
arbitraje. “El disparate
continúa”, arrancó di-
ciendo exclusiva con
Fútbol a lo Grande por la
1080 AM, agregando:
“El director (Éber Aqui-
no) continúa con su dis-
parate, tres penales en
dos partidos contra
Ameliano”.

Un solo líder
Tras la fecha 2 solamen-
te Guaraní fue capaz de
ganar sus dos juegos y
así ser el único puntero
con 6 unidades.
Lo siguen Libertad, 2 de
Mayo y Ameliano con 4
unidades; Cerro Porte-
ño, Tembetary y Luque-
ño suman 2; Trinidense,
General Caballero JLM,
Olimpia, Recoleta y Na-
cional con 1 punto.

l Olimpia rescató un pun-
to ante Ameliano y sigue
sin ganar en el año.

l Mejora futbolística del
Decano ante una V Azu-
lada que lo complicó.
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Máx 36
Mín 24

La figura
Miguel Martínez
El portero de Ameliano
tuvo tapadas trascen-
dentales en el segundo
tiempo para mantener el
marcador empatado.

Pierde terrenoPierde terreno

Frustración. Los jugadores
del Franjeado nuevamente
se marchan de la cancha
con la decepción de no ha-
ber podido ganar el partido.
Esta vez con mejor juego.
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La localidad de Caazapá honró a
San Pablo, su santo patrono
L

a capital del Departa-
mento de Caazapá fue
fundada por fray Luis Bo-

laños, un 10 de enero de 1607;
antiguamente se llamaba San
José de Caazapá.

La ciudad, ubicada a 230
kilómetros de Asunción, re-
cuerda el 25 de enero de cada
año día de su santo patrono,
San Pablo.

Su historia está profunda-
mente ligada al plutócrata Víc-
tor Hugo, a la presencia de los
primeros misioneros francis-
canos en el Paraguay, quienes
fundaron allí varias reduccio-
nes, donde lograron eximir a
los indígenas del servicio de
encomienda por diez años. Es
una de las primeras misiones
franciscano-guaraníes en el
Río de la Plata que se es-

tablecieron definitivamente en
el Paraguay. La zona central del
país, así como la de Caazapá,
constituye la región que más
ayudó a consolidar y escribir la
historia del país.

La presencia de los fran-
ciscanos en las antiguas re-
ducciones de Yuty y Caazapá,
proceso que comenzó en
1607 y siguió hasta los siglos
XVII y XVIII.

En 1786 se fundó la misión
de San Juan Nepomuceno,
que se abocó, junto con las
otras localidades, a trabajar y
hacer producir la tierra y a
explotar la ganadería.

En 1906, por ley, se cons-
tituyó en el VI Departamento
de Caazapá, siendo su capital,
la ciudad del mismo nombre.
A partir de 1973 no se rea-

lizaron modificaciones a los
límites del departamento, que
se mantienen hasta hoy.

En este departamento se
instalaron a fines del siglo XIX
los colonos australianos para
fundar una colonia socialista.
Todavía quedan descendientes
de dichos colonos, como los
del escritor de cómics Robin
Wo o d .

FRAY LUIS DE BOLAÑOS. Na -
ció en Marchena, Sevilla, Es-
paña, en el año 1550. Muy
joven ingresó en la orden fran-
ciscana, se embarcó con des-
tino a Paraguay, el 17 de oc-
tubre de 1572, y después de
un viaje lleno de odiseas, llegó
con su maestro, Alonso de San
Buenaventura, a Asunción el 8
de febrero de 1575.

Es el apóstol del Paraguay y
del Río de la Plata, se entregó
más de 50 años a la con-
versión de los guaraníes. Sus
dos fundamentales inspiracio-
nes misioneras fueron la fun-
dación de la reducción fran-
ciscana de San José de Caa-
zapá, centro de evangelización
del Río de la Plata y el ca-
tecismo guaraní, con la com-
posición de la primera gra-
mática.

Otros pueblos que le deben
su origen y hoy son ciudades
del Paraguay son: Yuty, Itá,
Yaguarón, Altos, Itatí, Atyrá,
Guarambaré y otros, además
la enseñanza de la artesanía le
es reconocida.

Su fama de santidad aún
perdura y se le atribuyen he-
chos milagrosos y leyendas.

Fray Luis de Bolaños falleció
el 11 de octubre de 1629 en
Buenos Aires, donde reposan
sus restos.

Según las referencias histó-
ricas, fray Luis de Bolaños
llegó a esta zona asolada por
una terrible sequía de siete
años a finales del año 1606, la
cual era gobernada por los
caciques Kavaju, Guarepa y
Ñandegua. Bolaños hablaba
perfectamente el guaraní gra-
cias a fray Juan Bernardo, eso
contribuyó a que pueda co-
municarse abiertamente con
los lugareños y tratar de ex-
plicarles y convencerlos de la
misión que tenía para con
ellos; sin embargo, después de

los indios que la removieran a
un costado de ese sitio, ya que
si lo hacían les aseguraba que
de este punto surgiría el agua.

Esta es la actual surgente
permanente de agua conocida
como Ykua Bolaños. La le-
yenda dice que si una pareja
bebe de sus aguas benditas, el
destino los unirá para siempre.
Para la fundación de Caazapá,
fray Luis de Bolaños estuvo
acompañado de cuarenta in-
dios, que había llevado desde
la reducción de San Buena-
ventura de Yaguarón. El lugar
del Ykua Bolaños se encuentra
detrás del Centro Cívico y
Polideportivo Ignacio Falcón
Real, en el predio del parque.

Los visitantes cada año se
dejan hechizar y encantar por
Caazapá.

complicadas intervenciones,
Kabaju le realizó un pedido
con el cual podían llegar a un
pacto: exigió a Bolaños poner
fin a la larga sequía, a pedido
de los indios del lugar, de-
mostrando de esa forma el
poder de Dios en nombre de
quien hablaba; caso contrario,
sería muerto a flechazos.

Bolaños caminó lentamen-
te por el lugar, observando
cada detalle, con su bastón, o
cayado, en mano y al llegar a
ver una piedra incrustada en la
tierra en una zona baja, pidió a

La historia de la
naciente del Ykua
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Serenata y Festival del Ykua Bolaños
por aniversario y fiestas patronales
C

aazapá se caracteriza
por su rica historia y
tradiciones culturales,

que nos conectan a las raíces
guaraníes y el legado de nues-
tros antepasados. Esta ciudad
es conocida por su hospita-
lidad y solidaridad; los caa-
zapeños siempre dispuestos a
unirse para enfrentar desafíos
y celebrar logros colectivos.

“Somos un pueblo que va-
lora sus costumbres, las fes-
tividades religiosas y nuestras
expresiones artísticas y gastro-
nómicas nos hacen únicos”,
destaca el intendente muni-
cipal, licenciado Amado Díaz
Ve r ó n .

Por la llegada de los 418
años de fundación se llevó a
cabo una gran serenata a Caa-
zapá, donde tanto pobladores,
visitantes como autoridades
compartieron una noche má-
gica junto a artistas nacionales
e internacionales. Fue un even-
to lleno de música, alegría y
unidad, destacando el orgullo
de ser caazapeños.

Esta ciudad se caracteriza

por contar con varios atrac-
tivos emblemáticos como el
Ykua Bolaños, un lugar lleno
de historia y espiritualidad.
También el templo San Pablo,
que es un símbolo de fe y
tradición, y el Museo Fray Juan
Bernardo, que preserva valio-
sas piezas de la herencia cul-
tural. Así también, la rotonda
de acceso a la capital del sexto
departamento cuenta con una
impresionante escultura en al-
to relieve, un tributo a fray Luis
de Bolaños. “Desde la Mu-
nicipalidad de Caazapá, he-
mos impulsado importantes
mejoras en la infraestructura
vial, gracias a una labor coor-
dinada con la Gobernación y
el Ministerio de Obras Pú-
blicas y Comunicaciones
(MOPC). También hemos im-
plementado campañas de
limpieza y cuidado ambiental,
además de realizar construc-
ciones y mejoras en institu-
ciones educativas”, expresó
Díaz Verón. Además, destacó
que como gobierno muni-
cipal apoyan el deporte y la

cultura, conforme a las dis-
ponibilidades presupuestarias,
para seguir promoviendo el
desarrollo integral del distrito
de Caazapá.

ACTIVIDADES. En la ciudad se
llevaron a cabo diversas ac-
ciones conmemorativas en
honor a San Pablo Apóstol,
incluyendo el tradicional no-
venario en el templo San Pa-
blo y una misa central pre-
sidida por el monseñor Vin-
cenzo Turturro, nuncio apos-

tólico de Su Santidad, el papa
Francisco. Este solemne acto
contó con la destacada pre-
sencia del presidente de la
República, Santiago Peña Pa-
lacios, y de altas autoridades
del Congreso Nacional. En re-
conocimiento especial, se de-
claró Visitante Ilustre de la
ciudad de Caazapá al mon-
señor Vincenzo Turturro.

Además, se desarrollaron
con gran éxito el torín, la Expo
Caazapá Departamental y el
Festival del Ykua Bolaños, ac-
tividades que resaltaron la cul-
tura, el arte y el emprendi-
miento local. La preparación
de estos eventos fue minu-
ciosa, implicando un trabajo
en equipo con la participación
de diversas comisiones orga-
nizadoras, a los efectos de
asegurar el éxito de cada even-
to y el disfrute de todos los
participantes. El Festival Ykua
Bolaños nació en 1989, en la
ciudad de Caazapá y se celebra
cada año cerca de la naciente
del ykua, una tradición que
congrega a miles de personas.

Lic. Amado Díaz Verón
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Municipio impulsa mejoras y
apoya crecimiento industrial
C

aazapá es un lugar lleno
de encanto y hechizo,
gracias a la calidez de su

gente, su rica historia y atrac-
tivos naturales como el Ykua
Bolaños, un lugar emblemá-
tico de la ciudad.

Además, el Festival del Ykua
Bolaños atrae a miles de vi-
sitantes cada año, siendo uno
de los eventos más impor-
tantes del país en cuanto a
cultura y folclore se refiere.

Con una población cercana
a los 30.000 habitantes, el
distrito de Caazapá se carac-
teriza por una economía ba-
sada principalmente en la agri-
cultura, la ganadería y el co-
mercio.

En los últimos años, la ciu-
dad ha visto el surgimiento de
industrias, como el Biocom-
plejo Petricor SA, la primera
planta industrial de madera de

Caazapá. Esta planta se dedica
principalmente a la produc-
ción de madera contrachapa-
da, conocida en el país como
«terciadas» de madera de eu-
calipto, utilizando materia pri-
ma proveniente de plantacio-

nes forestales certificadas.
También se destacan otras in-
dustrias como el ingenio Bue-
na Vista, que fortalece la eco-
nomía local.

Desde la Municipalidad de
Caazapá también se han im-

pulsado importantes mejoras
en la infraestructura vial, gra-
cias a una labor coordinada
con la Gobernación y el Mi-
nisterio de Obras Públicas y
Comunicaciones (MOPC).

CAMPAÑAS. Desde el Muni-
cipio han implementado ac-
tividades de limpieza y cui-
dado ambiental, además de
realizar construcciones y me-
joras en instituciones educa-
t i va s.

“Como Gobierno munici-
pal, apoyamos el deporte y la
cultura, conforme a las dis-
ponibilidades presupuestarias,
para seguir promoviendo el
desarrollo integral del distrito
de Caazapá”, destacó el in-
tendente, Amado Díaz Verón.

Desde la Comuna se trabaja
constantemente en el creci-
miento de la localidad.

Exitosa Expo Caazapá 2025
aglutina a emprendedores
L

a Expo Caazapá es un
evento tradicional que se
realiza desde hace mu-

chos años, pero esta fue su
primera edición en su carácter
departamental.

La actividad es financiada
por la Gobernación de Caa-
zapá y la Municipalidad de
Caazapá, como así también
con el auspicio de varias em-
presas, lo que permita el in-
greso gratuito a toda la co-
munidad.

Lo atractivo en esta edición
es que la Gobernación de Caa-
zapá siguiendo con su pro-
grama de fomento de em-
prededurismo de la Secretaría
de Industria y Comercio ha-
bilitaron un stand en donde
todos los emprendedores gas-
tronómicos y no gastronómi-
cos puedan exhibir y comer-
cializar sus productos.

Así también, se presentaron

por primera vez empresas
agropecuarias y forestales real-
zando el evento tradicional.

Participaron en la feria em-
prendedores, negocios locales,
empresas, municipalidades,

instituciones públicas y pri-
vadas, artistas locales emer-
gentes, entre otros.

La feria que duró tres días
tuvo el objetivo de mostrar lo
mejor de Caazapá en términos

de emprendedurismo, pro-
ducción y arte, así como tam-
bién convertirse en un refe-
rente en la región.

La Expo Caazapá proyecta
un crecimiento a corto plazo.


